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SIGUIENTE ETAPA DE ENMIENDA AL PODER JUDICIAL

Afirman en la 4T que 
ya trabajan reformas 

secundarias “en un 
sinnúmero de temas”

Vocero del guinda en Cámara dice 
que analizan cambios que no inclu-
ye reforma: comités de evaluación, 
órgano administrativo, boletas... 

Corte termina paro y reanuda labor 
Primera Sala; ministra Piña desechó 
escritos de juzgadores por conside-
rarlos “desesperados” págs. 3 a 10  

Claudia afirma que proyecto para 
reformar al PJ aún no termina; 
trabajadores levantan protesta; en-
focarán lucha en las reglamentarias

Citan a diputados para declaratoria 
de validez hoy; oposición decide 
no ir; ya hay aval de 21 Congresos; 
AMLO perfila promulgarla el 15

SANDOVAL 
Y TREVILLA 
PREPARAN 

DESFILE

SUPERADO POR OLA DE VIOLENCIA,  
GOBIERNO DE SINALOA CANCELA GRITO 

LOS GENERALES se-
cretarios de la Defensa, 
actual  (der.), y el próxi-
mo, pasan revista a los 

más de 15 mil elemen-
tos que participarán en 
el evento cívico-militar 

el lunes. pág. 14

CAMBIOS a estatutos se hicieron fuera 
de tiempo; TEPJF decidirá si continúa en 
dirigencia del PRI; éste impugnará. pág. 12
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Tira INE reforma con 
que Alito se reeligió

Trump evade debate, 
pero gana juicio y le 
quitan 2 de 10 cargos 
pág. 26

ESTRENA PRODUCCIÓN EN 
AGUASCALIENTES NISSAN; 
ACUDE LA GOBERNADORA
LANZAMIENTO del Kicks 2025 es parte 
de plan de reinversión de 700 mdd; Tere 
Jiménez agradece a directivos que empre-
sa decidiera crecer en la entidad. pág. 24

Martínez Dagnino se queda 
frente al SAT; “es muy buen 
equipo”: Sheinbaum  pág. 13 
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“El que mucho se despide…”  pág. 2

GABRIEL MORALES
Kamala versus Trump: la recta final  pág. 27

VALERIA VILLA
Retén el beso  pág. 31

EN DÍA 4 de enfrentamientos y violencia secuestran a 6 jó-
venes, ya van 20; cifra de muertos sube a 12 con ejecución de 
excomandante de la municipal de Culiacán. págs. 16, 18 y 19

SUSPENDEN  clases y festejo en 11 municipios; AMLO ad-
mite que hay temor, pero refiere suficiente presencia de FA; 
emite EU alerta de viaje; hoy, audiencia de El Mayo en NY. 

Exdirigentes  de Canaco de 
Culiacán exigen medidas para 
devolver la tranquilidad14

Tras la aprobación por más de 17 Con-
gresos locales regresa a Cámaras.

Hoy legisladores se reúnen para emitir la 
declaratoria final y enviarla al Ejecutivo

El Presidente tiene previsto publicarla 
en el DOF el 15 y al día siguiente entraría 

en vigor

Legisladores trabajarán en las leyes 
secundarias de la reforma

¿QUÉ SIGUE?

ANTONIO MARTÍNEZ DAGNINO
CARGO: Jefe del Servicio 
 de Administración Tributaria
ESTUDIOS: Licenciado en Contaduría  
y maestro en Finanzas por la UNAM
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No hay indicios por lo menos por ahora de 
que vayan a cambiar las cosas a partir del 1 

de octubre. Claudia Sheinbaum ha dejado cla-
ramente establecido cómo va a ser su relación 
con las Fuerzas Armadas y lo que piensa res-
pecto a la aprobación de la reforma al Poder Ju-
dicial, la cual en algún sentido ha hecho propia.

“EL QUE MUCHO  
SE DESPIDE…”

El problema que inevitablemente enfrentará es la inseguri-
dad y la instrumentación de la reforma al Poder Judicial. Si la 
política en estas dos áreas no pasa por tamices, las cosas van a 
entrar, particularmente en el Poder Judicial, en un laberinto.

Las Fuerzas Armadas van a seguir siendo el bastión para en-
frentar la inseguridad. Hasta ahora no existen elementos que 
hagan suponer que podría existir al menos una posición media-
namente crítica en función de una estrategia que con matices 
menores, sigue siendo similar a la de sexenios anteriores.

Es cuestión de revisar el número de personas muertas por 
hechos violentos en esta administración para confirmar que 
aquello de abrazos no balazos no alcanzó a trascender. El país 
tiene en los últimos años el mayor número de personas muer-
tas por violencia, lo cual rebasa las cifras del pasado.

El acto en el cual participó la futura Presidenta, invitada 
por López Obrador, en el Colegio Militar terminó por ser un 
asunto político de conveniencias mutuas que dejó claramente 
establecido que las Fuerzas Armadas se van a fortalecer aún 
más, lo que llevará a problemas delicados. Se confirma que 
se renuncia a optar por políticas en materia de seguridad que 
sean encabezadas por policías civiles.

El problema también está en que con la estrategia que 
hasta ahora se ha seguido no se lleva a cabo un acuse de recibo, 
en el sentido de que las cosas no han cambiado en esencia. En 
estos tiempos de final de sexenio en donde pareciera que todo 
termina por ser un juego de cifras alegres, la terca realidad en 
algunas áreas está mostrando que lo que ha pasado en los últi-
mos años no terminó por fructificar en función de la voluntad 
o la narrativa presidencial.

Por más empatía, identidad y cercanía que tenga la futura 
Presidenta con López Obrador debe tener un diagnóstico de lo 
que le puede esperar en el corto plazo. Los votos y la populari-
dad pueden pasar a segundo plano si no se tiene un buen diag-
nóstico, los primeros afectados serán quienes han manifestado 
simpatía y fortalecen la popularidad de los gobernantes, al final 
son quienes votaron por ellos.

El lío mayúsculo en Sinaloa muestra que no se logró con-
trolar una situación que se conocía a detalle. Todo se agudizó 
a partir del secuestro-entrega-detención, vaya usted a saber, 
de  El Mayo, asunto que sólo vimos pasar.

Hubo momentos a lo largo del sexenio en que parecía inclu-
so que en algún sentido se le abría la puerta al Cártel de Sinaloa. 
A esto se ha sumado la insistencia federal y estatal de minimizar 
la violencia que en estos días se ha desatado. Estos mecanismos 
no permiten tener claridad respecto a lo que está pasando.

Otro tema que está entre nosotros y que se va a convertir en 
un galimatías es la reforma al Poder Judicial. La emoción, eufo-
ria y las presiones que se echaron a andar con tal de  aprobar la 
reforma a como dé lugar, han dejado a un lado lo que en el fondo 
contiene y que va a ser difícil de desarrollar.

En conversación con destacado exmagistrado boliviano nos 
explicaba los enormes problemas que tuvieron en medio de la 
abstención y desconocimiento ciudadano, a pesar de los esfuer-
zos para elegir de manera directa a los jueces.

La futura Presidenta entra muy arropada. Su reto será la he-
rencia y qué hacer con el Presidente al que se le aplica aquello de 

“el que mucho se despide pocas ganas tiene de irse”.

RESQUICIOS.
Las prisas son como se preveía de alcance nacional. En la gran 
mayoría de los Congresos estatales no se ha dado al menos 
una lectura de la reforma. Están en el “regalazo”. En Oaxaca el 
gobernador presume que fueron los primeros, tardaron seis 
minutos en ello.

LA FUTURA  
Presidenta entra 

muy arropada. Su 
reto será la herencia 

y qué hacer con el 
Presidente al que 

se le aplica aquello 
de “el que mucho 
se despide pocas 

ganas tiene de irse”

¿Quién le cree a Barreda?
Desde el día mismo en que se ausentó, los argumentos no cuadraban, pero sus compañeros de-
cidieron no abandonar a Daniel Barreda. Así que, encabezados por Clemente Castañeda, los 
senadores naranjas exigieron con una frontalidad inusitada suspender la sesión hasta que su 
compañero apareciera. Acusaban su detención. Adán Augusto y Noroña afirmaron que no es-
taba detenido y que habían hablado con él. MC se movilizó y lo encontró en Campeche —a donde 
llegó procedente de la CDMX—, en una audiencia de su padre que terminó poco antes de que se 
aprobara la reforma judicial, en lo que su ausencia contribuyó. En la historia que Barreda ha con-
tado hay vacíos y Castañeda lo admite. Por ello, ya le pidió contar la verdad. En otras palabras, nos 
comentan, que despeje sospechas de traición. Aunque, dicen otros, si camina como pato, vuela 
como pato y grazna como pato… Uf.

Pensando en lo que viene 
Interesante encuentro, nos comentan, el que tuvieron la gobernadora panista de Aguascalientes, 
Tere Jiménez, y el futuro gobernador de Jalisco, el emecista Pablo Lemus, en el que acordaron 
que sus gobiernos trabajarán de la mano en la atención de problemas comunes en materias como 
seguridad, salud, educación, infraestructura y economía. La reunión, nos hacen ver, ha dado 
cuenta de que ambos han tomado la decisión de ver hacia adelante y no postergar la posibilidad 
de articular trabajo conjunto. Así, nos dicen, mientras el morenismo en Jalisco insiste en cues-
tionar la elección, ayer, entre Jiménez y Lemus  hubo expresiones en el sentido de “trabajar de la 
mano, haciendo equipo”. Entre los temas que ya pusieron sobre la mesa están el refuerzo de la se-
guridad en las carreteras que comunican a las dos entidades, la creación del tren Aguascalientes-
Guadalajara, así como la modernización de la carretera Aguascalientes-Villa Hidalgo. Ahí el dato.

Rocha, rebasado
Hay muchos que piensan que la cancelación de la ceremonia del Grito equivale al reconocimien-
to del gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, de que la situación que se vive en esta entidad ya lo 
rebasó. Y es que ayer se cumplieron cuatro días consecutivos de violencia en la ciudad de Culia-
cán y algunos municipios y comunidades cercanas. Ejecuciones, levantones, ataques armados 
a casas y negocios, han sido el pan de cada día en lo que va de esta semana. Los comerciantes 
establecidos arrastran cuatro días de pérdidas, pues no han podido abrir sus negocios y además 
de la capital, ciudades como Elota, Cosalá y San Ignacio, permanecieron como pueblos fantasma 
debido a que la gente prefirió permanecer en sus casas por temor a sufrir alguna agresión. No deja 
de ser sintomático, nos dicen, que los mayores actos de violencia se presenten en el corazón del 
estado, en donde despacha el gobernador, que en sólo cuatro días quedó nulificado.

El que no fue boletinado
Hablando de temas de inseguridad, nos piden no perder de vista el contenido de la actualiza-
ción de alertas de viaje que acaba de emitir el Departamento de Estado de Estados Unidos a 
sus connacionales. Y no tanto por el dato de que 30 de las 32 entidades aparecen en la lista —en 
algunos casos con la advertencia de plano de no viajar, en otros reconsiderar y en otros más 
tener muchísima precaución— sino más bien por el hecho de que no aparece el estado de Nuevo 
León. Lo anterior da cuenta de que el trabajo que se realiza en esa materia por parte del gobierno 
que encabeza el emecista Samuel García está teniendo resultados. Así que la entidad no sólo 
está siendo atractiva para que empresas internacionales se instalen, como muestran algunos 
indicadores de inversión extranjera, ahora también es un buen destino turístico para nacionales 
y extranjeros. Qué tal. 

Vecinos pendientes 
Y donde están pendientes ante la ola de violencia que está azotando Sinaloa, es en las entidades 
vecinas, donde las instituciones de seguridad están buscando la forma de mantenerse apartadas 
de los enfrentamientos, la violencia y la zozobra. Fue la Secretaría de Seguridad de Durango la 
que informó que su titular, Oscar Galván, dio cuenta de que “la entidad se encuentra blindada 
en relación a su colindancia con los estados vecinos”. Puntualizó además que “no se tiene ningún 
reporte de posibles hechos violentos en nuestro estado”. Y también subrayó que  “se trabaja de 
manera coordinada con la Secretaría de la Defensa Nacional y la Guardia Nacional, “teniendo 
presencia en diferentes regiones del estado para brindar seguridad a toda la población”. Nos ha-
cen ver que, hasta el momento, el choque de dos facciones del Cártel de Sinaloa que no se sabe 
cuándo podría terminar está teniendo un espacio delimitado. Como sea, las entidades vecinas, 
andan con los ojos bien abiertos.

La disputa por Zacatecas capital 
Con la novedad de que la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
Mónica Soto, ha propuesto que la alcaldía de Zacatecas, en disputa, al final vaya para el candi-
dato de oposición, Miguel Ángel Varela Pinedo. Se trata de un tema que ha seguido caminos 
sinuosos, pues la sala regional en Monterrey en su última resolución determinó mantener la 
nulidad de la elección, misma que había sido definida por el tribunal estatal de Zacatecas, tras 
concederle razón a Morena y aliados de que el abanderado de oposición incurrió en conductas 
indebidas. El candidato Varela, sin embargo, ha acusado que detrás de esa decisión influyó la 
relación de compadrazgo de la presidenta del tribunal electoral de la entidad con el gobernador 
David Monreal. El caso es que de avalarse el proyecto que se discutirá en breve, eso representará 
un raspón para Monreal. Pendientes. 
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Corte resuelve amparo
sobre “guerra sucia”
LA PRIMERA Sala de la SCJN confirmó la sentencia de amparo 
concedido a cuatro personas en contra del no ejercicio de la acción 
penal por abuso de autoridad y tortura, al considerar que “al mo-
mento en que ocurrieron los hechos (...) ya existía una norma inter-
nacional prohibiendo la comisión de crímenes de lesa humanidad”. 

México

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El plan de la 4T para reformar el 
sistema judicial del país no aca-
ba con la reforma constitucional 
recién avalada por el Congreso 

de la Unión y más de 17 congresos loca-
les, pues ahora ya emprendió el reenfo-
que de sus trabajos hacia las reformas 
que hará a las leyes secundarias involu-
cradas para terminar de hacer los ajustes 
que aún se requieren para su implemen-
tación en un “sinnúmero” de temas.

Así lo adelantaron a La Razón el vocero 
de la bancada de Morena en la Cámara de 
Diputados, Arturo Ávila, y el coordinador 
del Partido del Trabajo (PT), Reginaldo 
Sandoval, al comentar que ya se analizan 
los cambios a diversas leyes para comple-
mentar aspectos que la reforma hecha a la 
Carta Magna no especifica y que son nece-
sarios para la ejecución del plan.

Entre estos temas que se alistan para 
ajustar se encuentra la clarificación de los 
comités de evaluación de los perfiles de 
los candidatos a juzgadores y la creación 
del órgano administrativo que se creará 
para la vigilancia del Poder Judicial, entre 
otros puntos.

“Por supuesto, establecer los criterios 
de cómo se van a elegir, en qué boletas, 
el tema de la participación de cada uno 
de los Poderes de la Unión, en fin; hay un 
sinnúmero de temas que hay que entrar, 
las leyes secundarias, siempre y cuando 
pues tengamos muy claro que emanan 
de nuestra Carta Magna y tendrán que 
ir con esa misma lógica y con ese mismo 
espíritu”, declaró Ávila Anaya.

Sobre el primer punto, la reforma consti-
tucional indica que los Poderes de la Unión 
postularán candidaturas para jueces, ma-
gistrados y ministros, para lo cual cada uno 
deberá integrar un Comité de Evaluación 
que se conformará por cinco personas “re-
conocidas en la actividad jurídica”.

Éstas serán las encargadas de recibir 

Considerarán voces de diversos especialistas para la Judicial

Alista 4T reformas secundarias 
“en un sinnúmero de temas”

INTEGRANTES de Morena y PT comentan que analizan cambios para complementar aspectos 
no especificados; comités de evaluación, boletas y órgano administrativo, entre los criterios 

los expedientes de los aspirantes, eva-
luarán que cumplan los requisitos cons-
titucionales y legales, e identificarán a las 
personas mejor evaluadas que cuenten 
con los conocimientos técnicos necesa-
rios para desempeñarse en el cargo.

Sin embargo, la reforma no incluyó 
detalles sobre cómo ni quiénes elegirán a 
los miembros de dichos comités, con qué 
criterios y mecanismos, puntos sobre los 
cuales los diputados se encuentran tra-
bajando y que, a decir de Arturo Ávila, 
aún no hay decisiones firmes.

No obstante, el coordinador del Par-
tido del Trabajo (PT), Reginaldo San-
doval, apuntó que, aunque aún no hay 
definiciones, sí se contemplan ya algu-
nos requisitos para quienes integrarán 
dichos comités, como el hecho de que 
deban contar con experiencia, pero so-
bre todo, que estén “comprometidos 
con la transformación”.

“Tienen que ser personas muy reco-
nocidas, muy expertas en el tema de jus-
ticia, muy comprometidas también con 
la transformación, para que las cosas se 
hagan bien, y que sean de alta honorabi-
lidad... Si debemos de ponerle experien-
cia, reconocimiento”, declaró el petista.

Sobre si para estos pasos que conti-
nuarán se tomará en cuenta la propuesta 
elaborada por el exministro Arturo Zaldí-
var y anunciada al inicio del año, con el 

objetivo de también reformar las fisca-
lías, defensorías públicas, la impartición 
de justicia familiar y los medios alternati-
vos de solución de controversias, Arturo 
Ávila dijo que se considerarán las voces 
más allá del ministro retirado.

“Claro que somos una soberanía 
abierta a escuchar; entonces, todas las 
aportaciones, no solamente del ministro 
Zaldívar, sino de juristas, especialistas, 
serán tomadas en consideración, reitero, 
siempre y cuando se cumpla con la esen-
cia de la Constitución, de las reformas 
constitucionales”, expuso.

En materia presupuestal, señaló que 
aún no hay una estimación fija sobre el 
costo que implicará la elección, pues 
además es una tarea que le correspon-
de calcular al Instituto Nacional Elec-
toral (INE), como encargado de hacer 
posible la elección de jueces, ministros 
y magistrados.

“Vamos a estar atentos a lo 
que nos mande el Instituto Na-
cional Electoral (INE), revisar-
lo, por supuesto. Imagínense, 
¿qué puede ser más costoso 
que tener un país con injusti-
cias? No, no hay costo que esté 
por encima de un país que ten-
ga hoy injusticias, así es que me 
parece que harán los ajustes ne-
cesarios. Vienen dos procesos 

de elección: una primera parte o la mitad 
en 2025, y la otra mitad en 2027”, dijo.

Reginaldo Sandoval comentó sobre 
este punto que el costo de la elección 
será mucho menor a lo que se requirió 
este año para los comicios presidencia-
les, debido a que el número de cargos a 
elegir en el Poder Judicial en 2025 no se 
compara con los más de 20 mil que se re-
novaron en el pasado proceso.

Para su financiamiento, ratificó que 
se utilizarán los fideicomisos del Poder 
Judicial, sin tocar el que tiene que ver 
con los trabajadores para respetar sus 
derechos laborales. Al señalarle que con 
estos fideicomisos se ha intentado resol-
ver otros gastos, como la recuperación 
de Acapulco o el Fondo de Pensiones del 
Bienestar, afirmó que ahora la prioridad 
para su destino es la reforma judicial.

Asimismo, adelantó que en los próxi-
mos días los diputados se habrán de reu-
nir con el INE para que, con la experien-
cia de este órgano, se llegue a acuerdos 
en otros detalles de la elección más allá 
del costo, como el número de boletas que 

se requerirán en las distintas 
zonas del país.

A la Presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum le dijo: “indu-
dablemente debe estar tran-
quila porque los diputados de 
la 4T somos muy responsables 
y aplicados para que le vaya 
bien a nuestro país y para que 
acompañemos el Gobierno de 
nuestra Presidenta”.

INTEGRANTES  de la AMDA 
esperan que en las respec-
tivas leyes secundarias de 
la reforma se amortigüe el 
impacto negativo que han 
anticipado con los cambios.

Votos a favor en el 
Senado avalaron la 

reforma judicial

86

CLARIFICACIÓN de cómo se conformarán 
los comités de evaluación de candidatos a 
juzgadores.

CREACIÓN del órgano administrativo que se 
encargará de la vigilancia del Poder Judicial.

ESTIMACIÓN por parte del INE del presu-
puesto para llevar a cabo la elección de jueces, 
magistrados y ministros.

 Del lado de la 4T confían en llevar a buen puerto la reforma.
 Tras la aprobación de la reforma, aún hay 

cabos sueltos para su ejecución.

VARIOS PENDIENTES  ALGUNOS PUNTOS  
POR RESOLVER

HAY UN SINNÚMERO de temas que hay que 
entrar, las leyes secundarias, siempre y cuando 
pues tengamos muy claro que emanan de 
nuestra Carta Magna y tendrán que ir con esa 
misma lógica y con ese mismo espíritu”

ARTURO ÁVILA
Vocero de la bancada de Morena en San Lázaro

TIENEN QUE SER PERSONAS muy recono-
cidas, muy expertas en el tema de justicia, muy 
comprometidas también con la transforma-
ción, para que las cosas se hagan bien, y que 
sean de alta honorabilidad”

REGINALDO SANDOVAL
Coordinador del PT en San Lázaro

ALITO YA NO ES MÁS PRESIDENTE DEL PRI: EXDIRIGENTES. Los ex-
presidentes del tricolor Dulce María Sauri, Pedro Joaquín Coldwell, Enrique 
Ochoa Reza, Manlio Fabio Beltrones y Aurelio Nuño expusieron a través de 
un comunicado conjunto que con la resolución emitida ayer por parte del 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral ayer, el político campecha-
no “ya no es presidente nacional” del partido y debe abandonar el cargo. 

Expusieron que de esta forma se frustra el intento de Alejandro Moreno “por se-
cuestrar al PRI y se evitará que que se eternice en la dirigencia nacional”. Además, 
aseguraron que al anularse la reelección “ilegal”, se debe convocar a una dirigen-
cia provisional, misma que debe ser elegida por el Consejo Político Nacional.Asi-
mismo, resaltaron que dicho consejo deberá conformarse por integrantes regis-
trados antes del 7 de junio pasado, previo al desarrollo de la Asamblea. PÁG. 12

LA EXSENADO-
RA Alejandra Lagu-
nes aseguró que se 
deben esperar las 
leyes secundarias 
para ver el impacto 
en las inversiones.

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

Segundo acto: 48 horas después, llegó a la sesión 
de la Cámara alta y solicitó licencia por motivos de 
salud. El Senado lo dispensó y el escaño lo asumió su 
suplente, que resultó ser su papá, el exgobernador ja-
rocho, Miguel Ángel Yunes Linares. 

Tercer acto: Los espectadores especulaban, el país 
vivió horas de incertidumbre sobre quién podrá ser el 
senador 86 que el Presidente López Obrador, Morena 
y sus aliados necesitaban para cristalizar su voluntad 
y demoler a un Poder Judicial fifí y corrupto.

Mientras tanto, en Campeche, un experimenta-
do político, padre del senador de MC, Daniel Barreda, 
fue retenido por el Ministerio Público, lo que obligó 
al buen hijo a ausentarse del Senado y acudir a su 
tierra natal al rescate de su progenitor. En ese trance, 
la aritmética parlamentaria se modificó, 85 votos a 
favor de la reforma, eran suficientes para alcanzar la 
mayoría calificada. 

Cuarto acto: Milagrosamente, el senador con li-
cencia, Miguel Ángel Yunes Márquez, superó la grave 
crisis de salud que lo había hecho romper su video-
promesa, entonces su padre, Miguel Ángel Yunes Li-
nares, le devolvió la efímera investidura —y fuero—. La 
histórica votación se avecinaba.

Quinto acto: El que avisa, también traiciona. El 
recuperado Yunes hijo, adelantó que votaría a favor 
de la reforma morenista. Estupefacto, el líder panista, 
Marko Cortés, sin renunciar al afecto que siente por 
el “querido” Miguel Ángel, le hizo notar que más que 
traicionar a su ahora expartido, estaba a punto de trai-
cionar a México entero. Y para siempre. 

Sexto acto: El espectáculo sinfín del circo panista 
alcanzaba su clímax. El senador que perdió la salud 
para recuperarla horas después, se rifó el físico —junto 
con el prestigio— y posicionó su voto; “en la decisión 
más difícil de mi vida” votó en el sentido opuesto a 
lo que Marko Cortés había presumido y posteado en 
redes: A favor de la reforma.

Pasada apenas la media noche del pasado martes 
10 de septiembre, con 86 votos a favor, 41 en contra, 
de los 43 que presumió el bloque opositor PAN, PRI, 
MC y con cero abstenciones, la voluntad presidencial 

—según publicó ayer Andrés Manuel López Beltrán, 
hijo del Presidente López Obrador— se hizo. ¿Cómo 
de que no? 

Los Yunes protagonizaron ese circo tanto como el 
PAN, de Marko Cortés y compañía, que lo propiciaron. 
Los de la mayoría jugaron con manual en mano. PAN 
y PRI son la más lúdica y endeble contención que la 
empoderada 4T pudo haber soñado. 

El espectáculo continuará.  

P rimer acto: El senador panista 
por Veracruz, Miguel Ángel Yu-

nes Márquez, acató la instrucción de 
su líder, Marko Cortés, y codo a codo 
con sus excompañeros de partido, to-
mó el micrófono y frente a la cámara 
de video, se presentó y prometió dos 
cosas; estar presente en la sesión del 
pleno y votar en contra de la reforma 
constitucional al Poder Judicial.

PAN, EL CIRCO

SOBRE LA MARCHA

Los alrededores de la Cámara baja lucieron vacíos, ayer.

Barra de Abogados pide 
continuar lucha pacífica
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA BARRA MEXICANA, Colegio de 
Abogados, lamentó la aprobación de la 
reforma al Poder Judicial. Víctor Oléa, 
presidente de la Barra, calificó la reforma 
constitucional de “regresiva, inviable 
y antidemocrática”, y dijo que “causa-
rá graves perjuicios a toda la sociedad 
mexicana, a los justiciables”, por lo que 
pidió continuar la lucha pacífica y explo-
rar nuevas vías para seguir defendiendo 
el Estado de derecho.

 “Sigamos en la lucha pacífica, fundada, 
legítima y exploremos nuevas vías para 
seguir luchando en pro de nuestro Estado 
de derecho y de que el mismo no siga dis-
minuyendo”, expresó Oléa, quien, como 
ya hicieran durante el miércoles los jue-
ces y magistrados, animó a con-
tinuar la oposición a la reforma.

 El líder de la abogacía mexi-
cana alentó a perseverar en el 
apoyo a jueces, magistrados, mi-
nistros y trabajadores judiciales 
que llevan semanas en acto de 
protesta y paro contra la reforma 
al Poder Judicial, que promulga-
rá el domingo el Presidente, An-
drés Manuel López Obrador.

 El abogado expuso que el proyecto de 
decreto conlleva una erosión a la separa-
ción de poderes, afecta la independencia 
judicial y está contra la profesión legal. Pese 
a la indignación que supone su aprobación, 
la Barra Mexicana de Abogados exhortó a 
no caer en la desesperanza y desaliento.

 Víctor Oléa pidió continuar la lucha 
pacífica y explorar nuevas vías para seguir 
luchando en pro del Estado de derecho.

 “Continuemos apoyando a los jue-
ces, a los ministros, a los magistrados, a 
los trabajadores del Poder Judicial de la 
Federación. Es nuestra obligación moral 
y jurídica”, dijo.

 Enfatizó que depende de los aboga-
dos, en gran medida, que la corrupción 
y el autoritarismo no se apoderen del 
sistema de justicia. La reforma judicial 
fue aprobada por mayoría calificada en 

el Senado de la República y 
señaló que hasta el momento 
ha recibido el aval en 18 con-
gresos estatales, con lo que 
ya puede completar el proce-
dimiento para ser oficial.

 Este jueves el Presidente 
López Obrador previó que se 
publique en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF) el 15 
de septiembre.

Ahora se enfocan en leyes secundarias

Trabajadores del PJ 
liberan San Lázaro
| Por Claudia Arellano 
y Yulia Bonilla

 

Los manifestantes que mante-
nían tomadas las instalaciones 
de la Cámara de Diputados li-
beraron los accesos al recinto 

legislativo. La vocera de trabajadores 
del Poder Judicial, Patricia Aguayo, se-
ñaló que recibieron diversas amenazas 
presuntamente no sólo de grupos afines 
a Morena, sino hasta por locatarios cer-
canos que el miércoles externaban que 
no los querían en el lugar.

 Los manifestantes que mantenían 
tomadas las instalaciones de la Cámara 
de Diputados liberaron los accesos al 
recinto legislativo. En el transcurso de 
la noche de ayer, miércoles y madru-
gada de este jueves, los trabajadores 
judiciales comenzaron a levantar las 
casas de campaña y lonas con las que 
protestaban en contra de la reforma al 
Poder Judicial.

 Desde temprana hora, los accesos y 
vialidades aledañas ya lucen despeja-
dos, lo que permitirá la reanudación de 
las actividades.

 Apenas ayer la vocera del movimien-
to, Patricia Aguayo, anunció el levanta-
miento de un censo interno entre ma-
nifestantes de todo el país para evaluar 
si continuarían o no con la toma de San 
Lázaro y cuyos resultados se esperaban 
la tarde del jueves.

 Fue el martes cuando los trabajadores 
del Poder Judicial llegaron hasta la Cá-
mara baja y tomaron todas las entradas, 
como una forma para impedir la discu-
sión de la reforma judicial y amagaron 
con quedarse hasta el 1 de octubre, lo que 
obstruiría la toma de protesta de Claudia 
Sheinbaum como Presidenta electa.

 Pese a las manifestaciones que se 
dieron en este punto, en el Senado y los 
congresos estatales que también discu-
tieron la reforma, esta madrugada que-
dó avalada al conseguir que 17 de las 32 
Legislaturas en el país también aproba-
ran el proyecto.

 Aguayo aseguró a La Razón que aho-
ra estarán atentos a las leyes secundarias 
de la reforma, y por el momento descar-
taron realizar más acciones de bloqueo 
o marchas, por lo que permanecerán al 
interior de los edificios del Poder Judicial.

 “Estamos dando una lucha que hoy 
debe enfrentarse desde otra trinchera, no 
dejaremos de luchar, viene otra batalla 
que librar, que es la de las leyes secunda-
rias, de lo que estaremos muy pendientes, 
y buscaremos que se incluyan ahí todos 
los derechos laborales y prestaciones que 
tenemos reconocidas. Aun cuando nos 
hayan reformado la ley, nosotros seguire-
mos en una lucha constante en favor de 
todos los mexicanos”, señaló.

VOCERA DE los manifestantes señala que recibieron ame-
nazas de grupos afines a Morena y de locatarios; descarta que 
tengan planeado volver a bloquear accesos de Cámara baja

Aguayo Bernal descartó que tengan pla-
neado manifestarse en la plancha del Zóca-
lo de la Ciudad de México el próximo 15 de 
septiembre o volver a bloquear los accesos 
en la Cámara de Diputados el 1 de octubre, 
con el fin de evitar confrontaciones.

 “Nosotros no buscamos ningún tipo 
de provocación y mucho menos ser 
objeto de represión. No nos vamos a 
exponer a eso, somos más valiosos para 
la ciudadanía si estamos aquí de mane-
ra íntegra respaldando sus derechos, 

respaldando sus garantías individua-
les, y continuaremos en pie de lucha en 
nuestras instalaciones”, señaló.

 Aún este jueves comerciantes y veci-
nos de la colonia 10 de Mayo, aledaña a la 
Cámara de Diputados, exigieron que no 
vuelva el plantón que realizan trabaja-
dores del Poder Judicial de la Federación 
(PJF) desde el pasado día 3, debido a las 
afectaciones económicas y viales que 
ha generado la protesta, a la que incluso 
consideraron “secuestro de la zona”.

EL PLANTÓN en el Palacio 
Legislativo de San Lázaro dio 
pie a que la Cámara de Dipu-
tados sesionara en la Sala de 
Armas de la Ciudad Deporti-
va Magdalena Mixhuca.

DIFERENTES 
barras y colegios 
de abogados 
han anunciado 
que presentarán 
recursos legales 
ante la CIDH.
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ESTAMOS 
dando una 

lucha que hoy debe 
enfrentarse desde 
otra trinchera, no 
dejaremos de luchar, 
viene otra batalla que 
librar, que es la de las 
leyes secundarias, 
de lo que estaremos 
muy pendientes”

PATRICIA AGUAYO
Vocera de los  
manifestantes

P O L É M I C A  P O R  AVA L
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Sheinbaum:
aún no acaba,
faltan leyes
secundarias
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA PRESIDENTA ELECTA, Claudia 
Sheinbaum Pardo, señaló que el proyec-
to para reformar al Poder Judicial aún no 
termina, pues para concretarlo falta que 
también se emprendan reformas a leyes 
secundarias. 

A la salida de su casa de transición, de-
fendió lo recién aprobado por el Congre-
so de la Unión y las legislaturas estatales, 
al referir que no hay manera en que la re-
forma, a nivel constitucional, sea tirada, 
pues de hacerlo resultaría ilegal.

“No, eso es ilegal. Ya, ya está aprobada. 
Eso es lo que dice la Constitución. Ya es 
un hecho la reforma, constitucional, es 
un buen momento dado que estamos por 
celebrar la independencia de México y es 
muy bueno para el país que el Poder Ju-
dicial se renueve, se democratice, y este 
al servicio del pueblo de México y de la 
nación”, declaró. 

A los trabajadores judiciales les asegu-
ró que los derechos adquiridos en mate-
ria laboral serán respetados y comentó 
que están en su derecho de querer recu-
rrir a instancias internacionales. 

“Se van a respetar sus derechos labo-
rales, sus prestaciones, todo lo que ellos 
han conquistado se va a respetar. Eso sí, 
se va a acabar el nepotismo y la corrup-
ción… tienen su derecho (a impugnar), 
pero la Constitución es la Constitución y 
la soberanía del pueblo es la soberanía”, 
dijo Sheinbaum Pardo. 

Sobre los recursos que necesitará el 
Instituto Nacional Electoral (INE) para la 
elección de jueces y magistrados, insistió 
que se utilizará el dinero de los fideico-
misos del Poder Judicial.

“La reforma también representa la 
desaparición de esos fideicomisos, va-
mos a trabajar que monto tienen esos 
fideicomisos y de ahí pueden salir el re-
curso para la elección (de jueces)”.

En un contexto donde el sector fi-
nanciero se ha visto alterado a raíz de la 
misma reforma, envió un mensaje a los 
inversionistas a quienes aseguró que no 
hay motivo de preocupación. 

Además, la futura mandataria refirió 
que este proyecto corresponde a un asun-
to que los mexicanos deben atender. 

“No tienen nada que preocuparse los 
inversionistas, ni el Tratado (con Esta-
dos Unidos y Canadá); hay cosas que le 
corresponden a las y los mexicanos, y eso 
es lo que se está definiendo”, dijo. 

En otro punto, manifestó confianza en 
que el Congreso también sacará adelan-
te las otras dos reformas prioritarias, una 
que busca afianzar en la Carta Magna los 
derechos de las comunidades y pueblos 
indígenas, y para que la Guardia Nacional 
quede adscrita a la Secretaría de la Defen-
sa Nacional (Sedena). 

LA PRESIDENTA electa, Claudia 
Sheinbaum, en conferencia de prensa el 
pasado 9 de septiembre.Fo
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Cargos se elegirán 
en el Poder Judicial 

con la reforma

1,690

EL MIÉRCOLES, Sheinbaum 
dijo que la historia recono-
cerá al senador Miguel Ángel 
Yunes Márquez (aún en la 
bancada del PAN), por su  
voto a favor de la reforma.

SE VAN a respetar sus derechos labora-
les, sus prestaciones, todo lo que ellos 

han conquistado se va a respetar. Eso sí, se va a 
acabar el nepotismo y la corrupción… tienen su 
derecho (a impugnar), pero la Constitución es 
la Constitución” 

CLAUDIA SHEINBAUM
Presidenta electa

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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| Por Yulia Bonilla y Eunice Cruz

Morena y aliados consiguieron 
rebasar la aprobación míni-
ma en Congresos estatales 
que exige la Constitución 

para que la reforma al Poder Judicial al-
cance su declaración de constitucionali-
dad y así pueda entrar en vigor. 

En el transcurso de la madrugada de 
ayer, las legislaturas de Guerrero y Zaca-
tecas se convirtieron en los últimos dos 
congresos que se requerían para concretar 
el proyecto. 

El artículo 135 de la Constitución Mexi-
cana indica que una vez que las Cámaras 
del Congreso de la Unión —Diputados y 
Senado— aprobaron una modificación a la 
Carta Magna debe pasar a los 32 congresos 
locales para también ser votada. 

En el transcurso del día, se sumaron 
otros estados hasta llegar a 21. Se trató de 
las legislaturas de la Ciudad de México, 
Estado de México, Sonora y Tamaulipas, 
hasta el cierre de esta edición. 

El Congreso de la capital aprobó con 46 
votos a favor y 20 en contra la reforma al 
Poder Judicial, en un debate que también 
se cruzó con protestas por parte de traba-
jadores y demás inconformes que recha-
zan el proyecto. 

El diputado capitalino del PAN, Ricar-
do Rubio, comentó desde el pleno que la 
ciudadanía tendrá que elegir 352 cargos 
entre más de dos mil candidatos, lo cual 
no consideró apto, pues señaló que el ob-
jetivo es democratizar la justicia y hacerla 
llegar a todos sin fronteras económicas, 
como sucede actualmente.

“Ustedes desde ahora demuestran su 
repudio a la legalidad, amenazando a 
cualquiera con juicio político. Era fácil, 
sino buscaban frenos tenía actuar con 
apego a ley, no burlarla. Su reforma es 
revanchismo y control, no democratiza-
ción. Espero con esto a ilusos haberles 
esclarecido, y a los farsantes evidencia-
do”, dijo Ricardo Rubio a los legisladores 
de Morena y aliados.

En la sesión ordinaria que tuvo una du-
ración de más de cuatro horas, los legisla-
dores de Morena y PT acudieron con pan-
cartas con las leyendas “ ¡Todo el poder al 
pueblo! Sí a la Reforma Judicial”,

“El pueblo manda, la reforma va”, 
mientras que la oposición se manifestó 
con playeras y carteles que decían, “Sin 
justicia no hay futuro”.

La coordinadora de Morena, Xóchitl 
Bravo, justificó que el partido respalda la 
propuesta porque con ello se cumple con 
el deseo expresado por la ciudadanía, ade-
más, se da cumplimiento al artículo 135 de 
la Carta Magna.

Hasta ahora los únicos congresos que 
ya frenaron la enmienda fueron Querétaro, 
desde el miércoles, y Chihuahua este jueves. 

Van 21 estados que aprueban la reforma judicial

Morena consigue mayoría en
congresos para declarar validez

LAS ÚNICAS asambleas que han rechazado la enmienda son Querétaro y Chihuahua; se man-
tiene pendiente el avance en Chiapas, Coahuila, Guanajuato, Jalisco, Michoacán, NL y SLP

LEGISLADORES oposición en 
el Congreso de la CDMX vistieron 
playeras con leyendas en contra 
de la reforma, ayer.

EN FAVOR del proyecto judicial, 
petistas y morenistas expresaron su 
apoyo con carteles en sus curules.

TRABAJADORES del PJ se mani-
festaron en contra de la reforma 
en calles de la capital, ayer.

Hoy el Legislativo buscará 
decretar constitucionalidad
| Por Yulia Bonilla y Ulises Arellano

ESTE VIERNES, el Congreso de la Unión 
buscará emitir la declaratoria de constitu-
cionalidad de la reforma al Poder Judicial, 
ahora que consiguió que 21 de los 32 con-
gresos estatales también la avalaran.

Luego de que manifestantes retiraron 
el plantón con el que impedían el acceso 
a la Cámara de Diputados, el coordinador 
de Morena y presidente de la Junta de 
Coordinación Política, Ricardo Monreal, 
ingresó a las instalaciones y aseguró que 
el proyecto de reforma está totalmente 
blindado para no ser tirado.

Por la tarde, la Jucopo sesionó y tras 
ello citó a sesión ordinaria para este 13 de 
septiembre a las 18:30 horas, y se prevé 
que se así como se emita la declaratoria 
que representa el penúltimo paso para 

que la reforma entre en vigor, pues luego 
de esto pasará a manos del Ejecutivo Fe-
deral para que emita el decreto y se publi-
que en el Diario Oficial de la Federación. 

Monreal Ávila afirmó que el plan es 
que el procedimiento concluya hoy, no 
sólo en San Lázaro, sino también ante 
el Senado y con ello la reforma entre en 
vigor el 15 de septiembre. 

Negó que haya temor alguno 
por las acciones anunciadas por 
parte de inconformes, como re-
currir ante instancias interna-
cionales o combatir por la vía 
jurídica.

“Está muy blindada, des-
de su procedimiento en las 
dos cámaras, sus procesos en 
las legislaturas. La reforma 
constitucional en su artículo 

En este último, se acordó retirar del or-
den del día la minuta relativa a la reforma 
judicial, luego de que así lo solicitara el 
diputado panista Alfredo Chávez, quien 
argumentó que la reforma primero debía 

pasar por comisiones.  No obstante, tam-
bién argumentó que no se podía seguir 
adelante con su desahogo a causa de los 
amparos que se presentaron y que obliga-
ban a suspender la discusión en tanto no 

se resuelvan de fondo los conflictos. De 
esta forma, aún se mantiene pendiente el 
avance de la reforma en los congresos de 
Chiapas, Coahuila, Guanajuato, Jalisco, Mi-
choacán, Nuevo León y San Luis Potosí.

ESTÁ MUY 
BLINDADA, 

desde su procedi-
miento en las dos cá-
maras, sus procesos 
en las legislaturas. La 
reforma constitucio-
nal en su artículo 135 
establece mecanis-
mos completos para 
el poder reforma-
dor… no admite 
recurso alguno”

RICARDO 
MONREAL
Coordinador de los 
diputados de Morena

LA JEFA de Gobierno electa, 
Clara Brugada, celebró ayer 
que el Congreso de la CDMX 
haya aprobado la reforma ju-
dicial, la cual, dijo, tendrá un 
proceso de transformación.

135 establece mecanismos completos 
para el poder reformador… no admite 
recurso alguno, cuando son reformas a 
la Constitución no procede acción de in-
constitucionalidad ni controversias, no 
procede el amparo; es decir, la reforma 
está blindada y no hay forma de que una 
impugnación pueda ponerla en riesgo”, 
sostuvo. 

Sobre los trabajadores del Poder Judi-
cial que se oponen a la reforma, dijo que 
están en su derecho de manifestarse por-
que “los resultados son los que cuentan” 
y ahora fue la misma ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Norma Piña, quien ordenó 

retirar el bloqueo.
Las otras dos reformas, para 

garantizar derechos de pueblos 
indígenas y que la Guardia Na-
cional pase a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, que el bloque 
de la Cuarta Transformación 
quiere aprobar antes de que 
acabe el mes, serán discutidas 
el miércoles y jueves de la próxi-
ma semana. 

Dentro y fuera del recinto legislativo de la CDMX se registraron manifestaciones a favor y en contra del proyecto judicial.

PROTESTA NO PARAN
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LA CÁMARA 
baja enviará el de-
creto al titular del 
Ejecutivo para su 
publicación en el 
DOF, que sería el 
15 de septiembre.
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PAN, PRI y MC no asistirán a sesiones en las cámaras

Oposición hará vacío a 4T 
para concretar la reforma

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 

Los grupos parlamentarios del 
PAN, PRI y de Movimiento Ciu-
dadano (MC) en las cámaras de 
Diputados y Senadores, anun-

ciaron que no asistirán a la sesión convo-
cada para este viernes, donde se hará la 
declaratoria de validez constitucional de 
la reforma al Poder Judicial.

En un comunicado, el tricolor adelan-
tó la ausencia de sus bancadas en ambas 
cámaras, al manifestar su desacuerdo 
con el proceso legislativo, además de 
asegurar que “prevalecieron las presio-
nes, las amenazas y la violencia, no sólo 
contra los legisladores de oposición, sino 
también en contra de estudiantes y tra-
bajadores del Poder Judicial que se ma-
nifestaron pacíficamente”.

En entrevista con La Razón, Carolina 
Viggiano, senadora del PRI, dijo: “Esta-
mos revisando algunas cuestiones, pues 
en los estados no hubo particularmente 
una deliberación adecuada, que es un 
requisito indispensable del proceso le-
gislativo.

“Si no se van a fijar posturas, yo creo 
que no nos necesitan, lo pueden hacer 
ellos solos. Realmente ya tienen ahí a los 
legisladores Judas, que pueden con ellos 
hacer lo que quieran”, puntualizó.

La también secretaria general del PRI 
aseguró que seguirán luchando por los 
derechos de los trabajadores judiciales, 
así como la independencia y autonomía 
del Poder Judicial.

Clemente Castañeda, coordinador de 
senadores de MC, declaró que sólo es 
una declaratoria de validez: “Es la fiesta 
del régimen, el consumo del atraco a la 
nación y, por lo tanto, nosotros no vamos 

EL EMECISTA Clemente Castañeda desaira lo que considera “la fiesta del régimen y el consumo 
del atraco a la nación”; ya tienen a sus legisladores Judas, no nos necesitan: Carolina Viggiano

a acudir a esa celebración, entre comillas. 
El grupo parlamentario de Movimiento 
Ciudadano ni en el Senado de la Repúbli-
ca, ni en la Cámara de Diputados asistirá. 
Es una declaratoria de validez”.

Asimismo, explicó que su partido 
analiza todo lo que tiene a su alcance 
para impugnar esta reforma y “vamos a 
agotar todas las instancias que tengamos 
a la mano para echarla abajo”.

Por su parte, en conferencia de prensa, 
las coordinadoras del PAN en ambas cá-
maras coincidieron que las bancadas no 

se presentarán a las sesiones convocadas 
para hoy.

“No asistiremos a la sesión a la que se 
nos está convocando mañana, porque 
no podemos, no debemos convalidar 
una reforma ilegítima, espuria y plagada 
de deficiencias en el proceso legislativo. 
Estoy convencida que en ocasiones la au-
sencia legítima y el silencio son el grito 
más estruendoso”, aseguró Guadalupe 
Murguía, coordinadora en el Senado.

Noemí Luna, coordinadora en la 
Cámara baja, expresó que otras de las 

razones por las que no se presentarán 
es porque detectaron una serie de irre-
gularidades en el proceso legislativo en 
ambas Cámaras.

“No vamos a asistir mañana porque no 
estamos de acuerdo con que nos inviten 
a una fiesta de Morena, una fiesta donde 
van a dar a conocer que ya cuentan con 
los votos en los estados necesarios, cuan-
do ni siquiera se consultó a los munici-
pios que también tienen derecho legal a 
ser consultados”, dijo la también secreta-
ria general del PAN.

SI NO SE van a fijar posturas, 
yo creo que no nos necesitan, 
lo pueden hacer ellos solos. 
Ya tienen ahí a los legisladores 
Judas, pueden con ellos hacer 
lo que quieran”

CAROLINA VIGGIANO
Senadora del PRI

ES LA FIESTA del régimen, 
el consumo del atraco a la na-
ción y, por lo tanto, no vamos 
a acudir a esa celebración. El 
grupo parlamentario de MC 
no asistirá”

CLEMENTE CASTAÑEDA
Coordinador de senadores 
de MC

NO ASISTIREMOS a la 
sesión a la que se nos está 
convocando, porque no pode-
mos, no debemos convalidar 
una reforma ilegítima, espuria 
y plagada de deficiencias”

GUADALUPE MURGUÍA
Coordinadora de senadores 
del PAN

Legisladores de oposición se pronunciaron sobre la inasistencia en ambas cámaras.
HACEN EL FEO
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LA COMISIÓN ha recibido cuantiosa 
información de parte de organizaciones de la 
sociedad civil, personas expertas y operadoras 
de justicia sobre las posibles afectaciones que 
derivarían de esta reforma constitucional”

COMISIÓN INTERAMERICANA 
 DE DERECHOS HUMANOS
Comunicado

MINISTROS de la SCJN en sesión del pleno el pasado 25 de junio.

Ministros reanudarán actividades el martes

Por unanimidad SCJN
levanta paro de labores

EL PLENO DETERMINA mantener hoy las guardias y el trá-
mite de asuntos urgentes; Primera Sala comienza a sesionar 
públicamente tras 2 semanas de huelga contra la reforma al PJ

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx 

En sesión privada y por unani-
midad, los 11 ministros de la 
Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) determinaron 

que a partir del próximo martes se reanu-
darán las actividades. Además, la Prime-
ra Sala comenzó a despachar los asuntos 
que tenía listados para debatir el pasado 
4 de septiembre.

La Primera Sala de la Corte reactivó 
actividades desde la mañana y comenzó 
a sesionar públicamente después de dos 
semanas de suspensión de labores ante 
las protestas por la reforma judicial.

“En la sesión privada celebrada el día 
jueves, el Pleno de este Alto Tribunal 
tomó conocimiento de lo acordado por 
los Colegios de Secretarias y Secreta-
rios, así como de Jóvenes Estudiantes de 
Derecho y Nuevos Profesionistas de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
en cuanto a levantar la suspensión de 
labores a partir de la publicación en el 
Diario Oficial de la Federación del Decre-
to de reforma constitucional en materia 
del Poder Judicial”, indicó la Corte en un 
comunicado.

Informó que la ministra presidenta 
Norma Lucía Piña Hernández convocó 
a sesión para el próximo martes 17 de 
septiembre; el pleno determinó que este 
viernes 13 se mantengan las guardias ne-
cesarias y la tramitación de los asuntos 
urgentes se realizarán conforme al crite-
rio de las ministras y de los ministros a 
los que corresponda proveer en el ámbito 
de su competencia.

La información fue ampliada y dada 
a conocer por la ministra Yasmín Esqui-
vel Mossa, quien al salir del edificio de la 
SCJN en la Ciudad de México este jueves, 
señaló que los 11 ministros llegaron a un 
acuerdo para levantar el paro.

“Tuvimos una sesión privada en la 
cual se determinó que se reanudan las 
actividades el próximo martes 17 de sep-
tiembre”, afirmó.

Además, al cuestionarle sobre algún 
exhorto al Consejo de la Judicatura para 
que los juzgadores regresen, señaló que: 
“No se tocó ese tema en la sesión privada 
de este momento en el pleno de la Corte. 
Nada sobre el Consejo ni nada sobre la 
reanudación de actividades por parte de 
jueces magistrados”.

La ministra de la Suprema Corte dijo so-
bre el paro de trabajadores: “Debemos estar 
al servicio de las personas que están solici-
tando justicia y que sus expedientes pue-
dan continuar los trámites respectivos”.

“Ése ha sido mi punto de vista y ya los 
señores jueces, señoras juezas magistra-
das, magistrados y el Consejo tomen la 
determinación que les toca de acuerdo a 
sus facultades”, agregó.

Minutos antes de las 11:00 horas de 
este jueves, se realizó la sesión pública 
para atender asuntos urgentes y fue el 
ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo 
quien inició la sesión de la Primera Sala.

“Por acuerdo de esta Sala, fueron con-
siderados como asuntos urgentes que ya 
se encontraban listados y listos para ser 
resueltos”, indicó Pardo Rebolledo.

Fue el pasado 9 de septiembre cuando el 
pleno de la Corte acordó mantener el esta-

tus de suspensión de labores, por lo que no 
hubo sesiones públicas hasta este jueves.

El miércoles por la noche fue el último 
día en que los trabajadores del Poder Ju-
dicial de la Federación se mantuvieron 
en la Cámara de Diputados y de Senado-
res, aunque los representantes de los mo-
vimientos anunciaron que seguirán rea-
lizando movilizaciones y que recurrirán 
a instancias internacionales y nacionales 
para intentar frenar la iniciativa.

Piña desecha presiones
para frenar plan judicial
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

NOTIFICACIONES PUBLICADAS ayer 
indican que entre el 5 y el 9 de septiem-
bre la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, 
desechó escritos de jueces, magistrados 
y otros empleados del Poder Judicial de 
la Federación (PJF), quienes pretendían 
que ante el avance de la reforma en el 
Congreso, la Corte realizara una o varias 
acciones, que la ministra consideró como 
“desesperadas” y que no habían funda-
mentos legales para emprenderlas.

La presidencia de la SCJN rechazó 
peticiones de personal judicial para in-
tervenciones de última hora contra la 
reforma constitucional aprobada.

“Que la Suprema Corte ejerza acciones 
concretas en defensa de la autonomía e 
independencia del Poder Judicial de la 
Federación, con base en los tratados inter-
nacionales que le permiten y le obligan a 
analizar la constitucionalidad y conven-
cionalidad de actos como los que se han 
emprendido hasta ahora y que pretenden 
concretar la reforma judicial”, señalaron 

los magistrados y empleados de un tribu-
nal colegiado de Villahermosa.

También demandaron a la Corte fijar 
una posición en defensa de la división 
de poderes y la independencia judicial, 
lo que se consideró improcedente aun 
así Piña, quien respondió a los llamados 
con la presentación el domingo de una 
propuesta alterna de reforma que fue rá-
pidamente rechazada.

Mónica Pereira Gutiérrez, jueza fe-
deral en Culiacán, había solicitado a la 
Corte declarar que “el Congreso violó la 
suspensión que una jueza de Cuernavaca 
concedió desde el 30 de agosto”. 

La Corte aclaró que no puede pronun-
ciarse sobre violaciones a una suspen-
sión en amparo, y desde la semana pasa-
da Piña inició una consulta al pleno para 
aclarar si podía dictar una suspensión 
que detuviera el proceso de reforma a la 
Constitución.

Ayer, otro grupo de juzgadores le pidió 
a la Corte declarar impedidas para parti-
cipar en esta discusión a las ministras 
Yasmín Esquivel, Lenia Batres y Loretta 
Ortiz, lo que fue desechado por la minis-
tra presidenta.

CIDH advierte
afectaciones
con la enmienda

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA COMISIÓN INTERAMERICANA de 
Derechos Humanos (CIDH) manifestó su 
preocupación por la aprobación del pro-
yecto de reforma constitucional al Poder 
Judicial y advirtió sobre “los posibles im-
pactos en el derecho de acceso a la justicia, 
en las garantías de independencia judicial 
y en la vigencia del Estado de derecho”.

La CIDH reconoció la importancia de 
una reforma que fortalezca el sistema ju-
dicial en México y dijo que viene dando 
seguimiento cercano al proceso legisla-
tivo sobre la reforma judicial, la cual fue 
remitida por el Ejecutivo al Congreso de 
la Unión el 5 de febrero y aprobada por la 
Cámara de Diputados el 3 de septiembre 
y, posteriormente, por el Senado de la Re-
pública el 11 de septiembre.

“Ello ocurre en el marco de un paquete 
de reformas constitucionales que actual-
mente se discuten en el Poder Legislativo 
de manera simultánea. La Comisión ha 
recibido cuantiosa información de parte 
de organizaciones de la sociedad civil, 
personas expertas y operadoras de jus-
ticia sobre las posibles afectaciones que 
derivarían de esta reforma constitucio-
nal”, señaló en un comunicado.

Llamó la atención de la CIDH una refor-
ma que consideran es precipitada por las 
profundas modificaciones podría tener 
consecuencias negativas para las garan-
tías de idoneidad y acceso meritocrático a 
la carrera judicial, señalan que las críticas 
también señalan que no parte de un diag-
nóstico sobre los verdaderos déficits en 
el acceso a la justicia ni contempla cómo 
impactará en los procesos de elección po-
pular la fuerte presencia del crimen orga-
nizado en varias zonas del país.

“La Comisión Interamericana compar-
te que persisten desafíos en el acceso a 
la justicia en México que se traducen en 
altos niveles de impunidad y corrupción, 
tal como lo ha resaltado en los informes 
anuales de los últimos lustros. Sin em-
bargo, una reforma constitucional de esta 
envergadura debe conducirse en el marco 
de un diálogo amplio, debidamente infor-
mado y participativo y que active, de bue-
na fe, los mecanismos institucionales de 
participación ciudadana”, señalan.

LA MINISTRA presidenta 
de la SCJN, Norma Piña, salió 
a marchar el 6 de septiembre 
junto a trabajadores del PJ 
para manifestarse en contra 
de la reforma judicial. CASI MIL magistrados de 

Circuito y jueces de Distrito 
pidieron el 5 de septiembre 
la intervención “urgente” de 
la CIDH ante las consecuen-
cias de la reforma judicial.

Años deberán es-
tar en el cargo los 
ministros, según 

la reforma
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Concluida toda esa tramitología, la controvertida ini-
ciativa aprobada por el Congreso de la Unión y los de 
los 32 estados, será el ofrecido “regalo de despedida” 
que los legisladores de Morena y sus aliados le entre-
garán al Presidente Andrés Manuel López Obrador, en 
víspera del aniversario de la Independencia nacional.
                                              

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Imparable, la guerra entre los Mayos y Chapitos que 
tiene aterrados a los habitantes de Culiacán y otros 
municipios de Sinaloa, ante la mirada de policías 
municipales y estatales que están a las órdenes de 
uno y otro grupo que controlan no sólo el tráfico de 
drogas, sino a autoridades del más alto nivel en ese 
estado, cuyo gobernador morenista, Rubén Rocha, se 
ha concretado a recomendar a los sinaloenses “que se 
cuiden”.
Otro estado que está en igual situación es Chiapas, 
por la ingobernabilidad por los enfentamentos entre 
los cárteles que se disputan la zona sur, colindante con 
Guatemala, a donde centenares de chiapanecos han 
buscado refugio por la violencia y persecución de si-
carios que han saqueado sus comunidades. 
Situación similar se vive en otros estados: donde 
hay ejecución de funcionarios municipales; es el Mé-
xico en medio de la violencia en que está al finalizar 
este sexenio por los diarios enfrentamientos entre 
grupos criminales y militares.
En vez de festejar hoy el 85 aniversario de la funda-
ción del PAN con una “fiesta mexicana” en el Frontón 
México, que fue cancelada, militantes de ese partido 
se congregarán esa tarde en su sede de la colonia Del 
Valle para exigir a su dirigente nacional, Marko Cortés, 
un inmediato cambio de rumbo y volver al trazado por 
sus fundadores.
El Consejo General del INE confirmó la invalida-
ción de los Estatutos del PRI y la reelección de su diri-
gente nacional, Alejandro Moreno, como lo acordó la 
Comisión de Prerrogativas de ese organismo, por ha-
berlo hecho en pleno proceso electoral, lo que es ilegal.
La Suprema Corte reanudará labores el martes 17, 
pero la Primera Sala realizó ayer una primera sesión 
pública, en la que cinco ministros y ministras desaho-
garon 51 asuntos urgentes en media hora.

Aprobada la reforma judicial por 
la casi totalidad de congresos 

estatales, a excepción de Queréta-
ro, y una vez que el Senado, en su 
sesión de hoy, realice el cómputo 
de las votaciones, el documento 
se remitirá a la Cámara de Diputa-
dos para que ésta declare su cons-
titucionalidad y la envíe al Poder 
Ejecutivo para su publicación en el 
Diario Ofical de la Federación y en-
trada en vigor.

CONSTITUCIONAL, HOY, 
LA REFORMA JUDICIAL

PULSO POLÍTICO

EL PRESIDENTE López Obrador, ayer, en conferencia de prensa mañanera.

Acusa “puro cuento” sobre
salida de capitales del país
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador calificó como “puro cuento” 
que por la reforma judicial se registra la 
salida de capitales o que no va a llegar 
más inversión al país en los próximos 
años; al contrario, dijo, en el primer se-
mestre de 2024 se tiene un ingreso de 
30 mil millones de dólares.

“No es cierto que por la reforma judicial 
estaban saliendo capitales del país, que no 
estaba llegando la inversión extranjera. 
Puro cuento. Nada más para tener un dato 
duro: el año pasado logramos récord en in-
versión extranjera de 35 mil millones de 
dólares, récord en toda la historia”, afirmó.

En su conferencia mañanera, agregó 
que en lo que va del primer se-
mestre de este año ya se tienen 
30 mil millones de dólares de 
inversión, y confió en que se va 
a superar la cifra de 2023.

“Va a ser el año con más inver-
sión extranjera en la historia de 
México, y en el caso de Queréta-
ro, es cierto, está creciendo la in-
versión extranjera, está llegando 
inversión foránea”, expuso.

Asimismo, resaltó que tiene muy bue-
na relación con el gobernador panista de 
esa entidad, Mauricio Kuri, así como la 
mantuvo, añadió, con el anterior manda-
tario, Francisco Domínguez, también de 
extracción albiazul.

“Es muy buena la relación con el gober-
nador de Querétaro, tiene muchas posibi-
lidades de desarrollo ese estado”, puntua-
lizó, además de señalar que está creciendo 
la inversión extranjera y llegando más ca-
pital a la industria de esa entidad.

Ante las visiones políticas diferentes, el 
mandatario dijo que la democracia es así: 
“Ellos tienen una postura política, así es la 
democracia, pero hemos trabajado de ma-
nera conjunta y Querétaro ha recibido en 
efecto mucha inversión extranjera”.

López Obrador consideró que Queré-
taro tiene un amplio potencial 
para el desarrollo industrial y en 
materia de finanzas, reconoció, 
tiene una deuda pública escasa.

“Ha llegado también mucha 
gente a vivir a Querétaro, hay 
mucha gente de la CDMX y de 
otros estados. Y tiene finanzas 
públicas sanas, es el segundo 
estado con mejor manejo de 
deuda”, apuntó.

Coincide con fiesta del Grito

AMLO: Promulgación 
de reforma, el domingo

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E l Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador anunció que será 
el 15 de septiembre cuando se 
promulgue la reforma judicial, 

luego de ser constitucional al ser ratifica-
da por, hasta ese momento, 18 estados de 
la República.

“Será bueno pensar en que se publique 
el 15 de septiembre porque es una reforma 
importantísima, es reafirmar que en Méxi-
co hay una auténtica democracia, que el 
pueblo elige a sus representantes, que el 
pueblo elige a los servidores públicos de 
los tres poderes, que eso es la democracia, 
no las élites, no la llamada clase política, 
no la oligarquía”, señaló.

En su conferencia mañanera se congra-
tuló por la aprobación de la enmienda en los 
congresos locales de esos estados, ya que se 
superó la mayoría de 17 requeridos para ha-
cer legal una reforma constitucional.

“Vamos a esperar a que termine todo el 
proceso, porque se están haciendo reunio-
nes en todos los estados, se están llevando 
a cabo sesiones en los congresos locales; 
en algunos estados, las constituciones 
de los estados establecen que se requiere 
mayoría calificada, en otros no, es mayoría 
simple, pero ya aprobados, 18, o sea que ya 
es legal, porque el mínimo son 17”, explicó.

Asimismo, felicitó a los legisladores de 
Morena, PT y PVEM porque, dijo, defen-
dieron y aprobaron la reforma con firme-
za y principios, sin titubeos, ni se dejaron 
comprar o manipular, por lo cual los invi-
tará a desayunar o comer una barbacoa. 

“Estoy muy agradecido con ellos, quie-
ro mandarles a todas, a todos, un abrazo 
fraterno, cariñoso. Agradecerles mucho 
porque defendieron la iniciativa que en-
vió el Ejecutivo, lo hicieron con principios 
y con firmeza, sin titubeos, no se dejaron 
comprar ni intimidar y sabían que se esta-
ba luchando por una causa justa”, aseguró.

Aclaró que no recibió el miércoles a los 
senadores morenistas para expresar su fe-
licitación, de manera personal, en Palacio 
Nacional, para cuidar las formas y el fondo 
en la política, ya que aún estaba la reforma 
en proceso de ratificación en  los estados.

“No los recibí ayer, llegamos al acuerdo 
de que no nos íbamos a ver ahora, para 
cuidar no sólo el fondo, sino las formas, 
porque la política es fondo y forma. ¿Para 

EL PRESIDENTE destaca 
que la judicial es una enmienda 
importantísima, que reafirma 
la auténtica democracia; des-
taca el impulso que Claudia 
Sheinbaum dio a la propuesta

qué dar motivos a que siga diciendo (En-
rique) Krauze y (Héctor) Aguilar Camín de 
que ya se instauró la dictadura?”, declaró.

Sin embargo, anticipó que antes de 
dejar el cargo “los voy a invitar para reu-
nirnos, en una de esa desayunamos, co-
memos una buena barbacoa, del Estado 
de México, de Texcoco; de Hidalgo, de 
Milpa Alta, algo para celebrar con ellos”.

También aprovechó para reconocer a 
la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, 
por el posicionamiento que mantuvo 
frente a la iniciativa.

“Voy a retirarme, pero tuvo mucho 
que ver la actitud y la participación res-
petuosa, desde luego, pero el posicio-
namiento de la Presidenta, porque sin 
ella no hubiese sido posible (impulsar 
la reforma).

“Ella, desde luego todos los legisla-
dores, bueno, antes que nadie el pueblo 
porque cómo entendieron de que era im-
portante tener mayoría calificada, cómo 
sabía la gente que no era nada más ganar 
en buena lid y con ventaja porque eso 
iba a permitir que se pudiese modificar 
la Constitución”, ratificó.

EN FEBRERO, el Presidente 
AMLO envió al Congreso un 
paquete de 20 iniciativas de 
reforma constitucional, que 
incluyó la del Poder Judicial, 
la mayoría sigue pendiente.

COPARMEX 
dijo el miércoles 
que la reforma 
pone en riesgo 
el flujo de capital 
y el crecimiento 
económico.
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ES UNA REFORMA importantísima, 
es reafirmar que en México hay una 

auténtica democracia, que el pueblo elige a sus 
representantes, a los servidores públicos de los 
tres poderes, que eso es la democracia, no las éli-
tes, no la llamada clase política, no la oligarquía”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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Aspirante a la dirigencia  
ve “grave crisis” en el PAN
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

LUEGO DE LA VOTACIÓN por la reforma 
judicial en el Senado de la República y el 
conflicto con la familia Yunes, la aspirante 
a la dirigencia nacional del PAN, Adriana 
Dávila Fernández, aseguró que esa fuerza 
política se encuentra en una grave crisis y 
urgió a que se aclare el proceso de reparto 
de candidaturas. 

En entrevista con La Razón explicó que 
existe una molestia generalizada entre la 
militancia por los recientes resultados en 
la Cámara alta, y calificó como “una ver-
güenza” lo ocurrido con los Yunes, por la 
mala operación de la actual dirigencia en-
cabezada por Marko Cortés. 

“Hay una fuerte molestia y la militancia 
cree que fueron traicionados. Esta contien-
da evidencia la urgente necesidad de un 
cambio. No hubo democracia, pues cuan-
do evidencias que entregas posiciones 
como lo hizo Marko, no se puede mejorar 
el tema”, indicó.

Señaló que el PAN sigue tomado por 
grupos, además, aseguró se viene un con-
flicto, ya que Miguel Ángel Yunes Márquez 
adelantó que no se va a salir del partido, 
pese a que hay un proceso de expulsión en 
su contra, y también contra su padre, Mi-
guel Ángel Yunes Linares, quien además 
increpó a Cortés Mendoza por las acciones 
que ha mantenido al interior, e incluso dijo 
que no es de su propiedad. 

“Ya dijo que se va a defender; no sólo 

se viene un problema interno, sino que 
el problema se viene cuando entregas 
posiciones. Hay muchos acuerdos que no 
conocemos, por ello, urge saber qué más 
acordaron y Marko nos debe aclarar cómo 
se dieron las candidaturas”, dijo.

Agregó que las prácticas irregulares en el 
PAN no deben continuar, pues hay muchos 
lugares que siguen cooptados por acuerdos 
entre los dirigentes estatales: “Estamos in-
tentando hacer las exigencias necesarias, 
para que el PAN tenga vida y le responda a 
los mexicanos con la debida confianza”.

Respecto a las impugnaciones por la 
reforma judicial aprobada, dijo que es ne-
cesario seguir los procesos jurídicos, y que 
no se detengan, ya que es necesario “echar 
atrás” la reforma, luego de que la Comisión 
Permanente aseguró que comenzarán una 
serie de acciones para evitar que sigan las 
consecuencias de la reforma.

Sus dichos dejan mucho que desear, considera

Clemente Castañeda pide a 
senador Barreda aclare falta
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

El coordinador de la bancada de 
Movimiento Ciudadano (MC) en 
la Cámara de Senadores, Clemen-
te Castañeda, urgió a su compa-

ñero legislador, Daniel Barreda, a que “no 
tenga miedo” a contar la verdad sobre su 
ausencia en la sesión en la que se discutió 
la reforma al Poder Judicial, pues reconoció 
que sus dichos dejan “muchas dudas sobre 
el camino” y deberán aclararse.

“Voy a decir, con muchísimo respeto, 
que hasta este momento la explicación 
que ha dado el senador, que entiendo 
que ha estado bajo mucha presión, deja 
muchas dudas en el camino y ésas ten-
drán que aclararse; ése es mi compromi-
so y ésa es mi respuesta”, dijo a medios 
de comunicación.

El senador Daniel Barreda defendió su 
ausencia de la sesión al asegurar que lo 
educaron “para decidir que primero es la fa-
milia”, ya que aseveró que su padre estaba 
detenido en Campeche y su obligación era 
estar con él. El no haber votado la reforma 
judicial allanó el camino a su aprobación.

Castañeda Hoeflich demandó que Ba-
rreda “no tenga miedo a contar la verdad de 

EL COORDINADOR de MC en la Cámara alta llama a su com-
pañero a no tener miedo a contar la verdad de lo ocurrido; se-
sión en que se aprobó la reforma judicial se debió cancelar, dice

lo ocurrido, a que despeje todas las dudas 
que hay alrededor de lo que sucedió con él, 
con su padre y con su equipo político”.

Insistió en que el pueblo de México, 
ante la incertidumbre de su ausencia, “lo 
menos que merece frente a una situación 
tan delicada es una explicación exhausti-
va de todo lo que aconteció alrededor”.

Además, apuntó que se perciben dudas 
razonables sobre lo que ha ocurrido en las 

últimas horas, pero sostuvo que su partido 
mantendrá la versión que ha venido expo-
niendo desde el martes pasado, en que se 
dijo desde la tribuna de la Cámara alta.

“(Que) estuvo incomunicado durante 
prácticamente todo el día y parte de la 
madrugada, que su padre fue apresado 
(en Campeche), retenido ilegalmente 
junto con Paul Larsen, nuestro coordina-
dor de los diputados locales. Es una iro-

nía que una reforma que supuestamen-
te transformará el sistema de justicia, se 
haga a partir de una injusticia”, agregó.

Asimismo, remarcó en que la sesión 
donde se discutió y aprobó en lo general 
y en lo particular la reforma en la Cámara 
alta debió haber sido suspendida, ya que, 
consideró, “no había condiciones para 
que el senador Daniel Barreda acudiera 
con libertad a la propia sesión, y a no-
sotros eso nos parece motivo suficiente 
para haber suspendido la sesión”.

Insistió en que se realizó la exigencia al 
presidente de la Mesa Directiva, el more-
nista Gerardo Fernández Noroña, para que 
se detuviera la sesión, pues “él es el respon-
sable, el encargado de velar por la integri-
dad y por la libertad de todas y todos los 
integrantes de ese cuerpo colegiado, y no 
se dieron esas condiciones, al contrario”.

Subrayó que la aprobación de la refor-
ma al Poder Judicial se dio en fast track, 
pues consideró que, “hoy queda claro, fue 
para hacerle un regalo al Presidente de la 
República y que esta reforma constitucio-
nal pueda ser parte de la celebración de 
los próximos días, cosa que nos parece 
reprobable. Nosotros no legislamos para 
el Presidente de la República, legislamos, 
en todo caso, para el pueblo de México”.

DE IZQ. a der.: Luis 
Donaldo Colosio, 
Amalia García, 
Alejandra Barrales, 
Clemente Castañe-
da y Daniel Barre-
da, de la bancada 
de MC, el pasado 
29 de agosto.Fo
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momento la 
explicación que ha 
dado el senador deja 
muchas dudas en el 
camino y ésas ten-
drán que aclararse. 
Que no tenga miedo 
a contar la verdad 
de lo ocurrido, a que 
despeje todas las 
dudas”

CLEMENTE 
CASTAÑEDA
Coordinador de 
senadores de MC

EL PROBLEMA se viene cuando entre-
gas posiciones. Hay muchos acuerdos 

que no conocemos, por ello, urge saber qué más 
acordaron (con los Yunes) y Marko (Cortés) nos 
debe aclarar cómo se dieron las candidaturas”

ADRIANA DÁVILA
Aspirante a la presidencia nacional del PAN

P O L É M I C A  P O R  AVA L
R E F O R M A  A L  P J
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Invalida cambios a estatutos del PRI 

INE deja en vilo la 
reelección de Alito
| Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) le dio un revés a Alejandro 
Moreno, líder del PRI, al inva-
lidar la reforma hecha en julio 

pasado a los estatutos del Partido Revo-
lucionario Institucional, a partir de la cual 
Alejandro Moreno Cárdenas consiguió 
mantenerse en la dirigencia nacional e in-
cluso impulsar su reelección hasta por dos 
periodos más de cuatro años cada uno. 

Sin embargo, la resolución del órgano 
electoral sólo se abocó en las reformas, 
más no en los procesos que derivaron de 
las mismas, por lo que la decisión sobre la 
permanencia de Moreno Cárdenas a la ca-
beza del PRI queda en manos del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF), donde sí radica una queja en 
contra del proceso que permitió su reelec-
ción, por lo que de momento la situación 
de ese partido quedó en el limbo. 

El proyecto, avalado con siete votos a 
favor y cuatro en contra de los integrantes 
del Consejo General del INE, argumenta 
que el Revolucionario Institucional no 
se ajustó a lo que ordena el artículo 34 de 
la Ley General de Partidos Políticos, en 
cuanto a que no se pueden hacer modi-
ficaciones a los documentos básicos de 
un instituto político durante un proceso 
electoral, que fue el caso del PRI por haber 
hecho los cambios estatutarios el 7 de ju-
lio de este año, con el proceso presidencial 
aún vigente en ese momento. 

“Lo que estamos haciendo es aplicar la 
literalidad de un artículo de la Ley General 
de Partidos Políticos y no estamos entran-
do a modificar absolutamente nada de lo 
que se está determinando por un partido 
político”, dijo la consejera Dania Ravel. 

Explicó que no se puede aplicar la mis-
ma resolución que a Morena en el 2019, 
cuando se le validaron sus cambios, pues 
éstos fueron justificados al ocurrir dentro 
de un proceso electoral en curso que fue 
secundado por otro que arrancó apenas 
20 días después, por lo que, de no permi-
tir las reformas al partido guinda, éste se 
habría visto imposibilitado para afrontar 
las contiendas electorales siguientes. 

Pero el PRI no está en este mismo es-
cenario, pues las reformas a sus estatutos 
fueron aprobadas con casi cuatro meses 
de anterioridad al inicio de los 
próximos procesos electorales 
en Durango y Veracruz, que será 
en noviembre. 

El consejero Uuc-kib Espa-
das se manifestó por ahondar 
en el asunto, pues a pesar de 
declararse en defensa del de-
recho que tienen los partidos 
para tomar decisiones inter-
nas, dijo que “la libre determi-
nación de los partidos no es la 

RESOLUCIÓN, AVALADA por 7 votos a favor contra 4 en 
contra; el órgano argumenta que no pueden reformarse los 
documentos básicos del partido durante un proceso electoral

libre determinación de las direcciones de 
los partidos” y que no concuerda en hacer 
ley la “costumbre” de que las autoridades 

electorales se desentiendan de 
las condiciones y derechos de 
las militancias partidistas. 

“Tengo este vicio de que 
cuando leo la ley, no puedo 
hacer como hacen algunos 
abogados contemporáneos: 
entenderla como un juego de 
palabras… Tengo el mal hábito 
de voltear a ver la realidad y qué 
me dice la realidad a la hora de 
interpretar los alcances de la 

prohibición legal de hacer cambios a los 
documentos básicos de los partidos du-
rante el proceso electoral”, apuntó. 

En respuesta al resolutivo, la diputada 
priista Marcela Guerra presentó un extra-
ñamiento, al considerar que el INE incu-
rrió en una “clara vulneración” y actuó de 
manera excesiva contra modificaciones 
que fueron validadas por más de dos mil 
militantes priistas. “Este instituto ha ac-
tuado de manera excesiva, discrecional 
y sesgada, y fuera incluso de su compe-
tencia, al pretender intervenir en la defi-
nición de urgencia en una temporalidad 
totalmente subjetiva”, dijo. 

LA SESIÓN EXTRAORDINARIA del Consejo General se realizó de manera virtual, ayer.

EN SESIÓN 
posterior, el 
Consejo General 
dio cumplimiento 
a cuatro senten-
cias del TEPJF 
en materia de 
fiscalización. 

Líder priista impugnará 
ante Tribunal Electoral 
| Por Ulises Soriano 
ulises.soriano@razon.com.mx

EL PRESIDENTE del PRI, Alejandro Mo-
reno, afirmó que, después de la resolución 
del Instituto Nacional Electoral (INE) en 
torno a los cambios en sus estatutos, su 
partido recurrirá ante el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Dijo que el instituto político respeta la 
decisión aprobada en el Consejo General 
del órgano electoral, pero “no la compar-
timos”, y sostuvo que las modificaciones 
a los estatutos del PRI fueron aprobadas 
legítimamente por su Asamblea Nacional. 

En ese sentido, en un mensaje publi-
cado en sus redes sociales, 
recordó que “existen criterios 
aprobados por la Sala Superior 
que legitiman nuestras deci-
siones internas”. 

En entrevista con La Razón, 
la secretaria general del PRI, 
Carolina Viggiano, aseguró que 
“en el PRI no compartimos la 
decisión del Instituto Nacional 
Electoral. Existen precedentes 

donde incluso se los aplicaron a Morena 
en otro momento para decir que es abso-
lutamente legal lo que nosotros hicimos”. 

Explicó que se hicieron los cambios 
de estatuto “bajo el principio de autode-
terminación de los partidos políticos. Es-
tamos muy tranquilos de que actuamos 
apegados a la legalidad, completamen-
te”, señaló. 

“Vamos a acudir al Tribunal Electoral 
para que se revise este tema que ha resuel-
to el INE”, detalló. Precisó que en el PRI 
“respetamos al INE, pero no compartimos 
muchas veces sus decisiones; no obstante, 
creemos que es un pilar de la democracia 
en nuestro país. Lo vamos a seguir defen-

diendo porque somos demó-
cratas. No compartimos su de-
cisión y por eso acudiremos a la 
siguiente instancia”, dijo. 

Por su parte, a través de re-
des sociales, el coordinador de 
la bancada del PRI en el Senado 
de la República, Manuel Añor-
ve Baños, declaró: “respetamos 
la decisión del INE, aunque no 
la compartimos”. 
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LO QUE ESTAMOS haciendo es aplicar 
la literalidad de un artículo de la Ley Ge-

neral de Partidos Políticos y no estamos entran-
do a modificar absolutamente nada de lo que se 
está determinando por un partido político”

DANIA RAVEL, Consejera del INE

POR JULIÁN ANDRADE

Un cambio de régimen de consecuencias por ahora 
inciertas, pero que seguramente tendrán impacto en la 
vida de los ciudadanos y en la calidad de la democracia. 

Es en este contexto, que cobra importancia el error 
que la dirigencia del PAN cometió al postular a políti-
cos cubiertos por la sospecha y hasta con órdenes de 
captura en su contra, ya que eso los hacía vulnerables 
a las presiones y les daba alicientes para contravenir el 
mandato de los votantes.  

Una de las claves de la pasada elección, la que moti-
vó la alianza Fuerza y Corazón por México, arropada por 
organizaciones como Unidos y el Frente Cívico, era que 
no se fallara, que se honraran los compromisos.  

Para Marko Cortés es un cierre dramático de su 
gestión al mando del panismo, lo que debiera llevar a 
reflexionar a su militancia sobre la urgencia de dar un 
viraje, de no seguir en manos de un mismo grupo, de 
una cofradía cuyas cuentas por saldar están a la vista.  

Hay por donde, Adriana Dávila advirtió de los ries-
gos de postulaciones dudosas, de las consecuencias de 
determinaciones que tenían más que ver con el com-
padrazgo que con una visión de Estado y de partido a 
largo plazo.  

Es inquietante que la fuerza opositora tuviera que 
encontrarse a expensas de semejante precariedad, 
pero eso es lo que había, aunque sea un despropósito 
que los equilibrios al poder hayan quedado desmante-
lados a cambio de la libertad personal de una familia, 
la de los Yunes.  

En los hechos, es la cúspide de un modelo de hacer 
política, que se sostiene en la turbiedad y que carece de 
principios.  

Se dirá que hay expedientes similares en otras 
bancadas, que los dos del PRD fueron los primeros en 
abandonar el barco, pero lo que quedó de la jornada le-
gislativa del martes es que los únicos que se doblaron 
fueron los Yunes y el senador de MC, Daniel Barreda, 
aunque este último con el pretexto y la urgencia de que 
a su padre lo habían detenido la Guardia Nacional para 
llevarlo a los separos de los Juicios Orales en Campeche.  

En contraparte, hay que destacar a la bancada del 
PRI, ellos también recibieron amenazas de toda índole 
y aguantaron. La senadora Carolina Viggiano hizo un 
posicionamiento valiente en defensa del Poder Judicial. 

Era el momento de resistir, pero los Yunes tenían 
otros planes.  

La traición de los Yunes es ape-
nas el inicio, porque en realidad 

lo que ofrecieron son las llaves para 
las siguientes reformas a la Constitu-
ción, entre ellas, las que militarizan 
el combate a la inseguridad, adscri-
biendo la Guardia Nacional a la Se-
cretaría de la Defensa, disuelven a 
los órganos autónomos, entre ellos 
el Inai y el IFT, cambian el sistema 
electoral, desmontando y reducien-
do al INE, para pasar a la supresión de 
los diputados plurinominales, con 
la respectiva reducción del financia-
miento público para los partidos.  

LOS YUNES Y LA  
DERIVA DEL PAN 

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

ALEJANDRO 
Moreno y 
Carolina Viggiano 
lograron la reelec-
ción al frente del 
partido el pasado 
11 de agosto. 
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Sheinbaum reconoce su desempeño

Martínez Dagnino se 
mantiene en el SAT

| Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx

La Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, anunció que 
Antonio Martínez Dagnino se 
mantendrá como titular del Ser-

vicio de Administración Tributaria (SAT) 
en su sexenio. 

A su salida de la casa de transición, 
la próxima mandataria explicó que, así 
como la mayor parte del equipo de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), se queda en el cargo por el des-
empeño que ha mostrado. 

“Se quedan todos. Es un muy buen 
equipo… honestos todos y que conocen 
las finanzas públicas, nuestro proyecto, 
y yo estoy muy contenta trabajando con 
todos ellos”, declaró. 

Por medio de las cuentas oficiales del 
órgano desconcentrado en redes socia-
les, Antonio Martínez Dagnino agrade-
ció a Claudia Sheinbaum Pardo la con-
fianza concedida para seguir al frente de 
dicha institución. 

En un breve mensaje, el funcionario 
se comprometió a fortalecer la recauda-
ción y que la atención a las y los contri-
buyentes sea mejor. 

“El SAT seguirá trabajando con ho-
nestidad y empeño para fortalecer la 
recaudación y dar la mejor atención al 
contribuyente, a fin de contribuir al de-
sarrollo y bienestar de México”, dijo. 

Martínez Dagnino está al frente del 
SAT desde octubre del 2022 por de-
cisión del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, luego de que Raquel 
Buenrostro dejó el cargo para ocupar la 
titularidad de la Secretaría de Economía. 

Él es licenciado en Contaduría y 

LA MANDATARIA electa 
anuncia que él y la mayor parte 
del equipo de la SHCP conti-
núan en sus cargos; el funcio-
nario se compromete a fortale-
cer recaudación y atención 

MÓNICA Soto, presidenta del TEPJF, el pasado 28 de agosto.

ANTONIO Martínez Dagnino, en una imagen de archivo.

LA MAGIS-
TRADA ha 
destacado por 
su lucha por 
la paridad de 
género, con 
sentencias que  
han aumentado 
la participación 
de las mujeres. 

Con elección de 
Claudia se “rompió 
techo de cristal” 
| Por Sergio Ramírez  
sergio.ramirez@razon.com.mx 

ANTE MAGISTRADAS de los más altos 
órganos de Justicia de Iberoamérica, la 
presidenta del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica 
Soto afirmó que México “le quitó el velo al 
patriarcado y rompió el techo de cristal” en 
la pasada elección del 2 de junio, al ganar 
por primera vez una mujer la Presidencia 
de la República. 

Durante su participación en el XX En-
cuentro de Magistradas y Juezas de di-
versos países de América Latina, aseguró 
que “¡La paridad en México va!... y va en 
todos los niveles de Gobierno, y no hay 
retroactividad”. 

Hizo un recuento del avance alcan-
zado en el país y que hoy garantiza a las 
mujeres ocupar el mayor número de 
cargos de representación y, también, los 
principales espacios de decisión en los 
tres órdenes de Gobierno. 

“En 2019 avanzamos ya a una paridad 
en todo, donde se asegura que la mitad 
de los cargos de decisión sean para las 
mujeres en los tres poderes del Estado, 
Ejecutivo, Legislativo y Judicial, y en los 
tres órdenes de Gobierno: federal, estatal 
y municipal. Asimismo, en los órganos 
autónomos, candidaturas de partidos 
políticos a cargo de elección popular, así 
como en la elección de representantes de 
ayuntamientos”, dijo. 

Comentó que, a 70 años del derecho de 
las mujeres a votar, hoy la nación —men-
cionó— avanza con perspectiva de género 
que permiten rebasar obstáculos y que se 
suma a los 26 en donde una mujer dirige 
los destinos del Poder Ejecutivo. “Después 
de 100 años, por primera vez México eligió 
a una mujer como Presidenta”, indicó. 

EL RESULTADO de estas elecciones 
coloca al país en un grupo de países del 

continente americano, como Argentina, Brasil, 
Bolivia, Chile, Costa Rica (...) que han sido 
gobernadas por una mujer”

MÓNICA SOTO , Presidenta del TEPJF 
maestro en Finanzas por la Universidad 
Nacional Autónoma de México; antes 
de quedarse al frente del SAT, se desem-
peñó dentro del mismo como titular de 
la Administración General de Grandes 
Contribuyentes. 

Su paso por el sector privado se mar-
có al fungir como subdirector de área en 
la Dirección General de Grupos e Inter-
mediarios Financieros de la Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), 
donde se especializó en regulación del 
sistema financiero y creó procedimien-
tos para la supervisión del capital y li-
quidez de las instituciones. 

Su ratificación en el SAT 
fue bien recibida por otros 
funcionarios federales que 
también estarán en el próxi-
mo gabinete federal. 

Uno de ellos es Marath 
Baruch Bolaños, secretario 
del Trabajo y Previsión So-
cial, que manifestó disposi-
ción a trabajar en equipo con 
Martínez Dagnino. 

Felicito a Antonio Martínez Dagnino, 
actual titular del @SATMX, quien fue 
ratificado hoy, para trabajar en el Se-
gundo Piso de la Transformación, por la 
Presidenta Electa, Dra. @Claudiashein. 
Seguiremos haciendo buen equipo”, es-
cribió en redes sociales. 

Desde el sector empresarial también 
se externó un palomeo al nombramien-
to, pues el Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) celebró la ratificación de 
Martínez Dagnino. 

El órgano representante del sector pri-
vado se dijo abierto a que haya un diálo-

go que permita alcanzar los 
objetivos de ambas partes. 

“Desde el sector privado, 
seguiremos privilegiando la 
comunicación y el diálogo 
para lograr los objetivos de 
ambas instituciones. Nues-
tro reconocimiento por la 
labor que desempeña al 
frente de tan importante or-
ganismo tributario”, expresó 
el Consejo Coordinador. 

EN 3 AÑOS y 9 meses al 
frente de la Administración 
General de Grandes Contri-
buyentes, Martínez Dagnino 
recaudó 107% de lo cobrado 
en la administración anterior.

EL SAT seguirá 
trabajando con 

honestidad y empeño 
para fortalecer la recau-
dación y dar la mejor 
atención al contribuyen-
te, a fin de contribuir al 
desarrollo y bienestar 
de México” 

ANTONIO MARTÍNEZ 
DAGNINO   
Titular del SAT 

ANTONIO 
MARTÍNEZ 
DAGNINO
FORMACIÓN: 
Licenciado en 
Contaduría y 
maestro en Finanzas 
por la Universidad 
Nacional Autónoma 
de México (UNAM). 
TRAYECTORIA: 
Se ha desempeñado 
en áreas de auditoría, 
supervisión y análisis 
de instrumentos 
financieros. En la 
Comisión Nacional 
Bancaria de Valores 
implementó 
procedimientos 
de supervisión del 
capital. Fue titular 
de la Administración 
General de Grandes 
Contribuyentes 
del SAT. 

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

13LR.indd   313LR.indd   3 12/09/24   23:0312/09/24   23:03



razon.com.mxLa Razón • VIERNES 13.09.2024
México14

FRIDA es un emblema para la institu-
ción y también para México, y ayudó en 

los sismos (...) buscamos tener caninos bien 
adiestrados para que tengan una efectividad 
en el desempeño de sus labores”

MARÍA DE LOS ÁNGELES PÉREZ
Capitán de fragata

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Elementos de la Secretaría de Marina, 
que integran más de 10 ejes temáticos, 

realizaron el ejercicio para presentarse el 
próximo lunes en el Zócalo de la CDMX.

DELÍNEAN DETALLES
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Incluyen a Frida como símbolo

Semar se alista para el 
Desfile Cívico-Militar
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Previo al Desfile Cívico-Militar del 
16 de septiembre, la Secretaría de 
Marina (Semar) realizó su última 
práctica con la presencia del sub-

secretario, Julio César Pescina Ávila.
La columna naval estará integrada por 

más de dos mil 500 elementos, de los que 
24 por ciento son mujeres. Además, se en-
cuentran los agrupamientos y ejes temá-
ticos que complementan a los 66 vehícu-
los, 11 embarcaciones, 13 camas temáticas, 
seis aeronaves y 23 binomios caninos.

Los ejes temáticos Operación Patria 
2024 son: Equipo USAR Marina, man-
tenimiento del Estado de Derecho en 
la Mar, mantenimiento del Estado de 
Derecho Binomios Canino, Infantería de 
Marina y UNOPES e Investigación y De-
sarrollo Tecnológico.

Autoridad Marítima Nacional, Admi-
nistración del Sistema Portuario Nacio-
nal, Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec, Complejo Turístico Islas 
Marías, Unidad Naval de Protección Ae-
roportuaria, Plan Marina Búsqueda y Res-
cate; Plan Marina Programa de Atención 
Médica de Primer Contacto en Lugares de 
Difícil Acceso y Sistema Educativo Naval.

En entrevista con La Razón, el capitán 
de fragata, Rafael Tiburcio Domingo, ase-
guró que el Corredor Interoceánico del 
Istmo de Tehuantepec tiene la finalidad 
de potenciar el desarrollo económico en 
la región sureste del país.

EN LA COLUMNA naval de más de dos mil 500 marinos, 24 
por ciento son mujeres; desde su fallecimiento, la elemento 
canino forma parte del emblema de los equipos de rescate

Explicó que su concepto operacio-
nal es trabajar a través de una plata-
forma logística multimodal, que com-
prende Veracruz, Oaxaca, Tabasco y 
Chiapas.

“Una de las estrategias que implemen-
tó el Gobierno a través del Presidente y 
que recibió la instrucción de la Secreta-
ría de Marina, es desarrollar económica-
mente la zona sureste del Estado mexi-
cano, que es una área muy marginada 
por muchas comunidades indígenas”, 
señaló.

Indicó que, el proyecto se 
está en su última fase, ya que en 
2023 se inauguró la línea férrea 
que cruza el Istmo de Tehuante-
pec, desde Salina Cruz, Oaxaca, 
hasta Coatzacoalcos, Veracruz, 
y este viernes se inauguró un 
tramo más, por lo que se espera 
que este año se concluya.

Otro eje es el de binomios 

caminos, ya que han estado en emergen-
cias como sismos, desastres naturales y 
seguridad.

La capitán de fragata, María de los 
Ángeles Pérez, explicó que los caninos 
apoyan en la detección de narcóticos en 
las aduanas del país, así como rescate de 
personas atrapadas en escombros, y fun-
ciones de rastreo.

Uno de los símbolos de la Marina es 
“Frida” la elemento canino que fue am-
pliamente conocida por sus acciones en 
los sismos de 2017, por ello, desde su fa-
llecimiento forma parte del emblema de 
los equipos de rescate.

“Frida es un emblema para la institu-
ción y también para México, y ayudó en 
los sismos. La Semar tiene un gran com-
promiso con su adiestramiento, ya que 
buscamos tener caninos bien adiestrados 

para que tengan una efectivi-
dad en el desempeño de sus 
labores”, explicó.

Señaló que la Marina cuen-
ta con criaderos propios y 
desde los primeros meses 
de nacidos los entrenan para 
que se vayan acostumbrados 
a la vida de servicio, por ello, 
al momento cuentan con 320 
elementos caninos.

Trevilla y Luis
Cresencio revisan 
tropas de Sedena

| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx

EL SECRETARIO de la Defensa Na-
cional, Luis Cresencio Sandoval, y 
quien será su sucesor en la siguiente 
administración federal, Ricardo Trevi-
lla Trejo, actual jefe del Estado Mayor 
Conjunto de Sedena, supervisaron a 
las tropas que participarán en el Des-
file Cívico-Militar del próximo 16 de 
septiembre.

Los más de 15 mil elementos mili-
tares desfilaron por más de dos horas 
frente a las autoridades, quienes se 
les vio por primera vez, desde que la 
Presidenta electa Claudia Sheinbaum 
Pardo nombró a Trevilla Trejo como 
próximo titular de Sedena. 

El desfile será encabezado por la 
Guardia Nacional (GN), que tendrá 
una participación de cuatro mil 902 
elementos, además de ocho mil 684 
elementos del Ejército Mexicano, así 
como 202 de la Fuerza Aérea y más de 
dos mil 500 de la Semar. 

En la parada militar participaron 
también 743 vehículos, 41 unidades 
temáticas, mismas que representarán 
al Tren Maya, que a decir del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, 
es la obra más importante del mundo 
y que al momento ya se encuentra en 
operación.

Además, que habrá una represen-
tación del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA), el Banco del 
Bienestar, programas sociales como 
Sembrando Vida y la participación de 
los deportistas mexicanos, y los hé-
roes mexicanos. 

En el desfile también participarán 
449 caballos de la Sedena, mismos 
que vienen directamente de Santa 
Gertrudis, Chihuahua y que son espe-
cialmente cuidados para los elemen-
tos militares; aparte de 91 elementos 
caninos y 20 halcones y águilas.

Quien dirigirá el desfile será el gene-
ral de División Diplomado del Estado 
Mayor, Enrique Dana Salgado, quien 
irá en un auto descubierto seguido del 
contingente de la GN, las 18 banderas 
de las FA, y de los Heroicos Colegios. 

RICARDO TREVILLA, próximo secretario de la Defensa Na-
cional (izq.), y Luis Cresencio Sandoval, actual titular, ayer.

LA PARADA de ejercicio 
militar de la Fuerza Aérea 
Mexicana se llevó a cabo 
en la estación nueve 
en Atlangatepec, en el 
estado de Tlaxcala.

EN 1943 se creó 
la Escuela de 
Aviación Naval en 
Las Bajadas, Vera-
cruz, con aviones 
que pertenecie-
ron a la FAM.

Días faltan para 
que inicie el nuevo 

gobierno federal
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UN EQUIPO multidisciplinario de 
esta comisión federal llevó a cabo el 

análisis riguroso de la evidencia científica 
presentada por Bavarian Nordic y concluyó 
que la vacuna cumple los requisitos de 
calidad, seguridad y eficacia” 

COFEPRIS  
Comunicado de prensa 

Tormenta tropical afecta la zona del Pacífico 

Se forma Ileana; prevén
impacto en tres estados  
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) informó que se 
formó en el océano Pacífico 
la tormenta tropical Ileana a 

partir de la depresión tropical Nueve-
E, afectando este fin de semana las 
costas de Baja California Sur, Sonora y 
Sinaloa, por lo que en el primer estado 
ya se suspendieron las clases y se habi-
litaron albergues. 

Hasta la tarde de ayer, el sistema 
tropical se localizó aproximadamen-
te a 250 kilómetros al oeste-suroeste 
de Cabo Corrientes, Jalisco, y a 385 al 
sur-sureste de Cabo San Lucas, Baja 
California Sur, con vientos máximos 
sostenidos de 65 kilómetros por hora, 
rachas de 85 y desplazamiento hacia el 
nor-noroeste a 15 kilómetros por hora. 

Sus amplias bandas nubosas gene-
rarán lluvias intensas en zonas de Co-
lima, Jalisco, Nayarit y sur de Sinaloa; 
muy fuertes en el sur de Baja California 
Sur; rachas de viento de 50 a 70 kiló-
metros por hora, oleaje de dos a cuatro 
metros de altura y posibles trombas 
marinas en costas de Jalisco y Nayarit, 
así como con oleaje de 1 a 3 metros y 
posibles trombas marinas en Baja Ca-
lifornia Sur, Colima y Sinaloa. 

En coordinación con el Centro Na-
cional de Huracanes (NOAA, por sus 
siglas en inglés) de Estados Unidos, 
el Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN) estableció una zona de preven-
ción por efectos de tormenta tropical 
desde Santa Fe hasta San Evaristo, Baja 
California Sur, y zona de vigilancia por 
sus efectos desde San Evaristo hasta 
Loreto, también en Baja California 

SMN ANTICIPA que el sistema ocasione intensas lluvias, fuer-
te oleaje e, incluso, trombas marinas en su ruta a BCS, Sonora y 
Sinaloa; en la 1.era entidad suspenden clases y habilitan albergues 

Sur, y desde Topolobampo, Sinaloa, hasta 
Huatabampito, Sonora. 

En conferencia, la coordinadora del 
SMN, Alejandra Margarita Méndez Girón, 
explicó que el meteoro seguirá despla-
zándose hacia el noroeste con trayectoria 
hacia la porción sur de Baja California Sur, 
además, se espera que continúe como tor-
menta tropical, y el viernes por la mañana, 
su centro se localizará a cien kilómetros al 
sur de Cabo San Lucas. 

De esta manera, ingresará a tierra la tar-
de-noche del viernes sobre el municipio 
de San José del Cabo, Baja California Sur, 
sobre la localidad de Los Cabos para con-
tinuar hacia el noreste, hacia el municipio 
de la Paz y Golfo de California. 

Para el sábado se prevé que se dirija 
hacia la costa norte de Sinaloa y 
sur de Sonora, donde impactará 
por segunda ocasión para el do-
mingo, entre los municipios de 
Huatabampo y Hermosillo, So-
nora; además que en Sinaloa en 

los municipios de Navolato y Ahome. Para 
el lunes se espera que sea sólo una depre-
sión tropical y en las horas subsecuentes 
se disipará. 

La titular del SMN enfatizó que se es-
peran vientos de hasta 80 a 100 kilóme-
tros por hora, posibles trombas marinas y 
oleaje de 2 a 4 metros de altura en costas 
de Baja California Sur, el sur de Sonora y 
el norte de Sinaloa, así como vientos de 
50 a 70 kilómetros por hora, y posibles 
trombas marinas en costas de Nayarit y 
Jalisco. 

Ante el inminente paso de Ileana, el 
gobernador de Baja California Sur, Víc-
tor Manuel Castro, acordó suspender las 
clases este viernes, para que los alumnos 
puedan estar en sus hogares y resguardar-

se junto a sus familias. Además, 
se dispusieron albergues para 
que la gente en La Paz y Los Ca-
bos e hizo un llamado a los ha-
bitantes a tomar precauciones y 
evitar caer en pánico.  

IMAGEN satelital de Ileana en el Pacífico, ayer, cortesía de la NOAA.

EN EL GOLFO de México, 
Francine se degradó de hu-
racán categoría 2 a tormenta 
tropical tras tocar tierra en 
el sur de Estados Unidos, 
donde dejó diversos daños.

Cofepris autoriza 
registro a vacuna 
contra el mpox

| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

LA COMISIÓN Federal para la Protec-
ción contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) 
informó que, tras un proceso de acom-
pañamiento regulatorio proactivo con 
la empresa Bavarian Nordic, autorizó el 
registro sanitario a la vacuna Jynneos 
contra viruela y viruela símica (mpox).

El biológico, que puede utilizarse para 
vacunación primaria o revacunación, 
está indicado exclusivamente a adultos 
de 18 años en adelante con alto riesgo de 
exposición al virus. No se recomienda su 
uso en población general, incluyendo ni-
ños, mujeres embarazadas o en lactancia.

Un equipo multidisciplinario de la Co-
fepris realizó el análisis riguroso de la evi-
dencia científica presentada por Bavarian 
Nordic y concluyó que la vacuna cumple 
los requisitos de calidad, seguridad y efi-
cacia para expedir el registro sanitario que 
permite su comercialización en México.

El mpox, es conocido por causar erup-
ciones cutáneas dolorosas que suelen 
aparecer en la cara, las palmas de las ma-
nos y las plantas de los pies, se transmite 
principalmente de persona a persona a 
través del contacto directo con lesiones 
en la piel, costras, fluidos corporales con-
taminados o mediante gotas respirato-
rias. El suministro de esta vacuna debe 
ser bajo vigilancia médica y no se debe 
aplicar de manera indiscriminada, ya que 
puede representar riesgo para la salud. 

Casos de Mpox se 
han registrado en 

el país

72

a 4 Metros alcanza-
rá el oleaje en la zona 

afectada

2

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, recibió en 
Casa Guerrero a dos grupos de familiares de los estudiantes de Ayotzi-
napa desaparecidos hace casi diez años, a quienes reafirmó el total com-
promiso y cooperación para seguir apoyando en su búsqueda, así como 
en el esclarecimiento de este lamentable suceso.

EVELYN ATIENDE A 
PADRES DE LOS 43
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Se le imputan al menos 17 cargos  

El Mayo hoy comparece 
en Corte de Nueva York
| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

Este viernes comparecerá por pri-
mera vez, Ismael El Mayo Zam-
bada en la Corte del Distrito Este 
de Nueva York por 17 cargos en-

tre los que están tráfico de cocaína, mari-
huana, fentanilo, posesión ilegal de armas 
y por pertenecer a una empresa criminal; 
además, es considerado por las autorida-
des de Estados Unidos “como un peligro”.

De acuerdo con reportes en Estados 
Unidos, la audiencia inicial podría durar 
sólo algunos minutos, debido a que se 
prevé que se presente y el juez James R. 
Cho le lea los cargos por los que se le acu-
san; luego se retirará y depende de las ins-
trucciones que el juez dé, regresará para 
comenzar las posteriores audiencias.  

Fue el 25 de julio cuando el líder del 
Cártel de Sinaloa fue capturado en El Paso, 
Texas, en un escenario que hasta el mo-
mento no se ha aclarado, debido a que se 
maneja una versión de un posible secues-
tro por parte de Joaquín Guzmán López y 
un trato con la Administración de Control 
de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés). 

Es importante precisar que el juicio que 
se le sigue al cofundador del Cártel de Si-
naloa es también el sitio donde fue juzga-
do su exsocio, Joaquín Guzmán Loera, El 
Chapo, en el llamado juicio del siglo.  

La Corte del Distrito Este de Nueva 
York cuenta con una amplia experiencia 
en este tipo de casos contra narcotrafican-
tes, y siendo uno de los capos más busca-
dos por las autoridades estadounidenses, 
la relevancia se vuelve mayor, debido a los 
cargos que se le imputan a Zambada.  

La Fiscalía de Estados Unidos consi-
dera que Ismael Zambada es uno de los 
narcotraficantes más prolíficos y podero-

SEGÚN AUTORIDADES de EU, el capo enfrenta la pena de 
muerte o cadena perpetua y diversas sentencias; James R. Cho, 
juez encargado de la audiencia, y Brian Cogan, llevará el juicio

Edomex da impulso a campesinos
| Redacción

CON EL OBJETIVO de promover el de-
sarrollo integral, sustentable y produc-
tivo del sector agrícola, fundamental-
mente de los pequeños productores, el 
gobierno de Delfina Gómez, a través de 
la Secretaría del Campo, realizará la Expo 
Agroalimentaria Internacional Estado de 
México 2024, los días 27 y 28 de septiem-
bre en el Conjunto Sedagro, Rancho San 
Lorenzo, Metepec. 

“La idea de esta expo es que poda-
mos también contar con intercambio de 
experiencias, que sean conversatorios 
horizontales, donde esté participando 
una persona invitada del extranjero, una 
persona de nuestro país, nacional, y de 

nuestro estado, en donde estén también 
los productores. 

“Y la finalidad es también que ahí inter-
cambien esas experiencias, ellos puedan 
tener mejores conocimientos para que 

podamos tener mejores resultados en 
nuestro sector”, señaló María Eugenia Ro-
jano Valdés, secretaria del Campo estatal. 

En conferencia de prensa, explicó que 
este evento busca reunir en un solo espa-
cio a invitados internacionales y produc-
tores mexiquenses, con el fin de intercam-
biar experiencias que permitan fortalecer 
el sector agrícola, a través de talleres y con-
ferencias que permitan, en un diálogo cir-
cular, mejorar las prácticas agrícolas para 
incidir en el bienestar de los mexiquenses. 

Se contará con la participación de siete 
países: Brasil, Cuba, Colombia, Uruguay, 
Bolivia, Perú y España; así como de Ins-
tituciones gubernamentales federales, 
cámaras y asociaciones, universidades, 
unidades académicas y tecnológicos. 

sos del mundo, además, se conoce que el 
Cártel de Sinaloa ha sido el grupo crimi-
nal que comenzó el ingreso de la pode-
rosa droga conocida como fentanilo que 
produce cada año miles de muertes en el 
vecino del norte. 

Según las autoridades de Estados Uni-
dos, el acusado enfrenta la pena de muer-
te o cadena perpetua, además de una pena 
de 30 años por los cargos de posesión de 
armas de fuego y diversas sentencias de 
10 años por tráfico de drogas. Pese a que el 
juez James R. Cho conducirá la audiencia 
de este viernes, será el juez Brian Cogan el 
encargado del resto del caso, pues ya es-
tuvo en las audiencias y casos de Joaquín 
Guzmán Loera y Genaro García Luna.  

El narcotraficante tiene al momento 
76 años y fue, junto con El Chapo Guz-
mán, fundador del Cártel de Sinaloa en 
los años 80; sin embargo, en los últimos 
años se han enfrascado en una guerra in-

terna por el control del estado, con ata-
ques entre los hijos de ambos bandos.  

En semanas anteriores, su defensa 
encabezada por Frank Pérez, aseguró 
que la detención del capo sinaloense se 
llevó a cabo, por un presunto secuestro 
por Joaquín Guzmán López, quien lo lle-
vó con engaños a un rancho en Culiacán, 
para posteriormente vendarle los ojos, 
taparle la cabeza con una bolsa plástica 
y amarrarle de las manos, para subirlo a 
un avión rumbo al vecino del norte para 
ser entregado a la DEA.  

Ismael El Mayo Zambada envió una 
carta a su defensa poco después de ser 
detenido, en la que aseguró que duran-
te su plagio, fue asesinado el exdiputa-
do federal electo, Héctor Melesio Cuén, 
a quien llamaron también para limar 
asperezas con el gobernador, Rubén 
Rocha Moya de quien se consideró su 
mayor enemigo. 

LA SECRETARIA del Campo del Edomex 
en conferencia (3a de izq. a der.), ayer. 

EL CAPO, tras 
ser detenido 
por autoridades 
estadounidenses, 
en julio pasado.

LA SEMANA pasada, 
Ismael Zambada aceptó ser 
trasladado de una prisión de 
El Paso a la Corte del Distrito 
Este de Nueva York, en Broo-
klyn, para ser procesado. 

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

A nivel estatal, el 30 de enero de 2014, el estado de Morelos 
fue el primero que transformó su Procuraduría en Fiscalía. 
Con su nueva estructura se esperaba que los fiscales fueran 
independientes al ser nombrados por los congresos locales 
a propuesta del gobernador, quien debe enviar una terna de 
candidatos, y que entre ellos se elija a uno, por ello quien 
controla al Congreso consigue el nombramiento del Fiscal 
a modo, de ahí viene el mote de Fiscal carnal. 

Las Fiscalías se rigen por su ley orgánica que contiene 
sus funciones, así por ejemplo, la FGR tiene su ley, que fue 
promulgada el 20 de mayo de 2021 por Andrés Manuel 
López Obrador, la cual es reglamentaria del apartado A del 
artículo 102 Constitucional, en cuyo artículo segundo esta-
blece que el Ministerio Público de la Federación se organi-
zará en una Fiscalía General de la República, como órgano 
público autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio 
propio, con ella se establece que el Fiscal es independiente 
de cualquier poder político y, sin embargo, en la realidad su 
jefe es el Presidente, como lo hemos podido observar. 

Por lo anterior, a pesar de las transformaciones jurídi-
cas para que fueran independientes las fiscalías del Poder 
Ejecutivo, en la realidad no sucede así, tenemos infinidad 
de casos de manipulación política en las investigaciones e 
incluso casos burdos, donde se percibe que reciben instruc-
ciones de los gobernadores o del Presidente, como mues-
tras de ello, tenemos algunos casos paradigmáticos:  

Uno de esos casos fue la detención de Emilio Lozoya, 
que realizó la Fiscalía General de la República. Un segundo 
caso fue la investigación de la Fiscalía del Estado de Sina-
loa, por la extracción del Mayo Zambada y el asesinato de 
Héctor Melesio Cuén, cuyas fallas provocaron la renuncia 
de la fiscal a pedimento del gobernador. Y un tercer caso 
fue el intento de detención de Javier Corral, en un restau-
rante de la Ciudad de México, en donde tuvo que llegar el 
encargado de la fiscalía de la CDMX, Ulises Lara, a rescatarlo 
personalmente.  

Todos estos ejemplos, son muestras claras del uso políti-
co de las fiscalías, en donde lo importante para los fiscales es 
cumplir con las instrucciones de sus verdaderos jefes, los go-
bernadores y el Presidente, por ello en su transformación no 
hubo ningún cambio en el actuar del Ministerio Público, los 
cuales continúan saturados de denuncias, las personas pue-
den tardar hasta 12 horas en ser atendidos, en donde el 95% 
de las denuncias no prosperan, y del cinco restante que sólo 
el 1% de las investigaciones se concluye. Podemos decir que 
su transformación sólo fue en la ley, pero no en la realidad. El 
nuevo Gobierno tiene una difícil tarea en este tema. 

En el año de 2014, la reforma cons-
titucional impulsada por el go-

bierno de Enrique Peña Nieto, con el 
apoyo del grupo llamado Pacto por 
México, conformado por los partidos 
PRI, PAN y PRD, transformó a la Pro-
curaduría General de la República en 
Fiscalía General de la República (FGR), 
habiéndose concretado su transfor-
mación el 20 de diciembre de 2018, 
siendo nombrado Alejandro Gertz 
Manero, primer Fiscal General de la 
República. 

EL FRACASO EN  
LA INDEPENDENCIA 
DE LAS FISCALÍAS 

ANTINOMIAS
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Mdd ofrecía EU de 
recompensa por 
información para 

capturar a El Mayo
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La gente se enardece y seguirá gritando 
y diciendo que se levantan en esta insu-
rrección. Allende lo apoya y se dirigirán 
hasta Atotonilco, y es ahí, en ese convento, 
en ese lugar de peregrinación, donde to-
mará una Virgen de Guadalupe que estaba 
en uno de los salones y la tomará como es-
tandarte del movimiento, hasta que llega 
a Atotonilco, muy cerca de San Miguel el 
Grande, hay que recordar que se llamaba 
así, primero había sido de chichimecas, y 
hoy lo conocemos como San Miguel de 
Allende. Ése es el Grito histórico. Después 
de 11 meses de lucha de los insurgentes, 
ya conocemos bien en qué termina, tras la 
aprehensión de los primeros insurgentes 
en Acatita de Baján y después su muerte, 
en marzo de 1811.  

BB: A lo largo de la historia los distin-
tos presidentes buscan imprimirle su 
sello muy personal. ¿Cuáles han sido 
los que más te han llamado la atención?

IRP: El más importante fue el prime-
ro, en 1812, cuando Nicolás Bravo lanza 
por primera vez, es una celebración, es el 
primero en decir que tienen que conme-
morar a dos años de que había empezado 
todo el movimiento; recordemos que no 
fue hasta 1821 que se consuma la indepen-
dencia, pero Bravo estaba entre las tropas 
de Morelos, que es quien toma la estafeta 
hasta 1815 de esa nueva insurrección. Ahí 
fue la primera vez que se conmemora ese 
hecho. Pero ya como Grito fue en la dé-
cada de 1840, 1842, por ahí, en donde se 
empieza ya en un México independiente, 
un México que esperaba todavía unos 
cruentos episodios sobre la pérdida del 
territorio, después de la invasión. Sobre la 
década de 1840, México era un país enor-
me, con una extensión territorial de casi el 
doble de la que tenemos ahora, y se hace 
la primera ceremonia. Hay todo un debate 
de si se debe celebrar en la noche del 15, en 
la madrugada, o el 16. En realidad, lo que 
pasa es que siempre se ha hecho una ver-
bena popular y esa verbena popular, pues 
sí, es en la noche. En México nos gusta fes-
tejar de noche. En fin, a lo que voy es que 
ya propiamente una ceremonia del Grito 
sí fue con Porfirio Díaz. Él manda traer 
el campanario de Dolores, la mismísima 
campana con la que arengó y con la que 
llamaba a misa y con la que habla a esas 
personas, que te platicaba que estaban en 
el atrio, para que se levanten en armas.

| Por Bibiana Belsasso 
bibi.belsasso@razon.com.mx 

Este año se celebrará el 214 aniver-
sario del Día de la Independen-
cia. La ceremonia del Grito se 
llevará a cabo el domingo 15 de 

septiembre. Esta semana platicamos con 
la historiadora Isabel Revuelta Poo sobre 
los mitos y realidades que hay en torno a 
las historias que se cuentan de los gritos 
de independencia celebrados en México.

Isabel Revuelta Poo (IRP): Esta-
mos conmemorando, recordando y cele-
brando, las tres, cuando esa madrugada 
del 15 de septiembre de 1810, el cura Mi-
guel Hidalgo, por invitación de un grupo 
de conspiradores criollos, pues son en-
contrados en estas conspiraciones, son 
descubiertos y, entonces tienen que ade-
lantar el movimiento. ¿Qué querían esos 
famosos criollos autonomistas? Pues ser 
parte de ese reino de España, pero con 
representatividad en las Cortes, y es que 
ya tenían la necesidad de voz y voto, esos 
ciudadanos que ya se sentían, después de 
300 años de ser mexicanos. La historia se 
conoce y es cuando una muy inteligente, 
no chismosa, Josefa Ortiz, les manda a de-
cir que fueron descubiertos y está Allen-
de, justamente había visitado en el pueblo 
de Dolores al cura, Miguel Hidalgo, que le 
dice: “En este momento tenemos que sa-
lir ya, porque nos descubrieron”. Allende 
titubea, no quería, él iba a ser el jefe de esa 
insurrección, puesto que era artífice de las 
conspiraciones, porque él era un capitán, 
un capitán entre los militares criollos del 
Regimiento de Dragones de la Reina. El 
cura dice: “No, en este momento tenemos 
que salir”, Miguel Hidalgo dice que ya, y el 
primer grito que hace fue justamente esa 
noche y se dice que lo que fue tal cual es: 
“No, señores, ha llegado el momento de ir 
a coger gachupines. Muera el mal gobier-
no”, y sale a la plaza de su iglesia, que se 
estaba montando el mercado o tianguis 
dominical, por eso había gente en la plaza 
en esa madrugada.

Es un acto que va más allá de la política, asegura

LA HISTORIADORA afirma que, contrario a 
lo que se cree, Porfirio Díaz no cambió la fecha 
del evento; la verbena sólo se interrumpió de-
bido a la Revolución Mexicana y la pandemia

LA HISTORIADORA e investigadora, 
Isabel Revuelta, en foto de archivo.
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“El Grito es una fiesta de nosotros
los mexicanos, no de los Gobiernos”
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BB: ¿Mito o realidad: Por qué se dice 
que Porfirio Díaz puso la fecha del Grito 
para coincidir con su cumpleaños?

IRP: Es una coincidencia. Porfirio Díaz 
nace un 15 de septiembre, es su cumplea-
ños y, como te digo, ¿por qué no empezar 
el festejo una noche antes? La ceremonia 
del Grito como tal, sí es instituida por 
Porfirio Díaz con esa campana a partir de 
1896, en su Presidencia. Nos gusta decir 
que cambió la fecha, pero no.

BB: Hemos visto a los presidentes, a 
lo largo de la historia, utilizar esta fiesta 
también como una fiesta propia.

IRP: Absolutamente, pero recorde-
mos que es una fiesta no del Gobierno, 
es una fiesta nuestra, de los mexicanos, 
es nuestra fiesta, es ese momento en que 
después de 300 años, que también hay 
muchas cosas que rescatar, siempre me 
has escuchado decir que hemos sido más 
México Virreinal, que México Indepen-
diente. Conozcamos nuestra historia, co-
nozcamos esos 300 años y por qué hace 
214 decidimos ser independientes. Hay 
mucho de nuestra Independencia en esos 
años del virreinato, de por qué el proceso. 
Entonces, celebramos esta fiesta nuestra, 
es la fiesta de los mexicanos, de los ciuda-
danos, más allá de partidos, de gobiernos, 
sí es una fiesta en donde debemos decir: 
“Tenemos una patria que ha costado mu-
chísimo en vidas de hombres y mujeres, 
que ha habido guerras, hemos perdido en 
territorio, hemos tenido invasiones y, sin 
embargo, 214 años después estamos aquí 
festejando como pueblo mexicano”.

BB: ¿En esos 214 años ha habido algún 
momento en que se haya interrumpido 
la fiesta y el Grito de Independencia?

IRP: En la Revolución Mexicana no 
hubo Grito de Independencia y, sin em-
bargo, cuando se restituye esa tradición 
no hemos dejado de conmemorar, inclu-
so en la pandemia. Me preguntabas cuáles 
han sido los que yo más recuerdo, estar en 
2021 presentando un libro que me tocó 
transmitir desde el ayuntamiento, desde 
la terraza, y darme cuenta que la plancha 
de la Plaza de la Constitución estaba vacía, 
porque la pandemia no permitía que fes-
tejáramos o, por lo menos, no nos reunié-
ramos para festejar. Te deja pensando en 
eso que les decía, es nuestra fiesta y si es-
tamos aquí hay que celebrarla, porque 
no siempre se ha podido.

BB: Festejaremos este 15 de septiem-
bre un nuevo Grito, una fiesta de los 
mexicanos, como dices, no es una fiesta 
del Gobierno o del Presidente en turno.

IRP: Exacto, y recordemos y conme-
moremos y celebremos y pensemos en 
todos aquéllos que dieron sus vidas y la 
sangre, porque eso es real, son hechos 
históricos, para que nosotros disfrute-
mos de la nación mexicana, que es una 
gran nación.

BB: México, a lo largo de los años, ha 
atravesado momentos durísimos y se-
guimos aquí y seguimos dando nuestro 
Grito de Independencia.

IRP: Claro, porque México es más 
allá de cualquier clase política, México 
es una nación fuerte que ha pasado por 
unas pruebas durísimas, tiempos aciagos 
como guerras de invasión, que han termi-
nado con la pérdida de más de la mitad 
del territorio, un segundo imperio donde 
una potencia europea vino a imponer 
un gobierno y una monarquía ajena a lo 
nuestro. Resistimos, salimos victoriosos 
tras tres años de lucha contra ese segundo 
imperio, y después, una Revolución, una 
guerra civil entre nosotros, que además de 
diezmar a la población, no nada más por 
la guerra, sino también por una epidemia 
de influenza española en esa década de 
1910 a 1920, y resurgimos de la pandemia, 
porque insisto, México es independiente 
de su clase política; sufrimos mucho por 
temas políticos, pero México es una gran 
nación que se repone de todo.
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 UN VEHÍCULO del Ejército, segundos antes de encontrarse con una camioneta tripulada por hombres armados en Culiacán, ayer.

Acusan “sabotaje”
a consulta en UAS
EL PRESIDENTE de la Comisión de Educación del Congreso 
de Sinaloa, Adolfo Beltrán Corrales, reconoció que la participa-
ción en el ejercicio realizado en la casa de estudios fue “escasa”, 
lo que atribuyó a que directivos tomaron medidas para impedir 
que se recibiera la opinión de los universitarios. 

| Por Cristina Ceja 
y Sergio Ramírez

Este jueves, durante el cuarto día 
consecutivo de violencia en Si-
naloa, se reportó el secuestro de 
al menos seis personas en hechos 

distintos en la ciudad de Culiacán, con lo 
que suman 20 ciudadanos —la mayoría 
jóvenes— desaparecidos a partir del lunes, 
cuando comenzaron los disturbios.

Ante la inseguridad que se vive en la 
entidad, especialmente en la capital y sus 
alrededores, el gobernador Rubén Rocha 
anunció la cancelación de la ceremonia 
del Grito de Independencia y la suspen-
sión de clases en todos los niveles en cua-
tro municipios.

La ola de violencia que ayer cumplió 
cuatro días está asociada a una confron-
tación entre dos facciones del Cártel de 
Sinaloa; una comandada por los hijos de 
Joaquín El Chapo Guzmán y la otra por los 
herederos de Ismael El Mayo Zambada.

Este choque, que habían vaticinado es-
pecialistas en seguridad, ha sido reconoci-
do tanto por el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, como por el gobernador 
de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, quien el 
pasado miércoles afirmó que hay un pleito 
“entre Los Chapitos y la Mayiza”. 

Durante la noche del miércoles y la 
madrugada del jueves se recibieron seis 
reportes en el número de emergencias 911 
sobre la privación de la libertad de igual 
número de personas por grupos de hom-
bres armados, en la ciudad de Culiacán.

De acuerdo con medios locales, el pri-
mer reporte se recibió a las 19:00 horas 
del miércoles, cuando un comando de 
sicarios privó de la libertad a un hombre 
en la colonia Vicente Lombardo Toledano. 
Las autoridades indicaron que la víctima 
es conocida como El Dani.

Más tarde se informó que fue levantado 
otro hombre, cuando estaba en un nego-
cio de sushi de la colonia Buenavista. El 
tercer caso ocurrió casi de manera simul-
tánea en la colonia Vista Hermosa, en don-
de pistoleros se llevaron a un joven de 22 
años, identificado como Severiano.

También se dio a conocer la privación de 
la libertad de otros dos muchachos, iden-
tificados como José Miguel, de 25 años, 
y Ramsés, de 23 años, en la colonia 10 de 
Mayo. Y más tarde se reportó el secuestro 
de un varón más, en la colonia 5 de Mayo.

Autos fueron 
robados en los 

últimos cuatro días 
en Sinaloa 

31

Cuatro municipios, sin clases por la violencia

Sinaloa: cancelan el Grito entre plagios y ejecuciones 
SECUESTRAN ayer a 6 personas, con lo que 
suman 20 desaparecidos desde el lunes; em-
presarios exigen “medidas inmediatas” para 
restablecer el orden; hay “temor” pero pre-
sencia de las Fuerzas Armadas, dice AMLO

De acuerdo con la Policía Estatal Preven-
tiva, los reportes recibidos en el 911 fueron 
confirmados a través de C4 y no se supo 
de alguno más, pero medios locales seña-
laron que la cifra podría ser mayor, ya que 
muchas familias prefieren no denunciar.

En 4 DÍAS, 12 MUERTOS. Ayer, la ciudad 
de Culiacán amaneció con varios eventos 
de violencia. Muy temprano, vecinos ha-
llaron el cuerpo de un hombre que horas 
antes había sido asesinado a balazos en la 
colonia Montebello, en la zona sur de la 
metrópoli.

Además, se informó que el miércoles en 
la noche fue ejecutado el excomandante 
de la Policía Municipal de Culiacán, Raúl 

Demetrio Herrera, a quien se le conocía 
como El Brujo. Un comando de pistoleros 
llegó hasta su casa, lo sacó a empellones y 
lo mató a balazos.

Y más tarde la Fiscalía General del Es-
tado de Sinaloa informó de un asesinato 
más, con lo que el saldo hasta el momento 
es de 12 muertos en cuatro días, a partir del 
pasado lunes.

Cuando apenas amanecía, se reportó 
que dos automóviles particulares fueron 
incendiados, uno en el sector Miguel Hi-
dalgo y otro en la colonia Barrancos, en 
Culiacán. En el primer caso, se pudo saber 
que se trató de un  BMW.

Poco antes de las 7:00 horas, medios 
locales informaron de un nuevo enfrenta-

miento entre elementos del Ejército y civi-
les armados en el fraccionamiento Riberas 
de Tamazula.

En redes sociales circuló un video en el 
que se aprecia el momento en que un con-
voy de la institución armada circula a toda 
velocidad, cuando por una calle perpendi-
cular se topa de frente con una camioneta 
en la que iban hombres armados. 

Los civiles, sin que se detuviera la mar-
cha del vehículo particular, disparan en 
contra de los soldados, los cuales se para-
petan en su propia camioneta y respon-
den el fuego, mientras metros atrás llega 
otro automotor militar.

Minutos después de que se difundiera 
este clip, el gobernador Rubén Rocha su-
bió a sus redes sociales un videomensaje, 
en el que anunció la cancelación de los fes-
tejos patrios en la entidad, debido a la ola 
de violencia por la que atraviesa el estado.

“Quiero anunciar que hemos resuelto 
que el festejo del grito del 15 de septiem-
bre va a ser suspendido. No habrá festejo 
alguno, ni público, ni privado”, señaló en-
fático Rocha Moya. 

Explicó que el protocolo cívico se reali-
zará en el Palacio de Gobierno con la pre-
sencia de la escolta, de la banda de guerra 
y de su gabinete, sin invitados adicionales.

Más tarde, los gobiernos municipales 
de Elota y Cosalá también anunciaron la 
cancelación de todo evento relacionado 
con las fiestas patrias, debido a la insegu-
ridad que prevalece, mientras que el de 
Ahome hará lo mismo, pero “por solidari-
dad” con Rubén Rocha.

En su mensaje, el gobernador también 

12 11
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Durante esta ola de violencia han sido asesinadas tres personas al día en promedio. 

EL SALDO DE LA CRISIS

 Homicidios Vehículos robados Personas desaparecidas Heridos

Fuente|Fiscalía de Sinaloa

EL ALCALDE de Mazatlán, 
Édgar González, aclaró que en 
este municipio sí se llevarán a 
cabo la ceremonia del Grito y el 
desfile conmemorativo del Día 
de la Independencia.
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Personas fueron 
asesinadas ayer en 

Culiacán

3

UN MILITAR resultó herido durante un enfrentamiento al sur de Culiacán, ayer.

Rescatan a 5 perros
que sufrían maltrato

Protestas desquician
el Valle de Toluca

ELEMENTOS de la Fiscalía General del Estado de Michoacán 
realizaron un cateo en un inmueble ubicado en el municipio de 
Apatzingán y pusieron bajo resguardo a los ejemplares caninos, 
los cuales fueron llevados a un refugio seguro de la ciudad de 
Morelia. Durante la diligencia no hubo detenidos. 

DEBIDO a tres movilizaciones realizadas con distintos fines, 
varias calles de la capital del Estado de México fueron cerradas 
a la circulación, lo que generó un caos vial en la zona metropoli-
tana. La mayor concentración fue la que realizaron taxistas, los 
cuales exigían a la Semovi la entrega de concesiones. 

Sinaloa: cancelan el Grito entre plagios y ejecuciones 

anunció que se tomó la decisión de sus-
pender las clases en todos los niveles en 
los municipios de Culiacán, Cosalá, Elota 
y San Ignacio, “por la poca afluencia” que 
se ha registrado en las escuelas.

Muy temprano, comerciantes estableci-
dos de Culiacán exigieron que “se tomen 
medidas inmediatas y efectivas para resta-
blecer el orden y la paz en nuestra ciudad”.

En un comunicado suscrito por 14 expre-
sidentes de la Canaco local, los inconformes 
expresaron: “Los empresarios, trabajadores 
y ciudadanía en general, vivimos momen-
tos de incertidumbre y temor por nuestra 
seguridad, lo que ha resultado en una evi-
dente parálisis de la economía local”.

Añadieron: “No podemos permitir que 
la violencia continúe poniendo en peligro 
vidas, empleos y el futuro económico de 
nuestra comunidad”.

Los empresarios exigieron que se in-
forme “de manera clara” sobre los acon-
tecimientos violentos que se registran en 
la entidad, y las acciones concretas que se 
están implementando para devolver la 
tranquilidad a las calles.

De la misma manera, pidieron que se 
designe un vocero por parte del Gobierno 
estatal para que informe al comercio de 
la situación de seguridad y del 
transporte público.

“Demandamos resultados 
concretos y visibles por parte de 
las autoridades correspondien-
tes. No podemos permanecer 
indiferentes ni ser espectado-
res pasivos ante las crisis que 
enfrentamos. Es momento de 
actuar con determinación y fir-
meza para devolver a nuestra 

ciudad la tranquilidad que tanto necesita-
mos”, señala el comunicado.

Al respecto, en su mensaje referido lí-
neas arriba, el gobernador Rubén Rocha 
expresó: “A los comerciantes de la ciudad 
de Culiacán, particularmente a estos co-
merciantes del centro, que por algún te-
mor, por supuesto, un temor justificado, 
todo mundo lo puede tener, sin embargo, 
quiero decirles que vale la pena que abran 
sus negocios y den vida al trabajo regular, 
al intercambio comercial con esa pobla-
ción que viaja a través de los camiones”.

Pero la violencia en Culiacán no se de-
tuvo. Cerca de las 12:00 horas, habitantes 
de la ciudad reportaron al 911 el ataque de 
hombres armados en contra de la fachada 
de un negocio de venta de autos nuevos 
y seminuevos sobre el Bulevar Miguel Hi-
dalgo, en la colonia del mismo nombre.

El establecimiento, de nombre Black 
Motors Prime, fue objeto de varias ráfa-
gas de armas automáticas, las cuales cau-
saron evidentes daños en el cristal de la 
entrada y en los automóviles que estaban 
expuestos. Al lugar acudieron elementos 
del Ejército y de la Guardia Nacional para 
resguardar las evidencias, sin que se repor-
taran víctimas.

Horas después se registró un 
enfrentamiento entre civiles 
y elementos del Ejército en la 
Carretera Internacional, en la 
salida hacia Mazatlán, durante 
el cual un militar resultó lesio-
nado y 11 agresores fueron de-
tenidos. Por la tarde, la cadena 
Oxxo informó que está toman-
do medidas para salvaguardar 
la integridad de sus empleados 

en Sinaloa, y que aclaró que éstas varían 
en cada municipio, aunque reportó que to-
dos sus colaboradores se encuentran bien.

“En Oxxo estamos aplicando medidas 
preventivas en algunas tiendas de Sina-
loa para resguardar el bienestar de nues-
tras y nuestros colaboradores ante las 
condiciones de inseguridad en el estado”, 
señaló la empresa, en un comunicado.

“PUGNA ENTRE GRUPOS”. Durante 
su conferencia matutina, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador admitió 
que entre la población sinaloense “hay 
temor”, debido, dijo, a las pugnas entre 
grupos del Cártel de Sinaloa; sin embargo, 
aseguró que ya hay presencia suficiente 
de las Fuerzas Armadas para garantizar 
la seguridad, la paz y la tranquilidad en 
la entidad. 

“Hay pugnas entre dos grupos y tene-
mos que buscar que no se afecte a la pobla-
ción y también que no se enfrenten entre 
ellos. Sí, ya lo dije, es un asunto que tiene 
que ver con una confrontación de grupos 
(…) Esto se debe a esa confrontación, hay 
elementos suficientes de la Defensa, la 
Guardia Nacional”, dijo. 

El primer mandatario llamó a la población 
en la entidad a no hacer caso a los medios de 
comunicación que difunden información 
alarmista, amarillista y sensacionalista, por-
que, aseguró, están enojados con él y quisie-
ran que “el país se incendiara”. 

Y remarcó: “Está el Ejército, en coordi-
nación con la Marina, la Guardia Nacional, 
la Policía Estatal; están pendientes (…) 
Decirle a la gente de Culiacán, de Sinaloa, 
que estamos con presencia suficiente para 
garantizar la paz, la tranquilidad”.

EU pide a sus
ciudadanos no
viajar al estado

| Por Cristina Ceja 
cristina.ceja@razon.com.mx

EL CONSULADO de Estados Unidos 
en Hermosillo emitió una alerta de via-
je para el estado de Sinaloa, debido a los 
múltiples actos de violencia que se han 
registrado en la entidad en el transcurso 
de esta semana.

En un informe emitido ayer por la tar-
de, la representación diplomática hizo 
un recuento de los eventos de violencia 
que se han presentado en el estado go-
bernado por el morenista Rubén Rocha 
Moya a partir del pasado lunes.

En una publicación subida a sus cuen-
tas de redes sociales, expresó: “El Con-
sulado General de los Estados Unidos 
en Hermosillo ha recibido informes de 
robos de automóviles, disparos, opera-
ciones de las fuerzas de seguridad, blo-
queos de carreteras, vehículos en llamas 
y carreteras cerradas en las cercanías de 
Culiacán, en el estado de Sinaloa”.

Además, hizo alusión a las medidas 
anunciadas ayer por la mañana por el 
mandatario estatal, al señalar que las es-
cuelas han sido cerradas en los munici-
pios de Cosalá, Elota y San Ignacio, y que 
fueron cancelados los festejos públicos 
por el Día de la Independencia.

Ante esta situación, el Consulado de 
Estados Unidos en Hermosillo hizo un 
llamado a los ciudadanos de este país a 
no dirigirse a Sinaloa.

Y a quienes radican o por algún mo-
tivo se encuentran ahí, les pidió que 
permanezcan alertas por lo que pudiera 
pasar, toda vez que Sinaloa está clasifica-
do en el nivel 4, lo que significa que no se 
recomienda viajar ahí.

Apuntó: “Los ciudadanos estadouni-
denses que necesiten servicios de emer-
gencia deben comunicarse con la emba-
jada o el consulado de los Estados Unidos 
más cercano”.

LAS CALLES de la ciudad de Culiacán permanecieron de-
siertas durante prácticamente todo el día de ayer.

LA OFICINA consular pidió 
a los estadounidenses que 
se encuentran en Sinaloa 
mantener un bajo perfil y 
hacer conciencia del entorno 
en el que están. 

HAY PUGNAS entre dos grupos y tenemos que buscar que 
no se afecte a la población y también que no se enfrenten 
entre ellos. Sí, ya lo dije, es un asunto que tiene que ver con 
una confrontación entre grupos”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México
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LA CADENA 
Oxxo anunció que 
tomó medidas 
para salvaguardar 
la seguridad de 
sus trabajadores 
en Sinaloa.
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HAGO UN LLAMADO a las capita-
linas y a los capitalinos a repensar de 

manera pronta la tarea de los cuidados en la 
familia, que hoy las mujeres podemos hacer lo 
que queramos“

CLARA BRUGADA
Jefa de Gobierno electa

Urge Sedesa a no quemar 
cohetes en fiestas patrias
LA SECRETARÍA de Salud capitalina llamó a la ciudadanía a 
evitar la quema de fuegos artificiales durante las fiestas patrias, 
pues advirtió que, además de que pueden causar quemaduras, 
la pérdida de extremidades o lesiones auditivas de por vida, tam-
bién causan enfermedades respiratorias, ceguera irreversible.

TORMENTAS 
DISPERSAS25°MAX. 16°MIN.

CLARA BRUGADA encabezó ayer la 
inauguración de la Utopía Cihuacóatl, la 
cual ofrece distintos servicios.

Toma de protesta de Brugada Molina

El 22 días inician preparativos para 
levantar 16 Utopías en cada alcaldía
| Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

El secretario de Obras y Servicios 
del próximo gobierno de la Ciu-
dad de México, Raúl Basulto Lu-
viano, afirmó que el 5 de octubre 

comenzarán los proyectos ejecutivos 
para la construcción de las primeras 16 
Utopías en la capital.

El próximo funcionario afirmó a La 
Razón que desde el primer día del nuevo 
gobierno encabezado por Clara Brugada 
Molina comenzarán los preparativos para 
la construcción de estos espacios en la ciu-
dad, incluidas las alcaldías de oposición. 

“Estamos por arrancar, a partir de que 
lleguemos al cargo en octubre, los 16 pro-
yectos que vamos a tener para la Ciudad 
de México, de las primeras 16 Utopías.

“A partir del 5 de octubre vamos a 
arrancar con los 16 proyectos ejecutivos 
para que simultáneamente los vayamos 
diseñando y si hay recursos todavía este 
año, o con recursos de 2025, vamos a 
arrancar asl mismo tiempo 16 grandes 
complejos para que esta política pública 
se pueda llevar a cabo y que dé beneficio 
a la población de la ciudad de manera 
pronta”, dijo en entrevista. 

De acuerdo con la propuesta de Bru-
gada Molina, uno de los objetivos de su 
administración es la construcción de 100 
Utopías en la capital, las cuales son espa-
cios para impulsar las artes, la cultura y 
el deporte. En ellos también se brindan 
talleres para adultos, atenciones médicas 
gratuitas, entre otros servicios.

El pasado 30 de agosto, el funcionario 
dijo a este diario que el costo estimado 
para cada centro será cerca de 100 millo-
nes de pesos.

Al ser cuestionado sobre los comple-
jos que planean construir en alcaldías 
de oposición, Basulto Luviano resaltó 
las reuniones que ha sostenido con los 
alcaldes de Miguel Hidalgo, Mauricio 
Tabe; de Benito Juárez, Luis Mendoza; y 
Coyoacán, Giovani Gutiérrez, con el ob-
jetivo de trabajar de manera coordinada.

“Se trata de gobernar para todas las y 
los habitantes de la Ciudad de México, así 
que se acabaron los colores y vamos a tra-
bajar por la gente”, dijo el aún alcalde en 
Iztapalapa ayer en el marco de la inaugu-
ración de la Utopía Cihuacóatl, en la colo-

EL FUTURO secretario de Obras y Servicios, Raúl Basulto, dice que proyectos 
ejecutivos comenzarán el 5 de octubre; inaugura la Jefa de Gobierno electa el 
complejo 14 en Iztapalapa; promete la construcción de 200 Cendis en la ciudad

nia Leyes de Reforma.
Durante la presentación, Brugada 

Molina destacó que esta nueva Utopía, 
la número 14 en la demarcación, destaca 
por ser la Utopía de las Mujeres, ya que en 
este espacio las capitalinas encontrarán 
no sólo clases de natación, de defensa 
personal, también cuenta con servicios 
gratuitos de mastografía y ginecología, 
así como medicina general.

Sobre las mastografías, la técnica ra-

dióloga, Mariel Castro, destacó que en los 
próximos días comenzará a atenderse a 
mujeres  con un equipo de alta gama para 
las mastografías.

“Es un equipo Fujifilm de alta resolu-
ción, de los más nuevos que tenemos en 
el mercado. Éste reduce 20 por ciento la 
radiación en comparación con los equi-
pos anteriores, afirmó.

Al respecto, Sara Constantino, vecina 
de Iztapalapa, consideró que es bueno 

que haya este tipo de equipo para aten-
der la salud de las mujeres y más aún de 
quienes no tienen acceso a hospitales.

“Es importante mantener nuestra sa-
lud al 100, yo tengo unos meses que en 
la clínica de salud me hice mi mastogra-
fía, pero las personas que no tengan esa 
facilidad de ir a una clínica, aquí está la 
opción de la mastografía. Es un beneficio 
para todas las mujeres”, dijo.

El lugar también cuenta con temazcal, 
así como con un área de lavandería que 
cuesta sólo un peso y otra área de belleza 
para que las personas que lo deseen, acu-
dan por un corte de cabello, a arreglarse 
las uñas u otros tratamientos estéticos. 
Esto es parte del impulso del desarrollo 
y bienestar de las mujeres, destacó la 
mandataria electa.

“Lo que históricamente se considera-
ba como sólo trabajo de las mujeres, hoy, 
públicamente, el gobierno, y en este caso 
la alcaldía Iztapalapa, reconoce que no 
es así, y que el espacio público tiene que 
ser repensado para una ciudad en donde 
esas tareas también se conviertan en una 
obligación pública”, dijo.

Sobre el área de belleza, Brugada Mo-
lina aclaró que este espacio se instaló a 
petición de las mujeres, quienes son las 
principales usuarias de estos complejos.

En 2023, la entonces alcaldesa en Izta-
palapa destacó que al menos cuatro mi-
llones 200 mil personas habían visitado 
las 12 Utopías que había en ese moe

Además, la morenista destacó que un 
millón 366 mil 184 personas participaron 
en actividades deportivas y 2.2 millones 
más se enlistaron en los talleres, así como 
en los cursos deportivos y culturales.

VAN POR GUARDERÍAS. Otra carac-
terística de la Utopía Cihuacóatl es que 
cuenta con un Centro de Integración In-
fantil (Cendi) para que las familias pue-
dan dejar ahí a sus hijos con seguridad.

Al respecto, Brugada Molina adelan-
tó que buscará la construcción de 200 
espacios de este tipo, de los cuales 100 
estarán en cada una de las Utopías que 
hará en su administración.

“Es genial (que hagan 100 Utopías), 
porque son cosas que muy pocos gobier-
nos han hecho y que siguen mantenien-
do y haciendo más”, dijo Karen González, 
quien frecuenta las Utopías de Meyehual-
co y al Barco junto con sus hijos.

La Jefa de Gobierno electa además 
urgió a la sociedad, así como a las auto-
ridades de la próxima administración, a 
replicar el modelo de las Utopías, el cual 
está basado en un sistema de bienestar 
integral para el impulso de la tarea de los 
cuidados de los y las capitalinas.

Utopías existen 
actualmente en la 
alcaldía Iztapalapa

14

Pesos cuesta el co-
medor comunitario 

en este centro

11

EN JULIO PASADO, 
Brugada Molina inauguró la 
Utopía Ixtapalcalli, la cual 
está localizada en el centro 
de los ocho barrios de 
Iztapalapa.

REVISIÓN DE INMUEBLES
Llama al 555658-1111 o al 911
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Mil pesos puede 
llegar a costar el 

alquiler en la alcaldía 
Cuauhtémoc

24

Por ciento aumentó 
la renta mensual 

entre 2019 y junio
de 2024

25

Rentas de entre 2,500 y 5 mil pesos

Inicia construcción de 
158 depas para jóvenes
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama, encabezó el arran-
que del proyecto de vivienda so-
cial en renta para jóvenes, el cual 

contempla 158 viviendas que se alquilen 
a un costo de entre dos mil 500 y cinco 
mil pesos.

En conferencia, el mandatario capita-
lino explicó que el costo de las viviendas 
en el predio marcado con el número 105 
de la calle Doctor Lavista, alcaldía Cuau-
htémoc, será dependiendo el salario de 
los interesados, pero aseguró que las cuo-
tas representarán un tercio de un salario 
mínimo o poco más de la mitad.

“Estoy muy contento, porque se ha 
aprovechado cada día de esta adminis-
tración para hacer algo en favor de la 
gente, hoy en favor de los jóvenes, de una 
visión distinta de habitabilidad y en favor 
de una lucha contra la gentrificación y el 
desplazamiento que ha afectado a mu-
chas familias, colonias y también a las 
nuevas generaciones”, dijo.

El pasado 22 de agosto, el Congreso de 
la Ciudad de México avaló con 57 votos a 
favor y cero en contra la iniciativa de Ba-
tres Guadarrama para poner un tope a los 
alquileres en la capital con el objetivo de 
que éstos no sean mayores a la inflación.

De acuerdo con la reforma a la Ley 
de Vivienda, ahora está garantizada 
la producción pública de vivienda de 
arrendamiento asequible, por parte del 
Gobierno capitalino, para las personas 
de menores ingresos.

Ayer, Batres Guadarrama resaltó que 
este año el presupuesto del Instituto de 
Vivienda fue de cuatro mil 700 millones 
de pesos, lo que representa 100 millones 

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, arranca proyecto de 
vivienda en la alcaldía Cuauhtémoc; hasta siete años podrá ha-
bitar una persona; beneficia a capitalinos de entre 18 y 35 años

En la GAM, policías atrapan a El Bolo
| Redacción

EL SECRETARIO de Seguridad Ciuda-
dana, Pablo Vázquez Camacho, informó 
que policías, militares y guardias nacio-
nales detuvieron en la alcaldía Gustavo 
A. Madero a Víctor “N”, alias El Bolo, pre-
sunto integrante de la Unión Tepito.

Por medio de sus redes sociales el 
funcionario capitalino destacó que la 
aprehensión del sospechoso se dio como 
parte de las investigaciones para desarti-
cular a células delictivas que operan en la 
zona centro de la Ciudad de México.

“Con investigación e inteligencia y en 
coordinación con la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México seguimos 
con la reducción de los delitos de alto im-

pacto y la detención de quienes dañan a 
la ciudadanía”, escribió.

De acuerdo con la dependencia ca-
pitalina, los uniformados detuvieron a 
Víctor “N”, presunto lugarteniente y el 

segundo al mando de uno de los líderes 
de la Unión Tepito, Pedro “N”, conocido 
como El Jamón, al cumplimentar una 
orden de captura en un inmueble de la 
colonia Tres Estrellas.

En el sitio, las autoridades aseguraron 
dos armas cortas, así como 400 dosis 
empaquetadas en bolsas de plástico con 
cierre hermético, las cuales contenían un 
polvo blanco similar a la cocaína.

“Tras realizar un cruce de información, 
se supo que el detenido está posiblemen-
te relacionado con una célula delictiva ge-
neradora de violencia, dedicada a la venta 
de narcóticos, extorsión, cobro de piso y 
robo, que opera principalmente en la zona 
centro de la Ciudad de México”, detalló la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana.

más que el año anterior, lo que consideró 
un progreso para la capital.

“Con esta reforma, el Gobierno tiene 
que desarrollar una línea para construir 
vivienda no necesariamente para la ven-
ta, sino para la renta y, en su caso, con 
opción a venta, pero es otra forma de 
plantear oferta de vivienda para las cla-
ses populares en la Ciudad de México”, 
mencionó le funcionario local.

El Jefe de Gobierno también destacó 
que enviará al Congreso capitalino una 
reforma más para la regulación de las pla-
taformas digitales de hospedaje, como 
Airbnb, y una más para que los aparta-
mentos construidos por redensificación 
o para ésta no sólo se vendan, sino que 
también sean rentados.

“Amigas, amigos, jóvenes de la Ciudad 
de México, sepan que hoy inicia una nue-
va era: la construcción de vivienda social 
en renta para jóvenes, que cambia los pa-
radigmas de la vivienda en la Ciudad de 
México”, expresó el mandatario.

El director general de Servicios Me-

tropolitanos (Servimet), Alan Aizpuru, 
detalló que este proyecto va dirigido a 
personas de 18 a 35 años para que tengan 
la posibilidad de rentar una vivienda a 
bajo costo durante un periodo de cinco 
hasta siete años.

Mencionó que la vivienda es un dere-
cho que no es negociable y todos los ca-
pitalinos deberían tener acceso sin que el 
factor económico sea un impedimento, 
especificó que los departamentos ten-
drán entre 40 y 60 metros cuadrados.

“Esto es vivienda barata donde la 
vivienda es cara, que es el eje rector de 
la política de vivienda que busca frenar 
los procesos de gentrificación que está 
viviendo la ciudad, procesos de gentri-
ficación que iniciaron bajo la tesis eco-
nómico neoliberal que consideraba a la 
vivienda como una mercancía”, indicó.

Presumió que la obra contará con te-
rrazas, patio interior, ludoteca, área de te-
letrabajo, biblioteca, salón de usos múlti-
ples, lavandería y comedor comunitario 
para los habitantes del proyecto.

VÍCTOR “N” detenido en un domicilio en 
el que había paquetes con droga, ayer.

MARTÍ Batres al 
iniciar las labores 
para los aparta-
mentos, ayer.

Huixquilucan
da apoyos a 190
damnificados

| Redacción

LA PRESIDENTA municipal de Huix-
quilucan, Estado de México, Romina 
Contreras Carrasco, encabezó la entre-
ga de apoyos a 190 damnificados de las 
comunidades Magdalena Chichicaspa y 
Zacamulpa por los deslaves de las últi-
mas semanas.

Entre los artículos que la funcionaria 
entregó están materiales de construc-
ción, electrodomésticos, despensas e 
insumos para la limpieza, remoción de 
tierra y escombros en viviendas.

Contreras Carrasco destacó que, en 
conjunto con las direcciones generales 
de Desarrollo Social e Infraestructura y 
Edificación, la Coordinación de Protec-
ción Civil y el Sistema Municipal DIF 
Huixquilucan, entre otras, continúa las 
acciones de salvaguarda de la población 
y de la atención a afectaciones por las 
fuertes lluvias.

“Estamos al pendiente 24/7 de los 
huixquiluquenses que viven en las zonas 
afectadas por los deslaves, atendiéndolos 
en tiempo real y brindando soluciones a 
través de las áreas mencionadas.

“También, desde el Centro de Mando 
se monitorea en tiempo real las condi-
ciones. Saben que somos un Gobierno 
que respalda y que está presente y, sobre 
todo, ayuda y da resultados”, puntualizó 
ayer la presidenta municipal. 

Al respecto, la habitante de la comuni-
dad de Magdalena Chichicaspa, Antonia 
Santiago Pérez, agradeció el apoyo otor-
gado por Contreras Carrasco.

La afectada consideró que estas ayu-
das le permitirá recuperar el patrimonio 
de su familia

“Nos ha demostrado que es una mujer 
de acciones y no de palabras. Agradece-
mos estos apoyos que hoy nos ayudarán 
a retomar nuestra vida de manera coti-
diana y, en Huixquilucan, sabemos que 
contamos con su apoyo, gracias en nom-
bre de todos los afectados”, dijo. 

Luego de la entrega de apoyos a los 
damnificados, la alcaldesa en Huixquilu-
can supervisó los trabajos que se llevan 
a cabo en el camino Zacamulpa-Cuaji-
malpa, tras el deslave registrado por las 
fuertes lluvias.

ROMINA Contreras, durante la entrega de apoyos a damnifi-
cados de Huixquilucan por las lluvias, ayer.

DE ACUERDO con el 
Gobierno capitalino, las 
altas rentas han causado 
la expulsión de capitalinos 
a zonas limítrofes de la 
ciudad.

EN JULIO pasado personal 
del Gobierno de Huixqui-
lucan llevó a cabo labores 
de limpieza en el municipio 
luego de las intensas lluvias 
que se registraron.

Comunidades resul-
taron afectadas por 

las intensas lluvias de 
los últimos días
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| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Ante el debilitamiento de la acti-
vidad económica en todas las 
regiones del país, el Banco de 
México (Banxico) anticipa que 

para el segundo trimestre del año, éstas 
presentaron un crecimiento moderado de-
bido a que enfrentan un panorama com-
plejo e incierto; sin embargo, en el centro 
norte y norte hubo una contracción.

“A nivel nacional hemos resentido 
una debilidad de la actividad económica 
que también se va a ver reflejada en el 
comportamiento de la actividad de las 
regiones. Este comportamiento de ato-
nía tiene que ver con la evolución de la 
actividad manufacturera, en donde va-
mos a ver que estamos previendo para el 
segundo trimestre del año una contrac-
ción para la región centro norte y norte”, 
indicó Alejandrina Salcedo, directora de 
Análisis Económico del Banxico.

Al presentar el informe de Economías 
Regionales de abril-junio, explicó que a di-
ferencia de las regiones centro norte y nor-
te, para el segundo trimestre, la zona sur 
del país mantuvo su actividad económica 
en niveles más elevados en comparación 
con el resto de las regiones.

Esto al destacar que durante el segundo 
trimestre las manufacturas se contrajeron 
en el norte y centro norte debido a una 
menor demanda tanto en el sector exter-
no como interno, así como por la dificultad 
de cubrir las vacantes del sector y una alto 
nivel de rotación de personal; no obstante, 
en el centro y sur del territorio mexicano la 
industria registró una expansión.

La economista en jefe del Banxico ex-
plicó que el mejor dinamismo en el sur del 
país está relacionado con un mayor gasto 
en la construcción pública, que detonó el 
empleo en la región, pues éste creció 19.24 
por ciento entre 2021 y 2023; es decir se 
crearon 223 mil puestos de trabajo.

TEMORES. Por otra parte, destacó que, 
para el sector empresarial, la gobernanza, 
la inflación y las condiciones económicas 
internas todavía son los principales fac-
tores que puedan incidir en el crecimien-
to económico del país. 

De hecho, el reporte resalta que en 
todas las regiones la gobernanza es la 

Gobernanza e inflación, principales limitantes, dice

Banxico ve “atonía” económica 
por entorno complejo e incierto

EN TODAS las regiones, el 
comportamiento al alza de la 
inflación general en el segun-
do trimestre fue resultado 
del aumento del componen-
te no subyacente.

Factores que afectan
La gobernanza sigue siendo el principal riesgo que los empresarios consideran limita el crecimiento en lo que resta del año.
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Visa nombra a una 
nueva líder en AL
LA EMPRESA DE PAGOS digitales anunció el nom-
bramiento de Youmna Harb como la nueva directora 
de Productos de Consumo para América Latina y el 
Caribe, quien será responsable del desarrollo de pro-
puestas de valor y los planes de salida al mercado.

Negocios

Nearshoring ya beneficia a 
12% de empresas mexicanas

| Por Daniela Gómez 
daniela.gomez@razon.com.mx 

EL NEARSHORING promete traer gran-
des beneficios económicos a México, 
como un mayor crecimiento, incremen-
to en la producción, empleo y más inver-
sión extranjera y aunque es un proceso 
lento, actualmente 12.9 por ciento de las 
empresas mexicanas ya se están benefi-
ciando de este fenómeno. 

El informe de Economías Regionales 
de abril-junio proyectó que este porcen-
taje de empresas de más de 100 trabaja-
dores, que reportaron un aumento en su 
producción, ventas e inversión, crezca a 
31.6 por ciento para el siguiente año y a 
41.3 por ciento entre 2026 y 2030.

Según los resultados obtenidos tras 
una encuesta a directores empresariales 
para medir la evolución de este fenóme-

EL 33.4% de las 
empresas identi-
fican al Estado de 
derecho como el 
principal factor 
que limita este 
fenómeno. 

 DESTACA QUE PARA LA INDUSTRIA Privada la falta de certidumbre puede implicar tener cautela en las 
decisiones de inversiones; señala que la región sur es la que mantiene el mayor crecimiento en el 2.° trimestre

no en México, la producción de las com-
pañías vinculadas a la relocalización in-
crementó 7.4 por ciento de julio de 2023 
a junio de 2024. Además, se registró un 
aumento del 7.6 por ciento en el número 
de trabajadores de éstas compañías, del 
8.9 por ciento en la inversión realizada 
para ampliar la capacidad instalada, del 
8.7 por ciento en inversión planeada y 
del 7.6 por ciento en el valor de las ventas 
pactadas con empresas extranjeras.

Gran parte de las compañías beneficia-
das por el nearshoring se concentra en la 
región norte del país, con 16.9 por ciento, 

seguido de la zona centro norte, con 13.2 
por ciento. De hecho, la encuesta reflejó 
que 67.2 por ciento de las empresas consi-
dera la cercanía con Estados Unidos como 
el principal factor de impulso, mientras 
que 64.2 por ciento lo atañe a los tratados 
que México tiene con otros países.

En conferencia de prensa, Alejandrina 
Salcedo, economista en jefe del Banxico, 
dijo que la relocalización ha favorecido 
principalmente a la industria manufac-
turera y expuso que el Estado de derecho 
es considerado el mayor factor que puede 
limitar el impacto de la relocalización.

principal preocupación y también hay 
inquietud por la incertidumbre política 
interna y por el escenario incierto sobre 
la situación económica también interna. 

Ante esto, Alejandrina Salcedo advirtió 
que se estima que las economías regiona-

les crezcan a un ritmo menor debido a que 
enfrentan un entorno complejo e incierto. 

Al ser cuestionada sobre si la reforma 
judicial pudiera afectar la inversiones, 
aseguró que pese a que el banco central es 
respetuoso del proceso legislativo, la falta 

de certeza sí podría afectar los flujos de 
inversión. “Los contactos empresariales 
han mencionado cómo la incertidumbre, 
en general, que puede originarse por dis-
tintos factores puede implicar en tener 
cautela en las decisiones de inversiones”. 

REGIÓN NORTE REGIÓN CENTRO NORTE REGIÓN CENTRO REGIÓN SUR 

Por ciento creció 
el PIB nacional en el 

primer trimestre

1.0
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El primer punto causó la recesión del inicio del sexenio 
de López Obrador. El segundo puede causar la del comien-
zo del de Sheinbaum.

La recesión se define como tres o más trimestres conse-
cutivos de crecimiento negativo, medido por la producción 
del bienes y servicios, que depende de las inversiones direc-
tas, que dependen de la confianza de los empresarios para 
llevarlas a cabo, que depende del Estado de Derecho, que en 
México, gracias a la reforma judicial, se ha enchuecado más.

La cancelación del NAICM, que hubiera sido un im-
portante centro de distribución de personas (turismo) y 
mercancías (comercio), generó desconfianza entre los em-
presarios, primero, por lo que significó en materia de com-
petitividad del país, relacionada con la infraestructura de 
comunicaciones y transportes, misma que la cancelación 
perjudicó seriamente. Segundo, porque AMLO, quien du-
rante la campaña electoral aseguró a los empresarios que el 
NAICM no se cancelaría, algo que reiteradamente les con-
firmaba Alfonso Romo, mintió. Esa desconfianza se tradujo 
en decrecimiento de inversiones directas y de producción, 
en recesión.

En octubre de 2018 la inversión directa en instalacio-
nes, maquinaria y equipo creció, en términos anuales, 2.7%. 
En noviembre y diciembre, cancelada la construcción del 
NAICM, decreció 3.6% y 7.5%. En promedio mensual, du-
rante los cuatro trimestres de 2019, este fue su comporta-
miento: primero, menos 3.0%; segundo, menos 5.3%; ter-
cero, 6.5%; cuarto, menos 3.8%.

En términos anuales, durante el cuarto trimestre de 
2018, último año del gobierno de Peña Nieto, la economía 
creció 1.2%. Durante los cuatro trimestres de 2019: prime-
ro, menos 0.1%; segundo, 0%; tercero, menos 0.4%; cuarto, 
menos 1.0%. En 2018 la economía creció 2.2%. En 2019 
menos 0.4%.

La recesión se inició en 2019, no en 2020 con la apari-
ción del Covid, que la agravó: en 2019 la economía creció 
menos 0.4%, en 2020 menos 8.6%. Sumamos siete trimes-
tres consecutivos, del tercero de 2019 al primero de 2021, 
con crecimiento negativo, y nueve, del primero del 2019 al 
primero de 2021, con crecimiento cero o negativo.

La aprobación de la reforma al Poder Judicial, cuyo re-
sultado puede ser la subordinación de jueces, magistrados 
y ministros al Poder Ejecutivo Federal, es decir, la desapari-
ción de poderes, se da en el momento en el que sumamos 
siete trimestres consecutivos de crecimiento menor, desde 
4.6% en el tercero de 2022 hasta 1.0% en el segundo de 
2024, consecuencia de un crecimiento de las inversiones 
directas cada vez menor, desde 24.7% en junio de 2023 
hasta 0.7% en junio pasado. 

La aprobación de la reforma al Poder Judicial, ¿ocasio-
nará, dada la desconfianza que genera entre empresarios, 
tanto nacionales como extranjeros, una nueva recesión? 
Probablemente.

Arco: del 29 de octubre de 2018 al 11 de septiembre de 
2024. El alfa y omega del primer piso de la 4T.

Arco, según el diccionario, es “la 
porción de una curva entre do 

puntos”, puntos que, para efectos de 
esta columna, son dos fechas: lunes 
29 de octubre de 2018, fecha de la can-
celación de la construcción del que 
hubiera sido el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México 
(NAICM), y miércoles 11 de septiembre 
de 2024, fecha en la cual se aprobó la 
reforma al Poder Judicial.

EL ARCO

PESOS Y CONTRAPESOS

Concluye jornada en 19.47 unidades

Se aprecia la moneda 
1.56% pese a reforma
| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

Aunque la reforma judicial ya 
se aprobó en 18 congresos lo-
cales, el peso mexicano borró 
parte de las pérdidas registra-

das las semanas anteriores, luego de que 
ayer terminó la jornada con una cotiza-
ción de 19.4724 unidades por dólar, lo 
que representó una ganancia de 1.62 por 
ciento o 34 centavos respecto al cierre 
previo cuando la divisa mexicana alcan-
zó cerró en 19.7935.

Pese al avance positivo del peso, que 
durante la sesión, el tipo de cambio tocó 
un máximo de 19.8440 y un mínimo 
19.4637 pesos por dólar, analistas de Banco 
Base indicaron que no se puede conside-
rar que comenzará una tendencia a la baja 
para el tipo de cambio, “ya que aún existen 
riesgos para la economía mexicana”.

La apreciación de nuestra moneda fue 
impulsada por un menor sentimiento de 
aversión al riesgo y por el debilitamiento 
del dólar de 0.48 por ciento, de acuerdo 
con el índice ponderado (DXY), tras dar-
se a conocer el nivel de inflación al pro-
ductor en Estados Unidos, que se ubicó 
en 1.73 por ciento, así como que hubo un 
aumento en las solicitudes iniciales de 
apoyo por desempleo.

La debilidad del dólar permitió que el 
peso se posicionará como la segunda di-
visa más apreciada entre los principales 
cruces frente a su par estadounidense, 

ANALISTAS SEÑALAN que el avance de la moneda mexica-
na se dio tras los datos de inflación en EU; no se puede conside-
rar que el tipo de cambio bajará, “aún existen riesgos”, afirman

CFE se prepara para 
la llegada de Ileana
| Redacción

 
LA COMISIÓN FEDERAL de Electrici-
dad (CFE) informó que se encuentra pre-
parado para atender cualquier emergencia 
en caso de afectación al suministro eléctri-
co, ocasionado por los fenómenos natura-
les en la península de Baja California.

De acuerdo con la empresa 
productiva del Estado, estas 
previsiones abarcan mecanis-
mos para la oportuna toma de 
decisiones en caso de la afec-
tación al suministro eléctrico 

ocasionado por fenómenos naturales.
 Detalló que, conforme al pronóstico de 

trayectoria y de los radios de influencia de 
los vientos que reporta el Sistema Meteo-
rológico Nacional, al mediodía del vier-
nes se prevé que impacte como tormenta 
tropical con vientos de 60 a 80 km/h con 
rachas mayores a 95 km/h en el sur de la 

península de Baja California.
  Con la aplicación de los 

protocolos, mencionó, se han 
reforzado los recursos huma-
nos y materiales para atender 
la posible contingencia en las 

mejores condiciones de seguridad para 
el personal y la ciudadanía.

 Refirió que se han dispuesto 999 traba-
jadores electricistas, 107 grúas, 378 vehí-
culos ligeros, 2 vehículos de comunicacio-
nes, 51 plantas de emergencia, 14 torres de 
iluminación y 1 helicóptero, ubicados en 
puntos estratégicos de los estados de Baja 
California Sur, Sonora y Sinaloa. 

“Con puntual seguimiento y aplica-
ción al “Manual de Procedimientos Téc-
nicos para la Atención de Desastres” de 
la CFE, se intensifican las actividades de 
monitoreo permanente de la evolución 
del fenómeno meteorológico, la identifi-
cación de las áreas de probables afecta-
ciones, la implementación de los Centros 
de Operación Estratégicos para la toma 
de decisiones oportunas, posicionados 
en puntos clave del país, entre otros”, 
refirió la CFE.

señaló Grupo Financiero Monex, quien 
indicó en un análisis que hacía el over-
night se espera que la moneda mexicana 
oscile en un rango entre 19.42 y 19.60 
unidades por billete verde.

“Contrario a lo que se anticipaba, el 
tipo de cambio se ha apreciado desde la 
aprobación de la reforma judicial”, des-
tacaron analistas de Citibanamex, quie-
nes señalaron que con el cierre de ayer, 
el peso acumula una depreciación de 13 
por ciento en lo que va del año, siendo la 
tercera divisa con peor desempeño den-
tro de la canasta de países emergentes. 

Mencionaron que las variaciones del 
tipo de cambio no responden exclusiva-
mente a factores internos, y en este caso, 
el comportamiento del peso se ha visto 
favorecido por los datos económicos de 
su principal socio comercial y 
del debate presidencial esta-
dounidense.

Al respecto de las elecciones 
en Estados Unidos, Banco Base 
destacó que debido a este pro-
ceso electoral podría aumentar 
la volatilidad en el tipo de cam-
bio hasta los 21 pesos por dólar 
en un escenario poco alentador; 
mientras que en un panorama 

central el tipo de cambio podría cerrar en 
las 19.80 unidades por divisa estadouni-
dense o por debajo de los 20 pesos.  

COMPORTAMIENTO DEL MERCA-
DO. Al cierre de la sesión de ayer, la mo-
neda que más se apreció frente al dólar 
estadounidense fue el rublo ruso, con 
2.63 por ciento; en tercer lugar se ubicó 
el peso colombiano con 1.45 por ciento, 
seguido del shekel israelí con 1.38 por 
ciento, el peso chileno con 1.26 por ciento 
y la corona noruega con 1.18 por ciento. 

Asimismo, los principales índices ac-
cionarios de Estados Unidos cerraron con 
ganancias; el Dow Jones registró una apre-
ciación de 0.58 por ciento; el Nasdaq Com-
posite mostró un avance de 1.0 por ciento; 
mientras que el S&P 500 avanzó 0.75 por 

ciento respecto al miércoles, 
de acuerdo con datos de Inves-
ting.com.

A nivel local, el índice de 
la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV), el S&P/BMV IPC, cerró 
la sesión con una ganancia de 
1.57 por ciento o 51 mil 999.73 
puntos, su mayor ganancia 
desde el pasado 10 de julio, 
según Banco Base. 

Peso recorta pérdidas 
Durante la sesión de este miércoles la moneda mexicana registró una ganancia respctio al cierre del martes.

Fuente|Banxico 

Cifras en pesos por dólar 
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Electricistas se han 
dispuesto para aten-

der la emergencia

999

 EN LA SESIÓN, 
resaltaron las 
ganancias de 
las emisoras: 
Banorte (3.62%) 
y  Grupo México 
(2.34%).
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Es parte de los 700 mdd anunciados en 2022

TERE JIMÉNEZ, gobernadora del estado, agradece a armadora  
la confianza depositada en la entidad; asegura que están por llegar 

nuevas inversiones por la certidumbre y el Estado de derecho

| Por Cuahutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx
En Aguascalientes, Ags.

Como parte de la inversión de 700 
millones de dólares anunciada en 
2022, Nissan México inició la pro-
ducción de la nueva SUV compacta 

Kicks 2025, la cual se fabrica en su planta 
Aguascalientes 1 y que se contempla sea 
comercializada para el mercado nacional y 
exportada a más de 70 países. 

La inversión que la marca nipona realizó 
para la producción de este modelo se enfocó 
en la adquisición de equipos para procesos 
de fundición, maquinado y ensamblaje, ade-
más de contratación de personal y capacita-
ción continua para enfrentar la producción 
que esperan llegue a alrededor de 200 mil 
unidades por año; es decir, 34 unidades por 
hora y que será suficiente para abastecer el 
mercado mexicano, estadounidense y de 
América Latina. 

En presencia de Tere Jiménez, goberna-
dora de Aguascalientes, entidad donde se 
encuentra la planta de la firma japonesa, Ro-
drigo Centeno, presidente y director general 
de Nissan México, señaló que desde 2016 a 
la fecha, la primera generación de Kicks tuvo 
una participación de mercado de 12.5 por 
ciento y que actualmente es la SUV más ven-
dida en México y con esta nueva plataforma 
2025, se busca “agregar más valor a nuestros 
clientes con una plataforma o nuevo body, 
un nuevo motor, más tecnología…”. 

Señaló que con Kicks 2025, Nissan tam-
bién quiere lograr un objetivo de ventas simi-
lar al que ya se tiene con la 2024, que ahora se 
llamará Kicks Play.

Por su parte, Joan Busquets, vicepresi-
dente de manufactura de Nissan México, 
señaló que este año estiman fabricar vehícu-
los en la máxima capacidad de la planta de 
Aguascalientes; es decir, al menos 750 mil 
vehículos anuales, cifra superior a los 600 
mil vehículos que fabricaron el año pasado. 

“Veníamos de haber fabricado 400 mil 
(unidades), un crecimiento muy grande en 
el año anterior, y este año puedo decir que 
estamos en nuestra máxima capacidad y 

eso me da mucho gusto, 
que podamos decir que es-
tamos en nuestra máxima 
capacidad”, sostuvo.

El vicepresidente de 
manufactura señaló que el 
aumento de la producción 
en los últimos años es un 
reflejo de que los clientes 
creen en los vehículos que 
produce la marca, y que con 
Kicks 2025 buscan cumplir 
con las expectativas de las 
personas. 

Respecto a nuevas inver-
siones, Rodrigo Centeno 
declaró que deben expan-
dir sus capacidades en fun-
ción de la demanda que el 
consumidor exija. 

“Ya estamos programan-
do qué es lo que tenemos 
que invertir hacia adelan-
te, respecto de temas de 
participación de mercado, 
la verdad es que ese no es 
el objetivo, el objetivo es 
con la capacidad de pro-
ducción que tenemos ins-

no es el negocio, es la gente… tenemos el fir-
me compromiso de operar y trabajar para y 
por México”.

DESTACA ATRACTIVO DE AGUASCA-
LIENTES. Por su parte, la gobernadora 
de Aguascalientes, Tere Jiménez, aseguró 
que, debido a que se generan las condicio-
nes necesarias para incentivar su atractivo 
económico, la entidad es una de las que más 
Inversión Extranjera Directa (IED) capta y 
empresas atrae, además de asegurar que en 
los próximos meses llegarán más firmas in-
ternacionales al estado. 

“Esta es una entidad que garantiza el Es-
tado de derecho; que defiende la inversión 
de cada peso, cada yen, cada dólar, cada 
euro; que brinda certidumbre jurídica, que 
genera paz y tranquilidad y que crea las 
condiciones adecuadas para el desarrollo 
económico y social”, sostuvo.

Jiménez Esquivel dijo que ha tenido plá-
ticas con compañías de varios países como 
Estados Unidos, Japón, Alemania, Turquía e 
India, además de asegurar que la entidad tie-
ne personal calificado para que esas empre-
sas, de las cuales no reveló nombres, puedan 
llegar y relocalizarse en el estado. 

Aseguró que su estado tiene el personal 
necesario para que las empresas lleguen e 
inviertan, “en Aguascalientes tenemos al 
personal necesario para que puedan llegar a 
instalarse estas empresas, tenemos la edu-
cación que nos están pidiendo y requiriendo 
cada empresa que viene a invertir”. 

“Agradecerle a la empresa Nissan estas 
aportaciones, son 700 millones de dólares 
los que se invierten con este nuevo modelo 
y bueno muy contentos... Estoy segura que 
van a tener mucho éxito y que se van a ven-
der mucho de estos carros y camionetas”, 
concluyó.

talada, ¿qué tanto y cómo 
podemos agregar valor a 
nuestros clientes? Hoy so-
mos la marca que más pro-
duce en México para Méxi-
co, eso quiere decir que un 
40 por ciento de la produc-
ción se queda aquí, ahí está 
el compromiso”. 

Explicó que la meta es ha-
cer las cosas bien y satisfacer 
la necesidades de las perso-
nas consumidoras con “la úl-
tima tecnología disponible, 
y al mismo tiempo hacer lo 
posible y asequible para las 
familias de clase media en 
México”, e ir en ese senti-
do es el camino para seguir 
manteniendo el liderazgo 
en México. 

Rodrigo Centeno dijo que  
la marca está enfocada en el 
compromiso con México y 
con Aguascalientes, pues de 
2018 a la fecha se han inver-
tido mil 620 millones de dó-
lares, “la razón y el propósito 
de que estamos en México, 

EL INICIO de la pro-
ducción del Kicks 2025 
en Aguascalientes es 
prueba de los vínculos 
que nos unen y de la 
confianza mutua”

TERE JIMÉNEZ
Gobernadora  
de Aguascalientes 

LA GOBERNADORA de Aguascalientes  
y directivos de Nissan, ayer.

EL NUEVO NISSAN 
Kicks se presentó ayer 
en Aguascalientes.

NISSAN KICKS 
2025 llega con 
un nuevo diseño, 
equipamiento y 
un motor 2.0L de 
mayor poten-
cia fabricado.

CON EL INICIO de producción 
del modelo Kicks 2025, la arma-
dora de origen japonés  alcanzó 
ya una producción de 16 millones 
de unidades ensambladas en 
el país.

Países reciben des-
de México vehículos 

de la marca Nissan

70

Mil unidades Kicks 
se han vendido en 

México desde 2016

143
Fotos|Especial 
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 mauricio.flores@razon.com.mx  /  @mfloresarellano

La ruptura de un bordo del sistema lagu-
nar que supuestamente restauraría la gran-
deza tenochca es sólo el primer fallo de la 
obra diseñada por Iñaki Echeverría.

Hace seis años, luego tan pronto el enton-
ces presidente electo decretó la cancelación 
del Nuevo Aeropuerto Internacional de Mé-
xico (NAIM), el arquitecto y profesor de la 
machuchona Universidad Iberoamericana 
se apersonó al mandatario con un render y 
eso bastó para recibir un presupuesto origi-
nalmente de15 mil millones de pesos, que 
luego se elevó a 20,626 millones de pesos 
para desarrollar 14 mil hectáreas; 6 años des-
pués sólo aplicó 5,500 millones de pesos, de 
los cuales 3,000 millones le fueron ministra-
dos hasta 2024 por la SHCP debido al pobre 
avance de obra pues a principios de 2023 
avanzaba al 15% de su programa.

Sin embargo, el parque inaugurado a fi-
nales de agosto pasado para “el goce público” 
cubre no más del 5% del polígono objeto 

Atres días de su inauguración aparecieron los signos de 
que el Acuaparque de Texcoco (conocido como Parque 

Ecológico del Lago de Texcoco o PELT) cumplió con las ca-
racterísticas presentes en la mayoría de las grandes obras 
lanzadas por Andrés Manuel López Obrador: voluntarismo, 
desprecio a la técnica, carencia de planeación y ejecución in-
completa y/o precaria. 

UN PARQUECITO HUNDIBLE EN LUGAR DE MEGAOBRA
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

juliopilotzi@hotmail.com  /  @juliopilotzi
TAXIS DE AEROPUERTO VS. PLATAFORMAS DIGITALES
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

de “justicia social y ambiental”, y sólo una 
proporción de lo que será en su totalidad el 
NAIM que alcanzaría 14 mil hectáreas y de 
las cuales 2/3 partes serían para un sistema 
hídrico de captación, limpieza y reconduc-
ción de los 9 ríos tributarios hacia los vasos 
de regulación de aguas residuales.

La caída del bordo de la Laguna Norte 
refleja una seria falta de conocimiento para 
calcular la presión del agua, así como des-
precio a casi un siglo de estudios geológicos 
e hídricos en Texcoco; además, una aplica-
ción cosmética con bloques de concreto 
estilo holandés —para verse bonito—, pero 
que desconoció la premisa de todo inge-
niero civil: el agua tiene memoria y busca 
el viejo cauce.

Y esa laguna siniestrada no es siquiera 
el mayor cuerpo de agua en el Acuaparque, 
pues su extensión de 223.4 hectáreas es su-
perada por la Ciénega de San Juan con 523.5 
hectáreas. El Frente de Pueblos en Defensa 

de la Tierra, popularmente conocido como 
“Los Macheteros de Atenco”, advierte que hay 

otros bordos en riesgo.
Para investigar que sucedió —cuando aún 

no terminaban de sonar matracas y tambo-
ras— Iñaki se vio forzado a despedir “tempo-
ralmente” a su brazo derecho, al director de 
construcción del PELT, Ramón Thomas Pérez. 

Y es que además de los bordos, las estruc-
turas deportivas del Acuaparque son las que 
muy probablemente mostrarán problemas 
en el futuro cercano, pues en ellas se aplica-
ron métodos de cimentación inferiores a las 
practicadas en el NAIM como mallas geotex-
tiles, precargas de estabilización con balas-
to y losas de cimentación de hundimiento 
sincronizado.

Tendremos tiempo de ver en que desem-
boca el parquecito.

CDMX: fiscalías y justicia “a la medida”. 
Quien crea que la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros solucionará las tran-
sas en la impartición de justicia, puede ir a 
llorar a un rincón. En la fiscalía de la CDMX, 
encargada a Ulises Lara, sobran casos de 
protección a personajes de antecedentes 
dudosos, como el “rescate” al exgoberna-
dor Javier Corral cuando sería detenido por 
agentes de la Fiscalía de Chihuahua. Ahora 
el “protegido” es Alejandro Talavera Veláz-
quez, hermano de uno de los asesores de la 
ministra Norma Piña.

El también empresario dedicado a ofre-
cer “estrategias fiscales” fue detenido la se-
mana pasada en Morelos, por la presunta 
retención ilegal de su hijo, y trasladado a la 
CDMX. Pero en la Fiscalía de investigación 
de delitos cometidos en agravio de niños, 
niñas y adolescentes, los funcionarios 
Cinthya Lizbeth López Jiménez y Miguel 
Ángel Barrera Sánchez permitieron a Tala-
vera Velázquez retirarse con el menor de 
edad, a pesar de contravenir la instrucción 
del juez familiar que determina la guarda 
y custodia definitiva en favor de la madre.

En este caso el Poder Judicial CDMX, 
que preside Rafael Guerra Álvarez, ha sido 
omiso durante 45 días al no fijar fecha para 
la audiencia inicial derivada del delito que 
cometió Talavera Velázquez… quien “ya se 
la sabe” para evadir la justicia como suce-
dió en septiembre de 2022 al ser liberado 
cuando se le acusó de portación y comer-
cialización de armas de fuego sin permiso 
de la Secretaría de la Defensa.

¿Y los fondos?. ¿Qué afamado joven po-
lítico se avecindó en Mérida todo el mes 
previo al 2 de junio para, en los mejores 
restaurantes de la ciudad, reunirse con 
empresarios yucatecos para solicitarles 

“el apoyo ganador” para la campaña mo-
renista. Pues que de la colecta, 240 millo-
nes de pesos no llegaron a donde debían, 
¡bomba!

De acuerdo con el oficio 4.2.6.-459/2024, 
firmado por Jorge Sánchez Núñez, director 
ejecutivo normativo de Permisos de Auto-
transporte Federal de la Dirección General de 
Autotransporte Federal de la SICT, la depen-
dencia solicitó la publicación del Decreto con 
carácter urgente, acortando los tiempos de 
consulta pública a solo 24 horas. Esta acción, 
publicada por la Conamer el martes pasado, 
ha sido fuertemente criticada por los permi-
sionarios de taxis.

Éstos señalan que las modificaciones al 
reglamento han sido impulsadas para favore-
cer a las empresas de transporte que operan 
con plataformas digitales, cuya operación en 
zonas federales, tales como aeropuertos y ter-
minales de transporte busca legalizarse.

Explican que los cambios no solo se están 

Un diferendo ha surgido tras una solicitud de la Secretaría 
de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) 

a la Comisión Nacional de Reforma Regulatoria (Conamer) 
para reducir los plazos de consulta pública y proceder con la 
publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) del De-
creto que reforma el Reglamento de Autotransporte Federal y 
Servicios Auxiliares, porque los permisionarios del servicio de 
taxis en la Ciudad de México aseguran que este movimiento 
busca beneficiar a empresas de transporte de plataformas di-
gitales como Uber y Didi, en zonas federales, en particular los 
aeropuertos del país.

llevando a cabo sin la debida consulta pública, 
sino que las autoridades federales aprovecha-
rían el contexto del paro de actividades en el 
Poder Judicial para adelantar la publicación 
del decreto sin enfrentar mayor resistencia 
legal. Además, los representantes de taxis 
critican que las autoridades del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) 
hayan convocado a una reunión con los per-
misionarios para discutir el asunto el viernes 
13 de septiembre, justo después de la prevista 
publicación de los cambios en el DOF. Esto ha 
sido visto como una estrategia para presentar 
un hecho consumado antes de cualquier po-
sibilidad de negociación.

Los permisionarios ya se están organizan-
do para llevar a cabo una serie de protestas en 
diversos aeropuertos del país. La SICT afirma 

que ha argumentado que la modificación del 
reglamento busca regular de manera más 
eficiente el servicio de transporte contrata-
do mediante plataformas digitales, dándo-
le un marco legal adecuado a un sector en 
crecimiento.

Cemex Tigres. Por 10 años consecutivos, 
Cemex de Fernando González Olivieri, junto 
con el Club de Futbol Tigres, han implemen-
tado un programa para impulsar la educación 
y mejorar las viviendas de un centenar de 
estudiantes de la Universidad Autónoma de 
Nuevo León. Consolidándose como uno de 
los apoyos de mayor duración en Nuevo León, 
la beca Cemex-Tigres “Por Un Mejor Futuro” 
ha permitido reacondicionar 100 viviendas 
con cuartos de estudio, colocación de techos 
y baños nuevos, además de impermeabiliza-
ción y pintura. A cargo de Mauricio Doehner, 
vicepresidente Ejecutivo de Asuntos Corpo-
rativos, Riesgos Empresariales e Impacto So-
cial de Cemex; Mauricio Culebro, presidente 
de Club Tigres y el rector de la UANL, Santos 
Guzmán López, así como de Humberto Rodrí-
guez, director de Talento y Cultura de Pintu-
ras Berel, el proyecto busca mantener a la van-
guardia el apoyo académico por otra década 
más gracias a los resultados de los proximidad 
s profesionistas mexicanos.

Rumbo a la sostenibilidad. La innovación, 
más allá de la tecnología, depende de la capa-
cidad de una organización para integrar a sus 
colaboradores en cada etapa del proceso. Esto 

lo ha demostrado Hutchison Ports México, de 
Jorge Magno Lecona, en su Congreso de Cali-
dad Total 2024. En esta 26ª edición titulada 

“Rumbo a la Sostenibilidad”, equipos de distin-
tas terminales, como TIMSA en Manzanillo e 
ICAVE en Veracruz, presentaron proyectos 
enfocados en optimizar la eficiencia operativa 
y mejorar el impacto ambiental. La clave del 
éxito de este evento celebrado en Ensenada, 
Baja California, radica en la participación ac-
tiva de los colaboradores de Hutchison Ports, 
cuyo esfuerzo por innovar y mejorar se vio 
reflejado en proyectos tangibles. Lo más no-
table del congreso es cómo estos proyectos 
van más allá de la mejora operativa; generan 
un valor tangible para sus trabajadores, los 
clientes y la comunidad.

Voz en off. David Aguilar Romero, titular de la 
Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), 
fue exonerado por la Secretaría de la Función 
Pública (SFP) de las acusaciones por presunto 
acoso en su contra. Dicha resolución da un 
respiro al funcionario, así como a otros cola-
boradores del organismo, cuyo prestigio se vio 
vulnerado por señalamientos sin evidencias y 
hasta por la propia evasión de la denunciante 
a someterse a pruebas periciales. El caso, que 
generó una fuerte presión mediática, fue in-
vestigado y estudiado por el área de Quejas, De-
nuncias e Investigaciones de la SFP, a cargo de 
Nayeli Montserrat Moreno Camacho, que tras 
un análisis cuidadoso, no encontró elementos 
que implicaran la existencia de faltas adminis-
trativas en la Profeco…
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SI LA ALIANZA autoriza a Ucrania a usar las armas 
recibidas será una declaración de guerra, amagó el 
régimen invasor. Con ello, el Kremlin evidencia su 
plan de impedir una posible escalada y se declara 
listo para atacar objetivos en territorio europeo. 

Putin lanza último 
aviso a la OTAN Mundo

Tiene alivio legal con retiro de cargos 

Trump cierra puerta a  
debates ante presión; 
argumenta que ganó

|  Redacción

Ni las críticas hacen cambiar 
de opinión al expresidente 
estadounidense Donald 
Trump, quien cerró la puer-
ta a más debates con la vi-

cepresidenta Kamala Harris, mientras en 
el tema legal las noticias son mejores tras 
el retiro de cargos penales.

Pese a reclamos hasta de aliados, al ser 
superado por la demócrata, el magnate 
de 78 años insistió que ganó el encuen-
tro del pasado 10 de septiembre y que no 
hay necesidad de programar otra cita.

“No habrá tercer debate”, publicó en 
mayúsculas en Truth Social ante la pre-
sión de los medios, pues reiteró que sólo 
los perdedores piden la “revancha”, aun-
que inicialmente su equipo pedía tres 
encuentros. Asestó que ya discutió de 
todo y lo suficiente, en alusión a planes 
de gobierno y prioridades como la mi-
gración, pues él ya participó en dos actos 
televisados, mientras que la número dos 
de EU apenas tuvo su presentación tras 
relevar a Joe Biden como aspirante.

Trump no cede ni porque analistas y 
la mayoría de los 76 millones de votan-
tes que siguieron la transmisión creen 
que ella lo venció al verse contundente 
en sus políticas y hacerlo quedar mal 
por momentos, pues el empresario lució 
acorralado y a la defensiva, tema en el 
que sus asesores admitieron que no ac-
tuó según lo previsto y fue exhibido con 
tímidos ataques que centró más en Joe 
Biden que en Kamala Harris.

Pero el exlíder recalcó que no habrá 
otro debate al declarar en su primer mitin 
tras ese episodio que es tarde, pues ya co-
menzó la votación, y salió airoso del cara 
a cara con la “marxista” al recaudar casi 
50 millones de dólares en un día.

Lo que contrasta con la número dos de 
la nación, pues desde Carolina del Norte 
—estado clave para la elección— la demó-
crata abundó que se lo deben al público, 
pero el conservador que enfrenta pro-
cesos legales usó el jaloneo en su favor 
al declarar que ella no quiso un tercer 
round para evitar a Fox News, la cadena 
de noticias preferida de Trump durante 
su gestión y en la que se siente más có-
modo, no como con ABC News a cuyos 
moderadores criticó en Tucson, Arizona.

Frente a cientos de simpatizantes, el 
hombre que dijo que su cara de enojado 
fue la crisis migratoria descalificó a David 
Muir y Linsey Davis, quienes dirigieron 
el debate, al insistir que no fueron im-
parciales, lo trataron injustamente y le 
gritaron, por lo que sugirió despedirlos.

Incluso, arremetió contra ellos al insis-
tir que trataron mejor a Harris y que por 
su conducta hay gente que cree que la 
vicepresidenta lo venció esa noche, pues 
publicó en su red social que fueron “tres 
contra uno”. Lo que reforzó ayer al llamar 
“desagradable” a Davis, mujer de raza 

RECHAZA ENFÁTICAMENTE otro cara a cara televisivo, 
pues ya se discutió todo; critica a ABC News, la acusa de filtrar 
preguntas a Kamala; en Georgia, juez reduce la lista de delitos

negra igual que su contendiente, y acu-
só que ese medio le filtró las preguntas a 
la aliada de Joe Biden, lo que calificó de 
“vergonzoso” para el periodismo al iro-
nizar que los moderadores son descono-
cidos, por lo que nadie debe aceptar un 
debate con ese medio, mientras sigue a 
la expectativa el que tendrán los nomina-
dos a vicepresidente, el demócrata Tim 
Walz, con el ultraconservador JD Vance.

Para sustentar sus acusaciones, citó 
un informe de la cuenta Leading Repor-
ter que exponía que sí le adelantaron las 
preguntas a la campaña rival y que la be-
neficiaron al verificar sólo los 
dichos del magnate, tema en 
el que resalta que Muir inter-
vino para desmentirlo sobre 
el rumor de que migrantes 
haitianos secuestraban masco-

ESTADOS UNIDOS man-
tiene abiertas las investi-
gaciones por supuestos 
hackeos iraníes contra ambas 
campañas y junto al FBI alista 
cargos contra ese régimen.

DESCARTA MÁS ENCUENTROS

tas, como perros y gatos, en Springfield, 
Ohio, para comérselos, declaración por la 
que Kamala evidenció su “extremismo” .

Y el mismo día que Donald Trump 
fijó su postura sobre futuros debates se 
reportó que desestimaron dos cargos pe-
nales de su juicio por interferencia elec-
toral en 2020 en Georgia.

El juez Scott McAfee admitió que los 
fiscales no tenían autoridad para tales 
imputaciones, que están más allá de su 
jurisdicción, según la prensa, en referen-
cia a la creación de una lista y la presen-
tación de electores falsos.

Tal decisión fue considerada una 
victoria para él. Su defensa destacó que 
el magnate y el equipo “siguen preva-
leciendo una vez más” contra actos po-
líticos, aunque es muy probable que el 
juicio congelado desde junio pasado no 
se reanude antes de las elecciones. Ade-
más, se redujo otra vez la lista de delitos, 
pues hace meses bajó a 10 y ya sólo ocho 

de un total de 13  siguen vigen-
tes contra Donald Trump y 14 
coconspiradores, pues otros 
implicados ya se declararon 
culpables para conseguir me-
jores tratos y evitar la prisión.
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EL MAGNATE Donald Trump hace gestos de triunfo frente a simpatizantes durante un mitin en Arizona, ayer.

Días faltan para  
el debate entre Walz 

y Vance, por CBS

18

El republicano rechazó que se acuerden más debates y se lanzó contra ABC News.

LA GENTE dice que 
la camarada Kamala 
Harris recibió las pre-
guntas del falso ABC 
News (organizador del 
debate). Yo diría que 
es muy probable”

KAMALA DEBERÍA 
centrarse en lo que 
debió hacer durante 
el último periodo de 
casi cuatro años ¡NO 
HABRÁ UN TERCER 
DEBATE!”

A PESAR de tener 
que debatir con 
tres personas, las 
encuestas afirman 
firmemente que gané, 
y fácilmente”

DONALD TRUMP, Expresidente de Estados Unidos

SONDEOS 
VEN SU

DERROTA
Votantes con-
sideran que la 

demócrata ganó  
el encuentro  

del pasado 10 de 
septiembre.

REUTERS/ 
IPSOS

YOUGOV
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KAMALA HARRIS
DONALD TRUMP
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Velan con honores a Alberto Fujimori
| Redacción

EL DICTADOR peruano Alberto Fuji-
mori fue velado en el Ministerio de Cul-
tura, donde se dieron cita la presidenta 
Dina Boluarte, políticos y seguidores.

Pese a las críticas, el féretro con los 
restos del exlíder fueron trasladados al 
recinto ubicado en la misma zona de la 
residencia de su hija mayor, Keiko Fuji-
mori, para una despedida con honores 
de Estado, acorde a los protocolos, pues 
se decretó luto nacional tres días y se iza-
ron banderas a media asta en nombre de 
quien perdió la batalla contra el cáncer.

Una de las primeras en acudir a dar el 
pésame fue la jefa de Estado, quien fue 

captada en un abrazo con Keiko Fujimori 
y consolando a Kenji, su hermano menor.

La líder nacional fue acompañada por 
integrantes del gabinete para el último 
adiós al político, acto al que poco a poco 
se sumaron legisladores, funcionarios y 
simpatizantes que hicieron fila afuera 
del inmueble de San Borja, hecho por 
el que se extendió el horario para que la 
población acudiera a despedir a Fujimori 
Inomoto, aunque también destaca que a 
nivel nacional hubo rechazo contra tales 
honores al recordar que el difunto fue 
condenado por crímenes de lesa huma-
nidad, lo que no amerita ni condolencias.

Además, destaca que los funerales del 
polémico exmandatario se extenderán 

Van contra órganos electorales

EU veta a 16 cómplices 
de Maduro por fraude
|  Redacción

El Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos impuso más 
sanciones contra el régimen de 
Nicolás Maduro, esta vez a 16 

cómplices del fraude, mientras casi me-
dio centenar de países exige a Venezuela 
transparentar las actas y su verificación.

Tras las irregularidades denunciadas, 
el gobierno de Joe Biden respondió con 
más vetos y bloqueos a bienes de la cúpu-
la del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) 
e integrantes del Consejo Nacional Elec-
toral (CNE) por obstruir la democracia, 
como acusa la oposición y el mundo.

Entre los señalados están la presidenta 
del Tribunal, Caryslia Rodríguez, y ma-
gistrados y la rectora del órgano electoral, 
Rosalba Gil, por validar sin evidencia la 
reelección del chavista. También apare-
cen represores como mandos militares, 
de Inteligencia y fiscales, entre ellos Luis 
Dueñez, quien firmó la orden de captura 
contra el disidente Edmundo González, a 
quien la dictadura forzó al exilio.

Con esta acción EU enfatiza que no du-
dará en engrosar la lista de castigos por 
atentar contra la democracia y fomentar 
la persecución en esa nación, pues desde 
hace años acotó por abusos y corrupción 
al dictador Nicolás Maduro y su círculo 
cercano, como el fiscal Tarek Saab, la vi-
cepresidenta Delcy Rodríguez, el futuro 
ministro del Interior, Diosdado Cabello, y 
el líder de la Asamblea, Jorge Rodríguez, 
quien pidió romper lazos con España.

Y la presión no viene sólo de EU, pues 
ayer en otro posicionamiento ante las Na-
ciones Unidas 49 gobiernos exigieron al 
chavismo “publicar inmediatamente” las 
actas electorales.

Con ello, reivindican su compromiso 
para restablecer la democracia en Caracas 
donde empeoran las tácticas intimidato-

POTENCIA deja en claro que no dudará en engrosar lista de 
sancionados; ese día, el exiliado Edmundo González se reúne 
con Pedro Sánchez; 49 países insisten en transparentar actas

rias contra críticos, el mismo día en que 
González Urrutia se reunió con el líder del 
país que lo asiló, Pedro Sánchez. En esta 
plática, expuso “la grave situación que 
vive Venezuela” y la urgencia de concre-
tar la transición que Maduro impide.

En respuesta, el canciller de Caracas, 
Yván Gil, tachó de “coercitivas, ilegítimas 
e ilegales” tales restricciones y pidió a la 
potencia respetar su autodeterminación 

y frenar el injerencismo, pero sin respon-
der al reclamo en torno al fraude. 

Pero al régimen no le importan ni las 
diferencias bilaterales y abrió otro frente 
al lanzarse contra República Dominicana. 
La vicepresidenta exigió a éste el pago de 
una deuda de 350 millones de dólares por 
comercio de petróleo, lo que apunta a una 
represalia luego de permitir que incauta-
ran la aeronave del presidente chavista.

hasta el fin de semana, al concluir el luto 
nacional, pues la familia prevé enterrar al 
expresidente el próximo 14 de septiem-
bre en Huachipa.

EL OPOSITOR 
Edmundo Gonzá-
lez (izq.) dialoga 
con el presidente 
de España, Pedro 
Sánchez, ayer en 
La Moncloa a días 
de su exilio.

LA PRESIDENTA Dina Boluarte abraza a 
Keiko Fujimori, hija mayor del dictador.

AL CIERRE de esta edición, 
se reportó que Venezuela 
citó al embajador español en 
su territorio, Ramón Santos, 
para aclarar la conducta 
injerencista de esa nación.

 gmoralessod@gmail.com  /  @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

 En un par de semanas, la vicepresidenta logró 
consolidar a un partido profundamente dividido en 
torno a su candidatura, reconstruir la coalición polí-
tica demócrata incrementando significativamente su 
popularidad entre afroamericanos, mujeres, jóvenes 
y latinos, liderar la Convención Demócrata a la per-
fección, pronunciando con carisma un discurso lleno 
de optimismo y posicionándose a los ojos del público 
como una estadista capaz de asumir la presidencia de 
la nación y, esta semana, vencer a Donald Trump de 
manera contundente en el debate presidencial. 

La habilidad política, disciplina y el esfuerzo ne-
cesarios para lograr esta proeza histórica sin cometer 
(hasta el momento) un solo error político o mediático 
son dignos de admirar. Estamos ante una política de 
primer nivel.

Sin embargo, a ocho semanas de la elección, a pesar 
de mejorar significativamente los números de Biden 
en las encuestas, Harris y Trump se encuentran en un 
empate técnico. La sociedad estadounidense, en la 
última década, se ha polarizado a tal punto que, sin 
importar quiénes sean los candidatos o qué es lo que 
hagan o digan, la aplastante mayoría no está dispuesta 
a votar por el campo contrario. Son unos pocos miles 
de votantes en unos cuantos distritos electorales en 
seis estados (Arizona, Carolina del Norte, Georgia, 
Michigan, Nevada, Pensilvania y Wisconsin) quienes 
decidirán el futuro de la nación.

Desde hace un par de semanas la campaña de 
Trump ha intentado (sin éxito hasta el momento) de-
finir a Harris ante el público como una candidata ultra-
liberal, responsable de las fallas del gobierno de Biden 
en temas de economía e inmigración. Sin embargo, a 
pesar de haberse preparado arduamente (algo inusual 
en el candidato) Trump terminó sucumbiendo, una 
tras otra, a las trampas que le puso Harris, poniéndose 
a la defensiva y cometiendo error tras error en lugar 
de atacarla.

En cambio, Harris logró lo que la campaña de 
Biden trató de hacer durante meses en una sola noche: 
definir la contienda como un referendo al liderazgo de 
Trump, mostrándolo ante 63 millones de espectado-
res como un líder errático, caprichoso y peligroso que 
amenaza el futuro de la república. De esta manera ven-
ció Biden a Trump en 2020 y de esta manera Harris 
espera lograr lo mismo en noviembre de este año.

En su campaña, Harris ha tratado de convencer 
al público que ha llegado el momento de dejar atrás 
una década de división política, mostrándose como 
una líder que apela a la unidad nacional, que busca y 
celebra lo que une a la sociedad y no lo que la divide; 
tengan mi palabra que seré, dijo en el debate, una pre-
sidenta para todos. En cambio, Trump trata de apelar a 
los miedos y los resentimientos de los votantes, enfa-
tizando la crisis migratoria y pintando un escenario de 
caos y fracaso, a un país en crisis, destruido (en sus pa-
labras) y que necesita un salvador. Dos visiones opues-
tas no sólo por el contenido de sus propuestas, sino en 
su manera de entender y ver el mundo. La pregunta es 
¿cuál de estas dos narrativas, de estas dos visiones y 
maneras de pensar podrá convencer a los pocos miles 
que decidirán esta elección?

Kamala Harris ha sorprendido no 
sólo a sus más grandes críticos 

sino incluso a sus mayores adeptos. 

KAMALA VERSUS TRUMP: 
LA RECTA FINAL

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE
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NUEVA “LISTA NEGRA”
La gestión de Biden suma a funcionarios de Maduro a nuevos castigos al país. 
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Tras un debate presidencial que 
podría cambiar el rumbo de las 
elecciones, los candidatos ya cen-
tran su energía en los estados que 
podrían decidir los próximos co-
micios. KamalaHarris, con el im-
pulso que le ha dado su primer y 
exitoso cara a cara con Donad 
Trump,viajó este jueves a Carolina 
del Norte, un territorio que los de-
mócratas no ganan desde que Ba-

Mamen Sala. NUEVA YORK

►Los candidatos reanudan la campaña en los estados bisagra 
conscientes de que cada papeleta cuenta en una cita tan reñida  

Harris y Trump pelean 
«voto a voto» para el 5N

El expresidente Donald Trump se dio un baño de masas el jueves en Arizona tras el debate

AP

todas las elecciones presidencia-
les desde la Segunda GuerraMun-
dial, pero que en el 2020 Joe Biden 
consiguió arrebatarles con una 
estrecha victoria. Aquí, la llegada 
de inmigrantes de estados demó-
cratas y un cambio de mentalidad 
en losvotantes de los suburbios, 
que se están alejando de los repu-
blicanos, podría difi cultar el triun-
fo de Trump. Aunque su partido 
sigue ganando en número a los 
demócratas en este territorio fron-
terizo, un tercio de los votantes son 

rack Obama lo conquistó en 2008. 
Trump lo recuperó en 2020 por tan 
solo 1.3 puntosporcentuales, aho-
ra que la mayor diversifi cación de 
su población actual podría devol-
ver el territorio a los demócratas 
este año. Por su parte, el expresi-
dente, que sigue insistiendo en-
que el martes venció a su rival en 
Pensilvania a pesar de que sus 
aliados, entrebambalinas, hacen 
recuento de daños, ha preferido 
centrarse en Arizona, un estado 
que su partido ha ganado en casi 

independientes, y esos son los que 
hay que conquistar. Trump ya es-
tuvo hace dos semanas allí para 
lanzar ataques contra su rival por 
la cantidad de personas que están 
cruzando la frontera para buscar 
asilo, y su mensaje de ayer no sea-
lejó de esa línea. 

El republicano comenzó su mi-
tin con una mala noticia, el anun-
cio deque otro aliado sale espan-
tado por su manera de hacer 
política. Se trata de AlbertoGon-
zales, quien fue fi scal general en la 
época del presidente republicano 
George W. Bush. Ayer, en una co-
lumna de opinión en el medio 
«Político», reveló que «EE UU se 
acerca a unas elecciones críticas, 
y no puedo quedarme quieto 
mientras Donald Trump (quizá la 
amenaza más grave al Estado de 
derecho en una generación) con-
templa un regreso a la Casa Blan-
ca. Por esa razón, aunque soy re-
publicano, he decidido apoyar a 

Kamala Harris». La demócrata, 
que mañana regresará a Pensilva-
nia para seguir cosechando votos, 
debió recibir la noticia con alegría 
mientras conquistaba al electora-
do al sur del país. La decisión de 
González se produce después de 
que el todopoderoso vicepresi-
dente también con George W. 
Bush, Dick Cheney, anunciase 
que votaría a favor de la demócra-
ta. Cheney que en su día era la 
bestia negra del Partido Demócra-
ta ahora se ha convertido en un 
aliado. Su hija, Liza Cheney, se ha 
convertido en una de las fi guras 
del Partido Republicano que más 
ha combatido al trumpismo. Votó 
a favor de su «impeachment» y 
criticó su papel en el 6E.

En Carolina del  Norte, donde ya 
hay 1.7 millones de papeletas im-
presas y más de 130.000 solicitu-
des de voto por correo, la maqui-
naria electoral está parada por 
orden judicial a la espera deque se 
impriman nuevas papeletas que 
no incluyan el nombre de Robert 
F. Kennedy Jr. El excandidato pre-
sidencial, que antes apoyó a los 
demócratas y después se ha aliado 
con Trump, pidió hace tiempo que 
se retirara su nombre de la pape-
leta, pero ya era tarde. Ahora quie-
re que los votantes reciban un 
sobre donde su nombre no sea 
una opción para no restar votos a 
su aliado republicano, y eso está 
impidiendo que arranque el voto 
anticipado que permitiría a los 
candidatos empezar a hacerse 
una idea del sentir del territorio.

Aprovechando el momento de 
confi anza renovada, la campaña 
de Harris insiste en un nuevo cara 
a cara que el republicano parece 
estar tratando de evitar. Los demó-
cratas están entusiasmados con el 
desempeño de su candidata, como 
capeó con elegancia y respeto los 
ataques personales y electorales 
de un Trump que iba poniéndose 
más y más nervioso por momen-
tos, a medida que era consciente 
de que estaba perdiendo fuerza.
Pero lejos de callar, el exmandata-
rio vuelve a hacer uso de su herra-
mienta más efectiva, dibujar al 
electorado la realidad que a él le 
interesa. «Bueno, ella quiere un 
segundo debate porque perdió 
esta noche, muy mal», dijo en una 
entrevista con ABC News. Demo-
mento las encuestas nacionales 
muestran una ligera ventaja de 
Harris frente al republicano, y sin 
debate presidencial confi rmado, 
todos los ojos están puesto ahora 
en el 1 de octubre, cuando tendrá 
lugar el primer cara a cara (y único 
de momento) entre loscandidatos 
vicepresidenciales JD Vance, por 
el bando republicano, y Tim Walz, 
por el demócrata. 

►La cosa ahora va de 
gatos. En unas eleccio-
nes históricas como
las que está viviendo
EE UU., ya nada parece 
sorprender a un electo-
rado curado de espanto. 
Ni siquiera que, en 
menos de 24 horas, 
ambos partidos hayan 
convertido a los gatos 
en un grito de campaña.
Los demócratas se 
hacen eco de la foto de 
Taylor Swift con su 
pequeño felino, Benja-
min Button, defendien-
do a las mujeres que 
deciden no tener hijos y, 
por tradición históri-
caimpuesta, amar a los 
gatos (un mito que 
viene de lejos y que 
tiene poco fundamen-
to). En el lado republi-
cano, la defensa de los 
felinos se ha convertido 
en un código interno 
querefuerza la integri-
dad y apoyo al partido. 
¨Comer menos gatos¨ te 
hace ¨ser más republi-
cano¨. Es el mensaje 
que anuncia un cartel a 
la entrada del estado 
bisagra de Arizona, 
donde precisamente 
ayer Donald Trump se 
dio ayer un baño de 
masas. 

«Comer menos 
gatos te hace más 
republicano» 

Carrera por la Casa Blanca 
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dos Unidos. La tarifa permitirá rea-
lizar múltiples viajes y es válida por 
dos años o hasta que caduque el 
pasaporte del titular.

Recuperar el control de las fron-
teras fue precisamente el mantra 
de la campaña a favor del Brexit en 
el histórico referéndum de 2016. 
Tras largas negociaciones, el divor-
cio se ejecutó a efectos prácticos en 
2021, poniendo fi n a la libertad de 
movimiento. Desde entonces, exis-
ten estrictas nuevas normativas 
migratorias que permiten, eso sí, 
realizar turismo durante seis meses 
sin necesidad de visa. La inmigra-
ción, tanto legal como ilegal, no 
obstante no ha disminuido. En 
cualquier caso, el nuevo Gobierno 
laborista de Keir Starmer está dis-
puesto a seguir la estela de los con-
servadores en esta materia. Seema 
Malhotra, secretaria de migración 
y ciudadanía, señaló que «la expan-
sión mundial del ETA demuestra 
nuestro compromiso de mejorar la 
seguridad a través de nuevas tec-

Celia Maza. LONDRES

►La tasa será 
obligatoria para 
escapadas de fi n de 
semana e incluso 
escalas largas en el 
aeropuerto

Los turistas de la 
UE pagarán 12 
euros por entrar 
en Reino Unido

Pasajeros consultan las pantallas en el aeropuerto londinense de Gatwick este pasado mes de julio

AFP

delante de Ámsterdam, Schiphol, 
Frankfurt, Madrid y París Charles 
de Gaulle. Pero denuncian que el 
ETA es «devastador» para su com-
petitividad como «hub». Si bien 
apoyan el razonamiento general 
del programa debido a las nuevas 
circunstancias del Brexit, piden 
que los pasajeros que simplemen-
te están en tránsito queden exen-
tos. «Instamos al Gobierno a revi-
s a r l o.  C a d a  p o q u i t o  d e 
competitividad adicional que el 
ejecutivo pueda ofrecer a la avia-
ción ayudará a generar un creci-
miento vital para toda la economía 
del Reino Unido», señala un porta-
voz del aeropuerto.

Se trata, por tanto, de un arma 
de doble fi lo para el Ejecutivo la-
borista. Por un lado, el premier 
Keir Starmer quiere demostrar al 
electorado mano dura con la in-
migración y seguridad en las fron-
teras, una de las cuestiones que 
más preocupa, según las encues-
tas. Pero al mismo tiempo, quiere 
presentar al laborismo como el 
partido de los empresarios. Y que 
Heathrow pierda el papel de «hub» 
(conexión) no favorece a las fi nan-
zas. Los visitantes ya se enfrentan 
a estrictos controles de pasaportes 
en las fronteras entre el Reino Uni-
do y la UE, lo que ha provocado 
algunos problemas en Eurostar y 
en los puertos del Canal de la Man-
cha. Y a partir de noviembre, se 
prevén incluso más contratiem-
pos con la introducción de los 
nuevos controles fronterizos.

Los ciudadanos de la UE tendrán 
que pagar una tarifa de 10 libras 
(alrededor de 12 euros) para poder 
entrar en el Reino Unido como par-
te de los cambios radicales diseña-
dos para fortalecer la seguridad 
fronteriza. El pago, que entra en 
vigor el próximo año, será obliga-
torio para escapadas de turismo de 
fi n de semana e incluso escalas lar-
gas en el aeropuerto. El llamado 
sistema de autorización electróni-
ca de viaje (ETA, en inglés) está 
basado en el programa de los Esta-

nologías e incorporar un sistema 
de inmigración moderno».

El plan se está implementando 
gradualmente y ya se aplica a los 
ciudadanos que viajan al Reino 
Unido desde siete países de Orien-
te Medio: Qatar, Bahréin, Kuwait, 
Omán, Emiratos Árabes Unidos, 
Arabia Saudita y Jordania. A partir 
del 8 de enero de 2025, se pedirá 
la autorización y el pago de 10 li-
bras a los ciudadanos de más de 
40 países y territorios, incluidos 
Estados Unidos, Australia, Japón, 
Israel y Hong Kong. Y la lista se 
ampliará para incluir a los ciuda-
danos de la UE el próximo 2 de 
abril, aunque los ciudadanos ir-
landeses estarán exentos por la 
peculiaridad de la frontera con 
Irlanda del Norte.

Pese a que el Gobierno incide en 
la cuestión de seguridad, el nuevo 
sistema de autorización electróni-
ca de viaje ya está teniendo conse-
cuencias económicas, creando 
problemas a los aeropuertos. Con 
casi 40 millones de pasajeros en la 
primera mitad de 2024 (solo en ju-
lio fueron ocho millones), el aeró-
dromo londinense de Heathrow es 
el más transitado de Europa, por 

El nuevo sistema de 
autorización 
electrónica de viaje 
está basado en el de 
Estados Unidos

Según el sondeo rápido 
de la cadena CNN, el 
63% de los estadouni-
denses afi rma que Ka-

mala Harris ganó el debate 
presidencial del pasado 10 de 
septiembre. Sin embargo, la 
percepción de victoria no es 
sinónimo de intención de voto. 
En consecuencia, es probable 
que el apoyo en las presiden-
ciales del mes de noviembre no 
varíe de manera determinante 
después del debate. La conclu-
sión de analistas y líderes del 
establishment norteamerica-
no, incluyendo algunos repu-
blicanos, tienden a coincidir 
con la percepción de la mayo-
ría; Trump no lo hizo bien. 
Cayó en la trampa de Harris en 
varias ocasiones, se le vio enre-
dado al momento de defender 
ciertas políticas como el aborto 
y el tema migratorio. Adicional-
mente, no sacó provecho del 
tema económico; tanto para 
resaltar sus logros entre 2016 y 
2020 como para subrayar los 
errores de la actual administra-
ción. Mucho ataque personal y 
pocos argumentos políticos. 
Este tipo de maniobras discur-
sivas tienden a fortalecer a los 
polos. Esa fue la estrategia que 
ha seguido Trump en sus tres 
campañas presidenciales. La 
primera le resultó, la segunda 
no. El ex magnate presidente 
insiste en polarizar al elector; 
un movimiento arriesgado 
considerando la importancia 
del voto en los estados pendu-
lares. Por su parte, que Harris 
ganara de cara al voto demó-
crata no era tan difícil. ¿Por 
qué? Porque era relativamente 
sencillo despuntar y diferen-
ciarse de Biden, quien mostró 
una actuación muy mediocre 
el pasado 27 de junio.  A estas 
horas y a pesar de algún tercer 
debate que podría celebrarse, 
la elección se sigue disputando 
en el marco de una campaña 
negativa con pocas propuestas 
relevantes, frescas y novedosas. 
El voto en contra -elegir al me-
nos malo- será probablemente 
la lógica que empleen la mayo-
ría de los norteamericanos a la 
hora de votar.

Kamala 
Harris gana 
un debate gris

Opinión

Alejandro Motta
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Mientras que el cuadro Monte Sainte-Victoire, Paul Cézanne, en la que se aprecian las pinceladas paralelas conocidas como “trazo constructivo”. Está en diálogo con La nube, de Dr. Atl. 
Asimismo, se encuentra una de las poco exploradas naturalezas muertas de Camille Pissarro, uno de los maestros impresionistas más influyentes; además de Mesalina, de Henri Toulouse-de Lautrec. Ésta última destacando por la manera 
en la que el artista capturó el efecto de las luces de gas que se usaban en los teatros de aquella época y que sin duda influyó en artistas como José Clemente Orozco, de quien se muestra La recámara. 
Para Daniel Pearlman, dueño del acervo y nieto de los coleccionistas Henry y Rose, la muestra es una manera de seguir teniendo puentes a través del arte. 
“Hoy es la primera vez que estas obras se ven (en México). Podemos ver diferencias, influencias, no podemos ver muros, porque el arte no hace muros, sino encuentros”, dijo y resaltó que no es fácil prestar las obras de este acervo que 
conformaron sus abuelos durante tres décadas y que desde 1976 se encuentran en comodato en el Museo de aRte de la Universidad de Princeton, en Nueva Jersey, Estados Unidos. 
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LAS OCHO CAMPANAS de la torre norte que fueron retira-
das para restaurar el campanario de la catedral, la cual sufrió 
un incendio en 2019, fueron colocadas nuevamente, como 
parte de las labores de rehabilitación. Con este hecho se mar-
ca un nuevo paso en el tramo final de los trabajos.

Vuelven campanas  
a Notre Dame en ParísCultura

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

P or primera vez llegan a México 
nueve obras de grandes maes-
tros del posimpresionismo de 
la Colección Pearlman, desde 
Vincent van Gogh, Amedeo 

Modigliani, Édouard Manet, Edgar De-
gas, Henri de Toulouse-Lautrec, Pierre-
Auguste Renoir y hasta Paul Cézanne, 
entre otros, para dialogar con piezas de 
mexicanos como Diego Rivera, José Cle-
mente Orozco, Dr. Atl y Joaquín Clausell, 
por mencionar algunos. 

Los cuadros forman parte de la exposi-
ción Diálogos de vanguardia. La colección 
Pearlman en el Munal, que se inauguró 
ayer por la noche en el Museo Nacional de 
Arte de la Ciudad de México y que inicia 
con Después del baño (Mujer secándose), 
de Edgar Degas.

GRANDES ARTISTAS del posimpresio-
nismo dialogan con Diego Rivera, Dr. Atl y 
José Clemente Orozco; nueve de los 17 cua-
dros exhibidos provienen del extranjero 

Dicha pieza se encuentra junto a Desnu-
do de mujer sentada, de Manuel Rodríguez 
Lozano. A través de ambas, que tienen en 
común la figura de un cuerpo femenino 
desnudo, se pueden apreciar las influen-
cias que tuvieron las vanguardias euro-
peas en los artistas mexicanos, como se 
aprecia en el resto de la exhibición. 

“El objetivo principal es el diálogo entre 
una latitud y otra. Europa y México convi-
ven, no solamente como verán en las salas 
con una afinidad iconográfica, por simili-
tudes de muchas de las obras, sino tam-
bién por grandes simbolismos que ocultan 
estas piezas, motivos estéticos, sensibili-
dades afines, el gran contexto de aquella 
Belle Époque, donde el influjo europeo, la 
moda, la gastronomía, el influjo artístico 

Grounded tendrá a una mujer al frente en el MET
| Por Sebastián Chong
colaboradores@razon.com.mx 

GROUNDED, la primera ópera comisiona-
da a una mujer para ser interpretada en el 
Metropolitan Opera de Nueva York, inau-
gurará la temporada 2024-2025 de la reco-
nocida casa ubicada en el Lincoln Center, 
Nueva York, el próximo 5 de octubre. 

Creada por Jeanine Tesori, la composi-
tora más galardonada de la historia, la obra 
será transmitida en varios países, incluido 
México a través del programa MET Live in 
HD, el 19 de ese mismo mes, anunció ayer 
en conferencia de prensa el director esta-
dounidense Michael Mayer. 

Mayer destacó el carácter innovador de 
Grounded, que cuenta la historia de una 
piloto de drones enfrentada a una serie 
de dilemas morales producto de la guerra 
tecnológica. “Habla sobre cómo esta mu-
jer reclama su humanidad mientras opera 
drones y asesina gente a miles de kilóme-
tros de distancia”, explicó, subrayando el 
uso intensivo de pantallas led que repre-
sentan el aspecto tecnológico, tanto de la 
trama como de la puesta en escena. Ade-
más, mencionó que la producción ha sufri-
do importantes cambios desde su estreno 
en Washington. 

Sobre la pregunta hecha por La Razón 
acerca de qué tipo de conversación desea-

ba iniciar dentro de la sociedad con esta 
ópera, Mayer dijo: ”Si las personas pueden 
llevarse la idea de que son dueñas de su 
propio destino. Si esta obra les da el co-
raje para asumir el control, creo que 
es un mensaje hermoso”.

El impacto de esta obra, añadió el 
director, va más allá de su trama. “Es 
fascinante ver cómo una mu-
jer compositora (Jeanine 
Tesori) cuenta la historia 
de una mujer en un 
mundo típicamen-
te masculino”, 
añadió Mayer, 
subrayando la 

relevancia del enfoque femenino en una 
obra de este calibre.

Por su parte, Peter Gelb, gerente general 
del MET, habló sobre la importancia de 

combinar clásicos con nuevas obras 
para atraer a las audiencias, así como 
el deseo de evitar que la ópera se per-
ciba como una industria anticuada.

Gelb destacó que Grounded 
es un ejemplo claro de cómo 

el MET sigue comprometido 
con el avance de la ópera.

IMAGEN promocional  
de la nueva producción 
del MET Opera de NY.

DIÁLOGOS DE 
VANGUARDIA… 
CUÁNDO: hasta 
el 12 de enero  
de 2025
DÓNDE: Museo 
Nacional de Arte
HORARIOS: 
martes a domingo 
de 10:00 a 18:00 
horas
COSTO:  
$90 general 

literario, cultural llegaron para quedarse”, 
dijo el director del Munal y curador de la 
muestra Héctor Palhares. 

Detalló que las gestiones para la expo-
sición demoraron cuatro años y apenas el 
jueves pasado en la madrugada llegaron 
las obras al museo para la muestra que, en 
su primer día, atrajo a un nutrido número 
de visitantes que hicieron una  fila que 
rodeaba la explanada exterior del recinto. 

La muestra, que estará abierta hasta el 
12 de enero de 2025, se conforma de 17 
piezas, de las cuales ocho son del acervo 
artístico del Munal y nueve son de la Co-
lección Pearlman. Con los colores vibran-
tes característicos de Vincent van Gogh, re-
salta la obra Diligencia tarascona, en la que 
el artista tomó como referencia la novela 
Tartarín de Tarascón de Alphonse Daudet 
y retrató dos carrozas. Es el óleo que mayor 
protección tiene, a diferencia del resto, se 
colocó en el piso un tubo para impedir que 
los visitantes se acerquen de más. 

Se encuentra Jean Cocteau, de Modi-
gliani, en la que el artista retrató al poeta 
y dramaturgo con una forma estilizada. La 
pieza está al lado de Retrato de Adolfo Best 
Maugard, del muralista Diego Rivera, de la 
época en la que se instaló en París. 

Mientras que el cuadro Monte Sainte-
Victoire, de Paul Cézanne, en el que se 
aprecian las pinceladas paralelas cono-
cidas como “trazo constructivo”, está en 
diálogo con La nube, de Dr. Atl. 

Asimismo, se encuentra una de las 
poco exploradas naturalezas muertas de 
Camille Pissarro, uno de los maestros im-
presionistas más influyentes; además de 
Mesalina, de Henri de Toulouse-Lautrec. 
Ésta última destacando por la manera en 
la que el artista capturó el efecto de las lu-
ces de gas que se usaban en los teatros de 
aquella época y que en artistas como José 
Clemente Orozco. 

Para Daniel Pearlman, dueño del acer-
vo y nieto de los coleccionistas Henry y 
Rose, la muestra es una manera de seguir 
teniendo puentes a través del arte. 

“Hoy es la primera vez que estas obras 
se ven (en México). Podemos ver diferen-
cias, influencias, no podemos ver muros, 
sino encuentros”, resaltó. 

1

2

3

DILIGENCIA 
Tarascona (1888), 
de Vincent  
van Gogh.

JEAN COCTEAU 
(1916), de Ame-
deo Modigliani.

MESALINA 
(1900-1901), de 
Henri de Tou-
louse-Lautrec.

TRANSMISIÓN 
DE GROUNDED

CUÁNDO:  
19 de octubre 

DÓNDE: Auditorio 
Nacional

HORARIO:  
11:00 horas 

Foto|Especial

Piezas de la Colección Pearlman 
1

2 3

Fo
to

s C
or

te
sía

|C
ol

ec
ci

ón
 P

ea
rlm

an

30LR.indd   230LR.indd   2 13/09/24   0:5013/09/24   0:50



@LaRazon_mx
31

VIERNES 13.09.2024 • La Razón
Cultura

valevillag@gmail.com  /   @valevillagRETÉN EL BESO* (II)
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

RECIBE LA Medalla Bellas Artes junto a Pura 
López Colomé; la autora de El cuarto jinete afir-
ma que han sido años también “penosos” para 
la “educación, la ciencia y la investigación” 

| Por Adriana Góchez           
adriana.gochez@razon.com.mx 

L a escritora Verónica Murguía, 
quien fue galardonada ayer 
con la Medalla Bellas Artes en 
el ámbito de la Literatura, jun-
to a la traductora Pura López 

Colomé, lamentó que en los sexenios pa-
sados y el actual el arte ha sido “arrumba-
do en un rincón” y que en los últimos años 
ha sido “atosigado hasta el cansancio”. 

“El arte, desde hace sexenios, fue 
arrumbado en un rincón, pero en éste ha 
sido atosigado hasta el cansancio, se nos 
ha acusado de conservadores, elitistas, 
meritocráticos y una serie de cosas que 
me es imposible enumerar, las dos pri-
meras son acusaciones generalizadas, la 
segunda de que es meritocrático, pues a 

mucha honra”, dijo durante su dis-
curso en la Sala Manuel M. Ponce 
del Palacio de Bellas Artes, luego 
de recibir el reconocimiento co-
rrespondiente al 2024.

La autora de Talismanes para el cami-
no expresó que los últimos años han sido 
complejos para los artistas, pero también 
para otros rubros. 

“Los últimos años aquí han sido pe-
nosos para todos, no sólo para las artes, 
también para la ciencia, la educación, la 
investigación, las leyes, las editoriales in-
dependientes, los defensores de derechos 
humanos, los periodistas, los ecologistas, 
las feministas, los maestros y el deporte, 
por decir algo”, enumeró.

Dijo no compartir esa visión de consi-
derar al arte como innecesario, pues todos 
tienen derecho a éste y a lo más necesario 
para vivir. “En estos años se nos ha repeti-
do sin cesar que el arte no es urgente, que 
no se come, no da techo, no cura, que por 
eso nos vamos todos a ver La casa de los 
famosos. Se coloca el libro, la pintura, la co-
reografía, la partitura en una esquina, del 

otro lado, las necesidades más urgentes, 
el vivir con techo, tener educación, tener 
un pan para llevarse a la boca, no es justo, 
tenemos derecho a las dos cosas”, apuntó. 

Al agradecer el reconocimiento al Insti-
tuto Nacional de Bellas Artes y Literatura 
(INBAL) comentó que era un milagro que 
la dependencia siguiera en pie. 

“Agradezco al Instituto de Bellas Artes, 
cuya persistencia en este sexenio es un 
milagro”, dijo entre aplausos de los pre-
sentes y continuó: “Sí, Lucina (Jiménez), 
es un milagro. Que haya instituto para 
años más, sin el Instituto Nacional de Be-
llas Artes estamos perdidos”, aseveró. 

Verónica Murguía dedicó el reconoci-
miento a su fallecido esposo, el poeta Da-
vid Huerta, y agradeció a los amigos que 
la han acompañado desde la partida de 
quien fue su compañero de vida. 

“Por supuesto, mi medalla está dedi-
cada a David Huerta, sin quien no estaría 

aquí, no sólo como escritora, sino como 
vertebrada, punto”, manifestó. 

Por su parte, la traductora y poeta Pura 
López Colomé, luego de recibir la Medalla 
Bellas Artes de Literatura 2023, refrendó 
su amor por la poesía y la palabra. 

“Desde mi primer contacto con la poe-
sía me llamó la atención la música que 
propiciaba su ubicuidad, su pluralidad de 
significados, en su mundo la palabra ele-
vaba el espíritu a la divinidad inalcanzable 
y, por lo mismo, volvía al ser humano ve-
hículo para enaltecer el verbo”, manifestó. 

Apuntó que la poesía “hace creer, hace 
mirar, hace pensar, hace llorar”. 

ALGUNOS 
LIBROS de Pura 
López Colomé 
son El sueño 
del cazador, Un 
cristal en otro, 
Aurora y Santo  
y Seña, entre 
otros más.

Critica sexenio actual 

Verónica Murguía: 
El arte ha sido 

atosigado hasta  
el cansancio 

PURA LÓPEZ   
Colomé (izq.) y Veró-
nica Murguía, ayer.

EL ARTE, desde hace sexenios, fue arrumbado en 
un rincón, pero en éste ha sido atosigado hasta el 
cansancio, se nos ha acusado de conservadores, 
elitistas, meritocráticos y una serie de cosas que 
me es imposible enumerar”

VERÓNICA MURGUÍA, Escritora

Foto|Cuartoscuro

La muerte de un amor puede producirse por ex-
tinción o desgarro. La extinción podría ser el final na-
tural del amor entre los dos: algo se ha agotado, ya no 
funciona, se ha apagado. El amor ha dejado de arder, 
ya no puede perdurar. El desgarro implica en cambio 
el corte de la separación, que recae sobre aquel de 
los dos que sigue queriendo, sobre aquel que habría 
querido seguir enamorado.  

Cuando termina un amor, termina también el 
mundo que los dos han generado. Sus cosas, sus ri-
tuales, su memoria, sus viajes, sus restaurantes, sus 
libros, sus hogares, la unión de sus cuerpos. Separar-
se no significa solamente distanciarse. Separarse es 
perder no sólo al otro que ya no está sino también 
una parte de nosotros mismos, de ahí el inevitable 
efecto depresivo que acompaña a toda separación.  

Para Freud se trata de una especie de vacia-
miento, una hemorragia libidinal. Al irse, el otro 
se lleva consigo mi propia libido, mi propio deseo. 
El sujeto abandonado se empobrece, se vacía, se 
siente descartado, devaluado. En Fragmentos de 
un discurso amoroso, Barthes escribe: “La separa-
ción es el apagamiento fundamental que caracte-
riza al objeto que en otros tiempos me amaba, me 
respondía, pensaba en mí. El amor que ha termi-
nado se aleja hacia otro mundo a la manera de una 
nave espacial que cesa de parpadear: el ser amado 
resonaba como un clamor y helo aquí de golpe 
apagado (el otro no desaparece jamás cuándo y 
cómo se lo espera)”. 

La elaboración del duelo es necesaria para des-
prender al sujeto de la sombra del objeto perdido. 

¿Cómo podemos reemprender nuestra vida des-
pués de la muerte de un amor? ¿Cómo podemos 
volver a amar? Se trata de una tarea dolorosa 
que requiere tiempo, dolor psíquico y memoria. 
No hay un duelo rápido. El tiempo psíquico del 
duelo no sirve para olvidar el objeto, sino para re-
correr nuestra vida con él, para recordar el amor 
que ha habido. Se trata pues de devolver la libido 
absorbida en el otro a nosotros mismos. 

Otro posible y muy frecuente destino de la 
separación, alternativo al duelo, es el del odio. Si 
la separación se vive como una traición al pacto, 
como una herida narcisista, como una violencia, 
una ofensa sufrida, es frecuente que el odio sus-
tituya al antiguo amor. Si el otro ya no me ama, 
se hace necesario destruir su imagen, convertida 
en una fuente de dolor.  Lacan afirma que el odio 
es una carrera sin límites: no hay paz, no hay tér-
mino, no hay fin, no hay satisfacción en el odio.  

Los amores que perduran son aquellos en 
los que cada uno de los dos tiene cierta fami-
liaridad con su propia soledad. El amor es el en-
cuentro de dos soledades. El amor que perdura 
no se funda en absoluto sobre la proximidad y 
la fusión de los dos, sino en la distancia, sobre 
el no compartir. La existencia del amado es 
una incógnita que nunca podrá traducirse ínte-
gramente. Su vida que yo siento unida a la mía,  
nunca será la mía.  

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

*Retén el beso (Lec-
ciones breves sobre 
el amor), Massimo 
Recalcati, Anagra-
ma, 2023 

El amor siempre puede pasar de bálsamo a tortura. Parecía el re-
medio ante el dolor de vivir y se revela como lo que agudiza ese 

dolor. El amor expone nuestra vulnerabilidad, resaltando la naturale-
za incurable de nuestra carencia. En la separación de los amantes, lo 
que antes era deseable e irresistible en él o ella se vuelve insoportable 
o indiferente. El amado se transfigura en un cuerpo extraño por ha-
berse vuelto demasiado familiar para seguir siendo deseado. Lo más 
cercano se revela como lo más extraño. La frialdad, el conflicto, la des-
esperación, caen ahora fatalmente entre los dos. El hechizo se ha roto.  

31LR.indd   331LR.indd   3 13/09/24   0:3413/09/24   0:34



EL ACTOR Joaquín Ferreira, en la cinta.
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Mara Barros rinde homenaje a México 

Technoboys 
apela a la 
nostalgia  
musical 
| Por Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx

INSPIRADA en la era pop de los años 90, 
la película Technoboys, ya disponible en 
Netflix, relata la historia de una boyband 
que tras sus días de gloria se reúne 20 años 
después para lanzar un nuevo disco y reto-
mar sus carreras, pero sus integrantes des-
cubren que ya no son los mismos y que el 
mundo también ha cambiado. 

Nostalgia, amor, identidad de género, 
libertad, masculinidades alternativas y 
cancelación en redes sociales son algunos 
temas que aborda la ópera prima de Luis 
Gerardo Méndez, quien colaboró con el 
director Gerardo Gatica.

El elenco está 
encabezado por el 
propio Luis Gerar-
do Méndez y Karla 
Souza, e incluye a 
Joaquín Ferreira, 
entre otros más.

Joaquín Ferreira, 
quien interpreta a 
Leo, dijo a La Ra-
zón que la gente 
podrá encontrar 
en Technoboys una 
reflexión frente al 
cuestionamiento de discursos y creencias 
como el binarismo o la heterosexualidad.

“En este momento de la actualidad, 
donde hay muchas personas que esta-
mos intentando deconstruirnos, hablar y 
pensar de una forma distinta, quitar el ma-
chismo de nuestro vocabulario, me parece 
muy interesante el proyecto”, compartió.

Y para quienes se mantienen reacios a 
aceptar estos cambios, expresó: “El hom-
bre que no se abre a cambiar, que sigue 
juzgando a las personas que eligen cam-
biarse de género o que disfrutan de estar 
con personas de su mismo sexo, que se ríe 
de eso, tiene mucho miedo. Les diría que 
vayan a terapia”, dijo.

Además, agregó que el proyecto le per-
mitió reencontrarse con Luis Gerardo, con 
quien había coincidido en la serie Club de 
Cuervos. “Trabajar con él es muy padre 
porque es una persona muy amable, nun-
ca lo vi enojado ni gritándole a nadie. Es 
una persona muy especial”, comentó.
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| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

M ara Barros, quien ha sido 
corista del cantante es-
pañol Joaquín Sabina 
durante 15 años, a cinco 
meses de la gira de des-
pedida del intérprete, 

confiesa que no quiere decir adiós y saber 
que será el último tour la llena de 
una total tristeza, pues además de 
que ha cumplido uno de sus ma-
yores sueños, colaborar con el ar-
tista, él es el “culpable directo” de 
su amor por la música mexicana, 
a la que le rendirá homenaje en 
un concierto en solitario hoy en el 
Teatro de la Ciudad Esperanza Iris. 

“Saber que es la última gira me 
sumerge en un océano de tristeza, 
porque no quiero. Siempre soñé 
con trabajar con Sabina, ya no le 
pido nada más a la vida, porque 
a nivel personal de él se aprende en cada 
conversación, en cada gesto”, expresó Mara 
Barros, quien desde 2009 es la corista del in-
térprete de “Calle melancolía” y con quien ha 
estado en giras como Vinagre y rosa, Dos pá-
jaros contraatacan, La orquesta del Titanic, 
500 noches para una crisis y Lo niego todo. 

Mientras llega a México, en fe-
brero del próximo año, el agridul-
ce tour del cantante de “A la orilla 
de la chimenea”, Mara Barros 
presenta en la capital del país su 
último disco Me nace del corazón, 
un material en el que rinde tribu-
to a temas del cancionero mexi-
cano, como “En el último trago”, 
“Un mundo raro”, “Amor eterno”, “Volver 
volver” y “Ojalá que te vaya bonito”, además 
adelantó, dará una probadita de la música de 
Sabina, en la que no faltará el emblemático 
“Y sin embargo te quiero”, una de las inter-
pretaciones más icónicas que ha hecho con 
el bardo español. 

“Más concretamente con la música mexi-
cana el culpable directo fue Joaquín Sabina 
cuando me llevó por primera vez a la Plaza 
Garibaldi y al Tenampa y vi esta locura: ma-
riachi, que además tiene este tinte dramáti-
co, sobre todo rodeado de tequila, con tantas 

personas a tu alrededor, descubrí 
algo único y mágico que me cau-
tivó desde el principio”, dijo la 
intérprete, quien tuvo su primer 
contacto con la música de nues-
tro país mediante Rocío Dúrcal, 
Armando Manzanero y, por su-
puesto, Chavela Vargas.

Confesó que desconocía a Juan 
Gabriel y José Alfredo Jiménez, 
pero de éste último quedó total-
mente cautivada. 

“De José Alfredo Jiménez me 
impresiona cómo puede escribir 

algo tan profundo y poético, y que a su vez 
forme parte de la historia de un país, que 
forme parte de un cotidiano. No lo ha-
bía escuchado y me cautivó el perso-
naje sobre el artista, porque me siguen 
emocionando sus canciones a través 
de Chavela Vargas, como dice Sabi-

na: ‘Quién pudiera reír como llora 
Chavela’ y ‘las amarguras no son 
amargas cuando las canta Chavela 
Vargas’”. 

En este álbum, Mara Barros 
quiso darle su sello personal y el 
de Andalucía, lugar en el que en-
cuentra paralelismos con la mú-
sica mexicana, pues si bien con el 

flamenco esos elementos trágicos la hacen 
querer tomar una copa de vino blanco, con 
el corrido se bebe un tequila. 

“Son himnos muchos de ellos, ‘El último 
trago’, ‘Ojalá que te vaya bonito’, ‘Un mun-
do raro’, ‘Amor eterno’, son para mí un reto 
bastante grande, porque decidí huir del tó-
pico habitual al versionar esta música, que 
es contratar un mariachi, he extrañado el 
mariachi, porque me cuesta concebir estas 
canciones sin él, porque las disfruto en el 
Tenampa, pero he tratado de darle mi sello 
personal, al cambiar el tempo pierde el ma-
tiz trágico”, dijo Mara Barros quien dice que 
aunque aún haya puristas de la música, ella 
prefiere las fusiones. 

LA CORISTA del intérprete 
habla de su show de hoy en el 
que canta versiones del can-
cionero de nuestro país; afir-
ma que el gran “culpable” de 
su amor por esta música es el 
cantante de “Lo niego todo” 

EN ME NACE 
del corazón, la 
vocalista espa-
ñola Mara Barros 
reversiona nueve 
temas de José 
Alfredo Jiménez 
y Armando Man-
zanero.
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Paul McCartney 
aprende idiomas

EL EX-BEATLE reveló ayer que antes de 
comenzar un concierto toma una clase de idio-
mas para aprender la lengua local del lugar que 

visita para hablar con sus fans. “Siempre tra- 
to de aprender algunas frases locales que en-

tretengan y diviertan”, dijo en un comunicado.

Desfile

EL ACTOR 
Joaquín Ferreira 
se encontraba en 
Argentina cuando 
Luis Gerardo 
Méndez le llamó 
para sumarse al 
largometraje que 
ya se estrenó.

MARA BARROS,  
en una sesión foto-

gráfica que honra  
a México.

ES UN DISCO TRIBUTO a la música 
popular mexicana, pero muy personal 
(...) entonces estoy muy expec- 
tante, porque no sé cómo va a ser  
la aceptación del público, estoy muy 
emocionada, regresar a México  
es venir a casa”
 
MARA BARROS 
Cantante

MARA BARROS
CUÁNDO: 13 de 
septiembre
DÓNDE: Teatro 
de la Ciudad 
Esperanza Iris
HORARIO: 20:00 
horas
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ES UN PROCESO CIENTÍFICO ÚNICO

Las cinco especies  
 que busca resucitar  

La ciencia
EN UN ESFUERZO por recuperar parte del 90% de las especies que han pobla-
do la Tierra y que hoy en día están extintas, la ciencia se embarca en un proceso 
innovador y emocionante: la desextinción. Este proceso comienza con la recopi-
lación de muestras de ADN de las especies extintas. Luego, mediante una técnica 
conocida como transferencia nuclear, los investigadores implantan esta secuencia 
en un óvulo tomado de una especie viva estrechamente relacionada y de la que se 
ha eliminado el ADN original.  Dentro de las especies que se quieren resucitar son:  
mamut lanudo (Mammuthus primigenius), el dodo (Raphus cucullatus), el tigre 
de Tasmania o tilacino (Thylacinus cynocephalus), los uros (Bos primigenius) y el 
quagga (Equus quagga quagga). La importancia de este proceso radica en que, si 
se logra, representaría un hito importante en la historia de la ciencia y contribuiría 
a recuperar parte de ese 90% de especies extintas. Además, estos animales revi-
vidos podrían contribuir en un futuro a la naturaleza con sus funciones esenciales, 

lo que tendría un impacto positivo en el equilibrio ecológico.

Gráficos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

Distribución
Era nativo de Australia, 

Tasmania y Nueva Guinea.

Distribución
Habitaba en la sabana 
africana, específicamente en 
Sudáfrica.

Distribución
Era endémico de la isla 

de Mauricio, situada en el 
océano Índico.

Hábitat
Consistía en bosques secos 
y selvas lluviosas de tierras 
bajas.

Hábitat
Prefería los bosques 
secos de eucaliptos, 
zonas húmedas y 
prados del continente 
australiano.

Hábitat
Prefería áreas de pastizales 

abiertas donde el pasto 
era abundante y podía 

detectar fácilmente a los 
depredadores.

.75 m

1.7  m

1.7  m

1.7  m 1.25-1.35 m
.58 m

Características 
Su pico era muy largo en forma de 

garfio,  sus patas eran amarillas y 
robustas, con unas cuantas plumas 

rizadas en su parte de atrás y tenía unas 
alas muy pequeñas que no le permitían 

volar.

Comienza con la 
recopilación de 
muestras de ADN de 
las especies extintas.

Luego se unen genes 
de la especie extinta 
en el genoma de un 
animal vivo que guarda 
similitudes.

Por último, mediante una 
técnica conocida como 

transferencia nuclear, los 
investigadores implantan esta 

secuencia en un óvulo tomado de 
una especie viva estrechamente 

relacionada y de la que se ha 
eliminado el ADN original.

Caracteristicas 
Tenía un pelaje corto y rígido, de color marrón 
claro con 13 a 21 franjas oscuras transversales 

en la espalda y los costados. La cola era larga y 
rígida, similar a la de un canguro.

Características 
Tenía rayas blancas y negras en la parte anterior 
del cuerpo, pero una parte posterior oscura y su 
pelaje era más claro que el de otras cebras.

eL pÁJaro DoDo
(Raphus cucullatus)

eL proceso 
Para lograr esta clonación se necesita eliminar toda la cadena de ADN del 

la especie similar en la que se implantará el ya extinto.

tiGre De tasMania
(Thylacinus cynocephalus) cebra cuaGa

(Equus quagga quagga)

I N F O
G R A
F Í A

Especies extintas 
se han identificado 

hasta la fecha, entre 
animales y plantas

844

DESCUBREN NUEVA ESPECIE DE DINOSAURIO EN COAHUILA. El descubrimiento fue publicado en la 
revista científica MDPI Diversity, la nueva especie llamada Coahuilasaurus lipani, una especie de dinosaurio 
herbívoro la cual vivió hace 75 millones de años y se distingue por la forma de su proceso nasal premaxilar.

Ya se ha 
logrado con la 

resurrección de un 
linaje de cabra montés 
de los Pirineos llamado 
bucardo en 2003, pero 

la cría murió debido 
a una falla en sus 

pulmones.

1 2

3

eL MaMut LanuDo
(Mammuthus primigenius)

Los toros uro
(Bos primigenius)

Distribución
El uro habitaba desde la 

península ibérica hasta la Rusia 
europea y Escandinavia.

Características
Tenía un pelaje marrón oscuro a 
negro y unos cuernos grandes y 

curvados y era primordialmente 
herbívoro.

Hábitat
La especie habitaba 

bosques templados y 
subtropicales, praderas y 

estepas, montañas y valles.

Distribución
El mamut se encontraba en 
Eurasia y América del Norte.

Características
Tenía un pelaje largo y grueso, 
su color era de marrón oscuro a 
negro y poseía una trompa larga 
y flexible.

Hábitat
El mamut vivía en 
áreas de tundra, 
estepas y bosques 
con climas fríos y 
templados.

1.7  m

3 -4  m

1.7  m 1.8 - 2.2  m
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Tagovailoa sufre otra 
conmoción cerebral

EL QUARTERBACK de los Dolphins lo padeció por terce-
ra vez en su carrera en la NFL, ahora en el duelo de la Se-
mana 2 contra Bills, tras chocar contra Damar Hamlin, de-
fensive back de Buffalo. Permaneció tendido en el césped 
durante un par de minutos antes de marcharse al vestidor.

Deportes
Ambas funciones son el sábado

Canelo contra 
Berlanga y UFC, 
por la supremacía 

y el rating

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

 

Saúl Canelo Álvarez tendrá este 14 
de septiembre la pelea más dura 
de su carrera en años, aunque no 
será ante su rival Edgar Berlan-

ga, pues mientras el mexicano se mida 
ante el estadounidense en Las Vegas, a 
kilómetros de distancia la UFC realizará 
la función más ambiciosa de su historia.

Noche UFC es el evento de la promo-
tora de MMA más importante del mun-
do, con el cual buscan celebrar la cultura 
mexicana, brindando a todo el evento 
de una identidad única que enaltezca a 
México y a sus peleadores.

En la cartelera habrá ocho peleadores 
aztecas, repartidos entre preliminares y 
estelares, pero destaca la presencia de 
la tapatía Alexa Grasso, campeona de la 
UFC de peso mosca, quien vivirá su trilo-
gía ante la exmonarca kirguisa Valentina 
Shevchenko, el combate es el coestelar.

La función de la empresa de Artes 
Marciales Mixtas es el evento numera-
do 306, pero el nombre oficial es Noche 
UFC, pues la velada será nada menos 
que en el marco de los festejos de la In-
dependencia de México.

No es la primera vez que el Canelo Ál-
varez compite codo a codo con la UFC, 
pues en 2019, el mismo día a la misma 
hora que enfrentó a Sergey Kovalev, en 
en el Madison Square Garden de Nueva 
York se enfrentaban Nate Díaz y Jorge 
Masvidal en UFC 244.

Aficionados y expertos consideran 
que aquella noche el boxeador mexi-
cano perdió ante la empresa de MMA, 
pues estaba listo para salir al ring y 
tuvo que esperar a que la pelea entre 
Díaz y Masvidal terminara. Incluso 
en las pantallas del MGM Grand 
transmitieron el combate entre el 
californiano y el miamense.

La imagen más recordada de la 
pelea de Canelo Álvarez ante Sergey 
Kovalev no es el poderoso nocaut del 
azteca ante el ruso, sino la foto en don-
de el boxeador originario de Guadalajara 
está con los guantes puestos, recostado 
en un sillón esperando el final de UFC 
244 para poder subir al ring.

Pese a ese momento, Saúl Álvarez 
Barragán se ha mostrado confiado en 
que derrotará al evento Noche UFC, 
el cual tendrá dos peleas por títu-
lo y la participación de estrellas 
tricolor como Daniel Zellhuber, 
Ronaldo Lazy Boy Rodríguez, 
Irene Aldana, Manuel El Loco 
Torres, Yazmin Jauregui, Edgar 
Chairez, Raúl Rosas Jr. y la pro-
pia Alexa Grasso.

“UFC no es competencia 
para mí. Cuando yo peleo el 
mundo se paraliza. Yo soy dife-
rente. Quizás el MMA le puede 
competir a cualquier otra pelea 

EL BOXEADOR mexicano se enfrenta a la promotora de MMA más im-
portante del mundo por el dominio en taquilla y en PPV; Álvarez asegura 

estar en “otro nivel” respecto a las artes marciales mixtas

SAÚL ÁLVAREZ no 
gana una de sus peleas 
por nocaut desde el 6 de 
noviembre del 2021, cuando 
derrotó al estadounidense 
Caleb Plant en Las Vegas.

de boxeo, quizás se le puedan poner al 
tú por tú a otro evento de otro boxeador, 
pero yo soy el Canelo”, aseguró hace un 
par de meses el tapatío.

En las 10  peleas de UFC 306 hay 
sangre mexicana, pues en la estelar el 
estadounidense   Sean O’Malley, quien 
define el cetro gallo ante el georgiano 
Merab Dvalishvili, se siente mexicano 
pues su esposa y su hija son de esta na-
cionalidad.

Además que estará entrando en ac-
ción el brasileño Diego Lopes, quien 
llegó a Puebla en 2015 para enseñar  
jiu-jitsu y se siente completamente 
mexicano. El rival del avecindado en La 
Angelópolis es el estadounidense Brian 
Ortega, quien es de padres mexicanos, 

habla perfecto español y se siente or-
gulloso de sus raíces.

“No me importa si el UFC 
hace un evento el mismo día 

de la Independencia de Mé-
xico, cuando yo me subo 

al ring todos quieren 
saber de mí. Yo estoy a 
otro nivel. Yo soy clase 
aparte”, agregó el Ca-
nelo Álvarez.

Todo esto convierte 
a la UFC en el principal 
rival del Canelo Álva-
rez, quien expone su 
campeonato mundial 
unificado AMB, OMB 
y CMB de las 168 libras 
ante el estadouniden-
se Edgar Berlanga, 
quien prometió no-
quear al mexicano 
en seis rounds.

CARTELERA DE NOCHE UFC
  SEAN O’MALLEY VS. MERAB DVALISHVILI 

Mundial peso gallo
ALEXA GRASSO* VS. VALENTINA SHEV-

CHENKO  Mundial peso mosca
BRIAN ORTEGA VS. DIEGO LOPES 

Peso Pluma
DANIEL ZELLHUBER* VS .ESTEBAN RIBOVICS 

Peso Ligero
RONALDO RODRÍGUEZ* VS. ODE’OSBOURNE 

Peso Mosca
IRENE ALDANA* VS. NORMA DUMONT 

Peso Gallo
MANUEL TORRES* VS. IGNACIO BAHAMONDES 

Peso Ligero
YAZMIN JAUREGUI* VS. KETLEN SOUZA 

Peso Paja
EDGAR CHAIREZ* VS .JOSHUA VAN 

Peso Mosca
RAÚL ROSAS JR.* VS. AORI QILENG 

Peso Gallo

CARTELERA DE BOX
CANELO VS. BERLANGA 

Mundial unificado peso supermediano
ERISLANDY LARA VS .DANNY GARCÍA 

Mundial de peso mediano de la AMB
CALEB PLANT VS. TREVOR MCCUMBY 

Pelea de peso supermediano
ROLANDO ROMERO VS. MANUEL JAIMES 

Pelea de peso superligero
STEPHEN FULTON VS. CARLOS CASTRO 

Pelea de peso pluma
ROIMAN VILLA VS. RICARDO SALAS 

Pelea de peso welter
JONATHAN LÓPEZ VS. RICHARD MEDINA 

Pelea de peso superpluma

CANELO y Berlanga en 
su primer cara a cara.

Foto|Especial

CANELO ÁLVAREZ VS. 
EDGAR BERLANGA

Las Vegas, Nevada
T-Mobile Arena

14 de septiembre
21:00 horas*

Inicio pelea estelar

NOCHE UFC
Las Vegas, Nevada

The Sphere
14 de septiembre

20:00 horas*
*Inicio cartelera estelar
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Vence a Jelena Ostapenko

LA LETONA, principal sembrada, se despide del Guadalajara Open AKRON tras sucumbir ante 
la canadiense de 19 años de edad; la estadounidense obtiene además una inédita victoria ante una top 15

Marina Stakusic avanza 
por primera vez a cuartos 

de final de la WTA

El ranking de Jelena 
Ostapenko en el 

circuito de la WTA

12

S3S2S1
673Jelena Ostapenko
756Marina Stakusic

GUADALAJARA OPEN AKRON 2024
SEGUNDA RONDA

TRAS SU VICTORIA en la segunda 
ronda del Guadalajara Open AKRON, la 
tenista francesa Caroline Garcia destacó el 
nivel del torneo, pues aseguró que “cada 
partido es muy peligroso”, además que 
está “intentando lo mejor que puedo” para 
seguir avanzando.

Garcia al mismo tiempo destacó a su 
rival, la japonesa Ena Shibahara, quien lle-
va un tiempo en el circuito de singles tras 
haber desarrollado una carrera en dobles.

“Estoy contenta con la victoria, Shiba-
haralo está haciendo muy bien en singles, 
no es solo una jugadora de dobles, se 
clasificó al US Open, estoy muy feliz con el 
partido. Con las condiciones de aquí todos 
los partidos son muy peligrosos”, dijo en 
conferencia de prensa.

La tenista gala, quien en su duelo 
pasado cayó a manos de la mexicana 
Renata Zarazúa, en la ronda de 128 del US 
Open, volvió a la senda del triunfo luego de 
semanas difíciles.

“No estoy contando los días desde mi 
último partido ganado, pero sí fueron 
semanas complicadas para mí, estoy 
haciendo lo mejor que puedo, estoy entre-
nando duro, con mucha intensidad, con 
mucha energía, fue un buen partido para 
mi”, comentó.

CADA JUEGO ES 
 PELIGROSO: GARCIA

| Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx
En Guadalajara

En un duelo de volteretas y que 
duró 3 horas y cuatro minutos, 
la canadiense Marina Stakusic 
eliminó del Guadalajara Open 

AKRON 2024 a la letona Jelena Osta-
penko, quien era la primera sembrada 
del torneo, alcanzando de paso sus pri-
meros cuartos de final de la WTA.

Stakusic, quien se impuso 6-3, 5-7 
y 7-6, obtuvo además su primera vic-
toria sobre una tenista Top 15, pues 
Ostapenko es la 12 de la clasificación 
mundial. El cotejo es el segundo más 
largo del torneo tapatío, luego del que 
protagonizaron Camila Osorio y Vero-
nika Kudermetova.

Tras irse en desventaja 2-1 en la pri-
mera manga, Stakusic le dio vuelta y se 
impuso 6-3, sorprendiendo a la prime-
ra preclasificada del certamen. Para el 
segundo set la letona empezó fuerte y 
de nueva cuenta se puso en ventaja 2 
juegos a 1, sin embargo, la canadiense 
estaba teniendo un gran nivel.

Marina Stakusic emparejó a dos jue-
gos y posteriormente tomó la ventaja 3-2, 
pero la letona igualó solo para después 
irse abajo 5-3.  Cuando parecía que la nor-
teamericana ganaría, la europea trabajó 
fuerte, y con su saque, pudo establecer la 
pizarra a cinco juegos por lado.

La afición que se dio cita en la cancha 
principal del Guadalajara Open AKRON 

se le entregó a Ostapenko y le festeja-
ban cada punto ganado.

La primera preclasificada del certa-
men sacó la casta y tras estar abajo por 
dos puntos dio vuelta para ganar el set 
7-5. El parcial definitivo empezó con 
Ostapenko ganando los cuatro prime-
ros juegos, pero Marina Stakusic luchó 
hasta el final y se llevó la victoria más 
importante de su carrera.

En otro duelo del día, la francesa Ca-
roline Garcia hizo valer su condición 
de favorita tras vencer a la japonesa 
Ena Shibahara en la segunda ronda del 
Guadalajara Open AKRON 2024. Con 
parciales de 7 (7)-6 (3) y 7 (7)-6 (5) la gala 
se puso en marcha a la ronda de cuartos 
de final del certamen.

Garcia y Shibahara entregaron uno 
de los juegos más peleados del certa-
men tapatío, pues cada punto fue ce-
rrado, aunque al final la europea, cuarta 

preclasificada, de-
rrotó a la asiática, 

quien se metió al cuadro principal des-
de la qualy.

La francesa era amplia favorita, pues 
la japonesa vive su primer torneo como 
jugadora de singles, ya que antes tuvo 
una condecorada carrera en dobles, en 
donde logró alzar 10 títulos.

El de Garcia y Shibahara fue un duelo 
inédito, pues nunca antes se habían en-
frentado. Con la victoria, la tenista gala 
buscará llegar o mejorar la etapa que al-
canzó el torneo pasado en Guadalajara, 
en donde fue eliminada en semifinales.

El rival de Caroline Garcia en cuartos 
de final del Guadalajara Open AKRON 
ya está definido, será la checa Marie 
Bouzkova, quien venció a la italiana 
Lucrezia Stefanini por 6-2 y 6-1.

Bouzkova, quien en diciembre de 
2022 alcanzó su mejor posición en el 
ranking WTA con el puesto 24, no tuvo 
muchos inconvenientes para superar 
su duelo de segunda ronda e intentará 
mantener la racha ante la francesa.

En 2019 Bouzkova participó por pri-
mera vez en el certamen que se realiza 
en Zapopan, en aquella ocasión llegó a 
la final, mientras que en 2021 y 2022 fue 
semifinalista. Estos torneos eran cate-
goría 250 de la WTA.

La checa, actual 45 del mundo, tiene 

una conexión especial con el Guadala-
jara Open AKRON, pues desde su pri-
mera participación se convirtió en una 
de las favoritas de la afición tapatía y ha 
entregados grandes actuaciones.

A finales de 2022 regresó para ju-
gar nuevamente, cuando se disputó el 
WTA 1000, en el que estuvo en la ronda 
de las cuatro mejores. El año pasado no 
acudió por lesión, pero en esta edición 
espera poder alcanzar las rondas finales 
de nueva cuenta.

Marie Bouzkova, quien aparece 
como la sexta sembrada en el Guada-
lajara Open AKRON, avanzó a cuartos 
de final por cuarta vez en la temporada. 
Antes lo hizo en Washington y Bogotá, 
donde luego llegó hasta la final, y en 
Auckland.

Foto|Cortesía

MARINA STAKUSIC, anoche, 
durante su duelo ante Jelena 

Ostapenko en Guadalajara.

QUEDARON definidas 
las semifinales de dobles.
Samantha Murray Sharan 
y Eden Silva, además de 
Yvonne Cavalle y Valeriya 
Strakhova ganaron.
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Límite de Barcelona incrementa casi el doble 

| Redacción y AP

El Real Madrid se mantiene como 
el equipo con el tope de gastos 
más alto después de la venta-
na de traspasos de este verano, 

mientras que el Barcelona mejoró de for-
ma significativa, pero se mantiene muy 
por debajo de su rival.

La liga dio a conocer los límites de cos-
tes de cada equipo el jueves y el techo del 
Madrid alcanzó los 755 millones de euros 
(833 millones de dólares), por encima del 
anterior máximo de 727 millones de eu-
ros (803 millones de dólares).

El límite del Barcelona incrementó 
casi el doble, de 204 millones de euros 
(225 millones de dólares) tras el merca-
do invernal a 426 millones de euros (470 
millones de dólares) este verano, pero el 
club catalán aún podría encontrarse en 
una situación delicada antes de la próxi-
ma ventana de traspasos si no hace cam-
bios para mejorar sus finanzas.

Atlético de Madrid, el tercer equipo 
con mayores gastos salariales en la liga 
española, tiene un máximo de 310 mi-
llones de euros (342 millones de dólares) 
este verano, con respecto a los 303 millo-
nes de euros (334 millones de dólares) 

LOS MERENGUES, actuales campeones de LaLiga, alcanzan 
los 833 mdd; cada equipo del torneo tiene un techo de cuotas 
permitidos que se basa en ganancias, deuda y costos 

anteriores. Sevilla está entre los equipos 
que más problemas tienen, su límite se 
redujo de 150 millones de euros (165 mi-
llones de dólares) a sólo 2.5 millones de 
euros (2.7 millones de dólares).

El límite de costes representa la canti-
dad máxima que cada club puede gastar 

en jugadores, entrenadores y demás perso-
nal. La cifra también incluye a las reservas, 
el sistema juvenil y otras áreas deportivas.

Cada equipo de la liga española tiene un 
límite distinto de gastos permitidos y que 
se basan en factores como las ganancias, 
costos y la deuda. Representa alrededor del 

70% de las ganancias del club. Por lo mis-
mo, los clubes que superan el límite de gas-
tos necesitan encontrar la forma de reducir 
sus costos o atraer nuevas inversiones.

La actividad de la quinta jornada del 
futbol español comienza este viernes con 
el encuentro entre Betis y Leganés.

El Real Madrid, actual campeón, visita 
mañana la cancha de la Real Sociedad en 
busca de su tercera victoria del torneo 
después de arrancar con dos triunfos y 
un par de empates.

Por su parte, el Barcelona se mete el do-
mingo a la cancha del Girona en busca de 
seguir con el paso perfecto para mantener-
se como líder de la competencia. El Atlético 
de Madrid recibe al Valencia.

KYLIAN MBAPPÉ 
festeja un gol con 
el Real Madrid el 1 
de septiembre.

Partidos se han 
disputado en LaLiga 

2024-2025

39

ESCUADRAS CON MÁS 
GASTOS SALARIALES

Equipo Cantidad
REAL MADRID 833 mdd

BARCELONA 470 mdd

ATLÉTICO DE MADRID 342 mdd

Fo
to

|A
P

Real Madrid, el club español 
con el tope de gastos más alto
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| Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

La Jornada 7 de la Liga MX tiene 
como platillo principal una nue-
va edición del clásico nacional 
entre América y Chivas en el Es-

tadio Ciudad de los Deportes, inmueble 
en el que no se enfrentan desde 1955. 

A partir del actual Torneo Apertura 
2024, Las Águilas disputan sus compro-
misos como locales en el recinto de la 
colonia Noche Buena, debido a las remo-
delaciones al Estadio Azteca con miras a 
la Copa del Mundo de la FIFA en el 2026. 

Por ello, capitalinos y rojiblancos se 
reencuentran después de 69 años en 
Ciudad de los Deportes, donde su más 
reciente choque se llevó a cabo el 6 de 
marzo de 1955, cuando el América se 
impuso 1-0 en la final de la Copa México. 
A mediados de ese año, los de Coapa se 
mudaron al Estadio Olímpico Universita-
rio, que fungió como su hogar hasta 1966, 
cuando se inauguró el Azteca. 

De los 11 duelos previos entre América 
y Chivas en el recinto de la colonia Noche 
Buena, los canarios ganaron cinco y los 
tapatíos cuatro, pues en dos ocasiones 
dividieron unidades.  

El de mañana será apenas el tercer 
juego en el semestre que los de Coapa 
disputen en el anteriormente llamado 
Estadio Azul, donde vencieron al Queré-
taro y perdieron contra el Puebla en las 
Jornadas 2 y 5, de manera respectiva.

Al cotejo de este sábado, los azulcre-
mas llegan en una crisis luego de que se 
ubican en el sitio 12 de la clasificación 
con apenas seis puntos y en su más re-
ciente compromiso fueron goleados por 
el Cruz Azul. El Guadalajara, por su parte, 
se ubica en el sexto lugar de la competen-
cia con una cosecha de 11 unidades. Un 
resultado adverso podría poner en más 
aprietos a los actuales bicampeones del 
futbol mexicano.

Será el sexto clásico nacional en el 
año, pues en el pasado Clausura 2024 se 
enfrentaron en las semifinales, además 
de que midieron fuerzas en los octavos 
de final de la Copa de Campeones de la 
Concacaf; en ambas series salieron con 
los brazos en alto Las Águilas.

El Rebaño no gana un clásico nacio-
nal en la capital del país en fase regular 
desde el 27 de agosto del 2016, cuando 
se impuso 3-0 en la Fecha 7 del Torneo 

Mañana es el clásico nacional

América y Chivas se enfrentan en 
Cd. de los Deportes tras 69 años

LAS ÁGUILAS y el Guadalajara no miden fuerzas en el recinto de la Colonia Noche Buena des-
de la final de la Copa México en 1955; los de Coapa llegan ubicados en el sito 12 de la clasificación

Apertura de aquel año. Dicho plantel roji-
blanco estaba bajo las órdenes del argen-
tino Matías Almeyda y los autores de las 
anotaciones de ése cotejo fueron Isaac 
Brizuela (2) y Carlos Gulilt Peña.

Además de los resultados, el América 
ha lidiado con las lesiones y la última 
víctima de ellas fue Sebastián Cáceres, 
quien estará por lo menos cuatro sema-
nas fuera de las canchas. El club reveló 
que el defensa uruguayo sufrió un des-
garro miofascial del bíceps femoral grado 
2 en el muslo izquierdo. Los otros lesio-
nados son Diego Valdés, Igor Lichnovsky 

y el paraguayo Richard Sánchez.
La actividad de la séptima fecha del 

Apertura 2024 se realizará entre el vier-
nes y el sábado y esta noche se llevan a 
cabo cinco encuentros, entre los que so-
bresale la visita de Pumas a Aguascalien-
tes para medirse ante el Necaxa.

Los de la UNAM registran tres caídas 
consecutivas frente a los hidrocálidos en 
el Estadio Victoria, donde su más recien-
te triunfo lo consiguieron el 9 de abril del 
2021 por la mínima diferencia.

Para mañana, además del clásico na-
cional, destacan el choque entre León y 

CADE COWELL 
e Israel Reyes 

disputan un 
balón el pasado 

18 de mayo.

Cruz Azul en la cancha de los Esmeraldas 
y el cotejo entre Santos y Monterrey en el 
Estadio Corona de Torreón.

La Máquina, que lidera la competen-
cia con 16 puntos, le tiene tomada la me-
dida a La Fiera, pues la venció en ocho de 
sus más recientes 10 enfrentamientos, a 
cambio de un empate y una derrota. 

Tigres y Toluca exponen su invicto 
contra Atlético de San Luis y Tijuana, 
respectivamente, ambos en calidad de 
anfitriones. Cruz Azul es el otro equipo 
que no conoce la derrota en lo que va del 
Apertura 2024.

EL DEL sábado es el clásico 
40 en torneos cortos de Liga 
MX en la capital mexicana. La 
balanza favorece al América 
con 16 triunfos, 12 igualadas 
y 11 descalabros.

Goles ha recibido 
el América en el 
Apertura 2024

10

CALENDARIO FECHA 7 APERTURA 2024

Estadio Cuauhtémoc
Hora: 18:00

vs.
Estadio Jalisco

Hora: 19:00

vs.
Estadio Nemesio Díez

Hora: 16:45

vs.
Estadio Universitario

Hora: 20:10

vs.
Estadio León
Hora: 20:35

vs.
Estadio Olímpico 

Benito Juárez
Hora: 20:10

vs.
Estadio Ciudad de los 

Deportes
Hora: 18:50

vs.
Estadio Victoria

Hora: 21:00

vs.
Estadio Corona

Hora: 21:00

vs.
HOY MAÑANA

J22 
Temporada 1947-1948

4-3

J8 
Temporada 1953-1954

0-2

J18 
Temporada 1948-1949

1-2

Serie final Copa México 
1953-1954

1-1

J14 
Temporada 1949-1950

2-2

PENALTIS: 3-2
Final Copa México 

1953-1954

1-1

J3 
Temporada 1950-1951

0-2

J3 
Temporada 1954-1955

2-0

J17 
Temporada 1951-1952

2-3

Final Copa México 
Temporada 1954-1955

1-0

J18 
Temporada 1952-1953

3-2

DUELOS ENTRE AZULCREMAS Y ROJIBLANCOS EN LA COLONIA NOCHE BUENA
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OPTIMISMO. El tapatío Checo Pérez confía en rom-
per su racha de 11 carreras sin podio este domingo en el 

GP de Azerbaiyán. “La confianza es alta “, aseguró.La Razón +

@LaRazon_mx
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Acelerador
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Derroche de lujo y tecnología

EL VOLVO EX90 ES LA 

PUERTA A UNA NUEVA ERA
| Por Ricardo Beristáin
colaboradores@razon.com.mx

El Volvo EX90 es el nuevo 
buque insignia de la marca 
sueca. Este modelo comple-
tamente eléctrico ha sido 

diseñado para ofrecer nuevos están-
dares en seguridad, sostenibilidad y 
tecnología. Viajamos a la costa do-
rada de Newport Beach, California, 
para tener un primer contacto con 
este SUV, cobijados por un entorno 
completamente moderno y vanguar-
dista que combina perfectamente 
con el futuro que el EX90 representa 
para la marca escandinava.

Volvo EX90 es pionero en múlti-
ples aspectos tecnológicos, además 
de ser el primer vehículo de la mar-
ca en equipar la plataforma NVIDIA 
DRIVE y la Snapdragon Cockpit de 
Qualcom, el corazón tecnológico de 
EX90 está más cerca de un centro de 
control que de un simple automóvil. 
Este sistema, alimentado por Inteli-
gencia Artificial, no sólo hace la con-
ducción más placentera, también es 
más segura gracias a sus capacidades 
de actualización constante vía 5G.

El EX90 también integra el siste-
ma LiDAR, sus radares y cámaras mo-
nitorean el entorno en tiempo real, el 
software interno desarrollado por los 
ingenieros de la marca hacen que la 
experiencia de conducción no sólo 
sea cómoda sino altamente preven-
tiva. Con este nivel de seguridad la 
EX90 se posiciona como el vehículo 
más seguro que Volvo ha fabricado.

Las carreteras de California fueron 
el escenario ideal para poner a prue-
ba las capacidades de Volvo EX90. La 

NOS PUSIMOS al volante del más reciente lanzamiento de 
la firma sueca; camioneta 100 por ciento eléctrica; refuerza 
compromiso de la marca con el uso de energías renovables

cabina es completamente silenciosa, 
conectándote con el entorno; sin em-
bargo, lo que impresiona es que a pe-
sar de su gran tamaño su capacidad 
de respuesta es inmediata, segura y 
confiable. El EX90 ofrece una auto-
nomía de hasta 600 kilómetros, lo 
que lo convierte en un fuerte com-
petidor dentro del segmento de los 
eléctricos premium.

Volvo EX90 también ha sido di-
señado pensando en un futuro más 
verde, éste es el primer Volvo en ofre-
cer una carga bidireccional, permi-
tiendo a los usuarios no sólo cargar 
el vehículo, sino también devolver 
energía a la red. Un concepto innova-
dor que refuerza el compromiso de la 
marca con la sostenibilidad y el uso 
de energías renovables.

El interior del Volvo EX90 sigue 
fiel a la filosofía de diseño escandi-
nava: minimalista, elegante y fun-
cional. Además, la integración de 
Google en el sistema de infoentrete-
nimiento facilita la interacción con el 
vehículo y convierte la experiencia 
de conducción en algo más intuitivo 
y conectado. Para los amantes de la 
música, el sistema de sonido Bowers 
& Wilkins, opcional con el modo 
Abbey Road Studios, es un verdadero 
lujo auditivo.

El Volvo EX90 no sólo marca el 
inicio de una nueva era para la marca, 
sino que también redefine lo que sig-
nifica ser un SUV premium eléctrico. 
Desde su impresionante capacidad 
tecnológica, hasta su compromiso 
con la sostenibilidad, este vehículo 
es una declaración del futuro al que 
Volvo quiere llevarnos. El EX90 es-
tará disponible en México en 2025 y, 
sin duda, ya ha puesto el listón muy 
alto para sus competidores.

Híbridos de 
Toyota, una 
estrategia exitosa

| Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

EN JULIO DEL 2010 Toyota dio un paso 
muy importante en su estrategia de electri-
ficación en México con el lanzamiento del 
Prius, un vehículo del que ya se hablaba 
mucho en el país y que si bien no fue el pri-
mer híbrido en llegar a nuestro mercado, sí 
fue el que lo hizo con más éxito.

Han pasado 14 años desde ese momen-
to y hoy la marca japonesa está consoli-
dada como la que más vehículos con esta 
tecnología de tren motriz vende en Méxi-
co, llegando en agosto a 150,493 unidades 
híbridas en la historia de la compañía.

El Prius es el híbrido más longevo de 
la marca. Actualmente se comercializa 
su quinta generación (tercera que llega al 
país), mientras que poco a poco se han in-
corporado versiones HEV (Hybrid Electric 
Vehicle), como los han comenzado a lla-
mar varias marcas, a modelos como RAV4, 
Corolla, Tacoma y Corolla Cross. Por su 
parte, Camry, Sienna, Highlander, Tundra 
y Sequoia tienen una gama 100% híbrida.

Histórico de ventas de híbridos de Toyo-
ta en México: Prius 49,418; Corolla 17,600; 
Corolla Cross 3,223; Camry 7,033; RAV4 
22,676; Sienna 21,687; Highlander 6,572; 
Tacoma 512; Tundra 1,252 y Sequoia 478.

Claramente, al ser el modelo con más 
tiempo en venta de la familia HEV, el Prius 
es el rey de las ventas; sin embargo, los nú-
meros de RAV4 sorprenden, pues de sus 
cinco versiones en el mercado mexicano, 
sólo tiene una híbrida y es el segundo mo-
delo más vendido.

De igual forma el caso de Camry, que 
hasta antes de su nueva generación, pre-
sentada hace apenas unas semanas en el 
país, sólo contaba con una versión HEV, 
hoy sus cuatro versiones son híbridas.

Esta apuesta de Toyota por esta tecno-
logía irá permeando poco a poco a otros 
modelos, pues desde hace muchos años la 
visión global de los desarrollos de la firma 
van, principalmente, en ese camino.

ESTE VEHÍCULO notifica 
al conductor de posibles 
peligros que se aproximan 
por los lados al atravesar un 
cruce en línea recta. De ser 
necesario, frenará.

EL TOYOTA PRIUS fue 
lanzado al mercado japonés 
en 1997. En mayo del 2008, 
las ventas alcanzadas a nivel 
mundial llegaron al millón de 
autos vendidos.

Años tiene Toyota 
de haber sido 

fundada

91

EL PRIUS es el rey de las 
ventas de vehículos híbridos 
de Toyota en México
Foto|Autocosmos

UN CONCEPTO 
innovador con una 
filosofía elegante y 

funcional.
Foto|Autocosmos
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